
Россия 
показала  
навар лицом
Отечественные бренды 
слишком дороги  
для AliExpress

Как стало известно ”Ъ“, пилот-
ный проект по продвижению рос-
сийской продукции на китайской 
интернет-площадке AliExpress, 
анонсированный Минпромтор-
гом, по сути провалился: за не-
сколько месяцев покупатели 
сделали всего 24 заказа. Про-
изводители жаловались на не-
поладки в работе AliExpress, оп-
тимизированной под китайских 
продавцов. Сама же площад-
ка объясняет результат неоправ-
данно высокой стоимостью рос-
сийских товаров и отсутствием 
в них оригинальности.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказа-
лась презентация Минпромтор-
га с оценкой проекта «Мода. Сдела-
но в России» на торговой площадке 
AliExpress (входит в китайский ин-
тернет-гигант Alibaba Group). Как 
следует из документа, за несколь-
ко месяцев работы отдельного раз-
дела на AliExpress, где были пред-
ставлены одежда, обувь и аксессуа-
ры российских компаний, покупа-
тели совершили 24 заказа и отло-
жили 552 товара в «Мои желания». 
При этом посетили проект более 
130 тыс. человек. Сейчас страница 
раздела на AliExpress существует, 
но многие разделы неактивны, то-
варов не продается.

Совместный проект по продви-
жению российских дизайнеров на 
китайской площадке инициировал 
Минпромторг, о нем было объявле-
но в октябре 2015 года. Министерст-
во сообщало, что российским това-
рам будет отдан приоритет в поиске, 
а вход в раздел будет на главной стра-
нице российской версии AliExpress. 
Покупателям пообещали, что они 
«смогут осуществлять заказы това-
ров по выгодным оптовым ценам».

К участию пригласили 466 рос-
сийских компаний. Из них 369 от-
казались, ссылаясь на незаинте-
ресованность в интернет-торговле 
и розничных продажах. Около сот-
ни брендов, согласившихся участ-
вовать, столкнулись «с неполадками 
в работе AliExpress». Хотя раздел был 
открыт 20 ноября, лишь к 5 декабря 
«удалось устранить крупные пробле-
мы» и начать принимать заказы.
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Чиновники с большими данными
Роскомнадзор хочет создать национального оператора big data

Администрация президента 
и Роскомнадзор считают нуж-
ным законодательно ограни-
чить обработку «больших дан-
ных» и создать национального 
оператора, который будет от-
слеживать их трансграничную 
передачу. Под регулирование 
рискуют попасть не только ин-
формация о российских гра-
жданах, но и данные, генери-
руемые техникой, например 
камерами видеонаблюдения 
или базовыми станциями,— 
это может лишить российскую 
экономику нескольких милли-
ардов долларов в год.

«В среднесрочной перспек-
тиве должен быть принят закон 
о 

”
больших данных“ (big data.— ). 

Мне кажется, вполне уместно гово-
рить и о национальном операторе 

”
больших данных“, который будет 

работать по типу частно-государ-
ственного партнерства»,— заявил 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров на Петербургском экономи-
ческом форуме. По его словам, на-
циональный оператор будет опре-
делять рамки распространения 
российских «больших данных», 
в том числе за границу, и уровень 
их защиты, уточнил 

”
Ъ“ господин 

Жаров. С необходимостью регули-
рования сбора и обработки «боль-
ших данных» согласен и помощ-
ник президента Игорь Щеголев: 
«В том числе нужен алгоритм, что 
может собираться, как и куда мо-
жет передаваться и какими права-
ми должен обладать источник этих 
данных — пользователь». При этом 
он отметил, что каких-либо пору-
чений для выработки регулирова-
ния «больших данных» еще не бы-
ло. «Прозвучало много идей со сто-
роны бизнеса. Мы на этапе, когда 
нащупываем подходы»,— заявил 
господин Щеголев.

Некоторая информация о рос-
сиянах (фамилия, имя и отчест-
во, адрес и год рождения, по ко-

торым можно точно установить 
личность человека) уже охраняет-
ся законом «О персональных дан-
ных». Так, компании и организа-
ции должны получать у граждан 
письменное согласие на обработ-
ку их персональных данных, а так-
же уведомлять граждан о прекра-
щении обработки и об уничтоже-
нии таких данных. В июне генди-
ректор InfoWatch Наталья Каспер-

ская заявляла, что у властей есть 
планы по расширению этого зако-
на на историю поисковых запро-
сов россиян, их фотографии и, та-
ким образом, приравнивание этих 
данных к персональным. Алек-
сандр Жаров отметил, что выступа-
ет против расширения действия за-
кона, но не против самого регули-
рования обработки данной инфор-
мации. «

”
Большие данные“ — зна-

чительно более широкое понятие, 
чем персональные»,— считает гла-
ва Роскомнадзора.

По данным IDC, мировой ры-
нок технологий и услуг на осно-
ве «больших данных» будет расти 
в среднем на 23,1% ежегодно до 
2019 года и к этому времени соста-

вит $48,6 млрд. Господин Жаров 
отметил, что основным источни-
ком полезных, обрабатываемых 
данных будет интернет вещей, 
и к 2020 году подключение к интер-
нету будет уже у 50 млрд устройств. 
При этом объем данных во всем 
мире составит на тот момент 44 тр-
лн ГБ, по данным IDC.

Big data — это информация, ге-
нерируемая пользователем. Она 
может быть персональной и со-
здаваемой техникой вне зависи-
мости от волеизъявления челове-
ка, например данные видеонаблю-
дения, геопозиционирования, на-
грузки на сегменты сетей электроэ-
нергии и базовые станции сотовых 
сетей, объясняет директор по пра-

вовым вопросам и связям с законо-
дательной и исполнительной влас-
тью «МегаФона» Анна Серебряни-
кова. «Синергия возникает от объ-
единения и совместного анализа 
всех этих данных. Распространить 
на них нормы существующего за-
кона 

”
О персональных данных“ не-

возможно и с юридической, и с тех-
нологической точки зрения. Так, 
если под это регулирование под-
падут все данные, собираемые опе-
раторами, то компании не смогут 
ими обмениваться, сотрудничать 
при их обработке и должны бу-
дут лишь хранить и защищать их. 
Это может лишить нашу экономи-
ку нескольких миллиардов долла-
ров в год»,— считает госпожа Се-
ребряникова. По ее мнению, госу-
дарству и индустрии нужно депер-
сонифицировать данные, догово-
риться, по каким алгоритмам они 
могут обрабатываться, как должен 
выглядеть кодекс этики и конку-
ренция в этой сфере, что можно ре-
шить и путем саморегулирования 
отрасли. Вице-президент Microsoft 
Стив Кроун добавил, что регулиро-
вать обработку «больших данных» 
можно путем применения поли-
тики безопасности. «Вы можете де-
персонализировать данные или 
с помощью метаданных сделать не-
которые данные доступными и не-
доступными кому-либо»,— привел 
он пример.

Руководитель общественной ор-
ганизации «Роскомсвобода» Артем 
Козлюк отметил, что пока непонят-
но, чем именно будет заниматься 
предлагаемый национальный опе-
ратор big data. «Все, кто занимает-
ся обработкой big data, будут обя-
заны предоставлять данные этому 
оператору — и на каких основани-
ях?» — поинтересовался господин 
Козлюк. По его мнению, предлага-
емая Роскомнадзором идея приве-
дет только к технологическому от-
ставанию страны.

Мария Коломыченко

Российский рынок «больших 
данных» еще только форми-
руется, но в Роскомнадзо-
ре уже «нащупывают подхо-
ды» к его государственному 
 администрированию   
ФОТО REUTERS

У патриотизма  
тоже есть границы
Объемы импорта не вписываются  
в ожидания экономических властей

Минэкономики продолжает переоцени-
вать темпы снижения импорта и недо-
оценивать спад экспорта товаров. Рас-
четы ЦМАКП свидетельствуют: если 
физический вывоз товаров из России 
в апреле продолжил сжиматься, то ввоз 
остается стабильным. Укрепление ру-
бля в марте—апреле 2016 года нивели-
рует положительное влияние эффекта 
девальвации на внешнюю торговлю РФ. 
Если остановка падения импорта отра-
жает не случайные, а фундаментальные 
факторы, это грозит курсу рубля новым 
витком волатильности во втором полуго-
дии 2016 года.

Подробный анализ внешнеторговой ста-
тистики за январь—апрель 2016 года, опу-
бликованный ЦМАКП, подтверждает: ожи-
дания экономических властей в отноше-
нии динамики экспорта и импорта това-
ров в текущем году пока не реализуются. 
В апреле 2016 года в годовом выражении 
стоимость товарного экспорта сократилась 
на 28,8%, а импорта — на 6,2%, тогда как 

в Минэкономики оценивали их снижение 
на 22,8% и 9,9% соответственно.

Такой взгляд министерства на внешнюю 
торговлю вполне оправдан: инвестицион-
ный рост в целевом сценарии его среднес-
рочного прогноза должен вылиться в уве-
личение несырьевого экспорта не менее 
чем на 6% ежегодно начиная с 2016 года 
и вывести экономику из стагнации (см. 

”
Ъ“ 

от 7 апреля и 11 мая). В начале 2016 года ре-
кордный профицит платежного баланса, 
зафиксированный в 2015 году, позволил 
департаменту исследований и прогнози-
рования (ДИП) ЦБ заключить: «Новый ра-
унд ослабления рубля в конце 2015—нача-
ле 2016 года, скорее всего, потребует даль-
нейшей адаптации экономики, в первую 
очередь через снижение импорта товаров 
и услуг» (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Тогда в ДИП 

указывали, что ослабление рубля позволит 
профициту текущего счета сохраниться на 
высоком уровне и в 2016 году.
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Уроки выживания 
закончились смертью
В Карелии погибли дети,  
отдыхавшие в летнем лагере

14 детей, проходивших обучение в так 
называемой школе рейнджеров, поги-
бли на Сямозере в Карелии. Еще 37 де-
тей и взрослых чудом остались в живых, 
когда их лодки и плот в условиях шторма 
перевернулись далеко от берега. Упол-
номоченный по правам ребенка Павел 
Астахов назвал происшедшую во вре-
мя организованного отдыха трагедию 
крупнейшей за последние годы в Рос-
сии, пообещав вместе с прокуратурой 
проверить все детские лагеря на пред-
мет соблюдения в них правил безопас-
ности. Между тем ЧП вполне можно было 
избежать, если бы организаторы кон-
курсов, которые неизменно выигрыва-
ло ООО «Парк-отель Сямозеро», а так-
же  родители, отправлявшие в его лагерь 
детей, просто обращали внимание на 
многочисленные претензии, которые 
к нему предъявляли как сами отдыхаю-
щие, так и надзорные органы.

18 июня 12–14-летние отдыхающие из 
детского оздоровительного лагеря ООО 

«Парк-отель Сямозеро» отправились в пла-
вание по озеру. В рамках школы «Рейндже-
ры-2016» они должны были пройти про-
грамму «Помор», а именно: научиться управ-
лять лодками, в том числе в экстремальных 
условиях, изучить основы спасательных ра-
бот и оказания первой помощи на воде. Но 
спасать в итоге пришлось самих будущих 
рейнджеров. Как сообщили в региональном 
управлении МЧС, еще за день до трагедии 
было объявлено о резком ухудшении пого-
ды — сильных грозе и ливне, которые будут 
сопровождаться порывами ветра до 20 м/с.

Однако, даже получив неблагоприятный 
прогноз, организаторы похода отменять его 
не стали. Как говорят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, в прошлом июне, когда так-
же шли грозы, а температура порой не превы-
шала пяти градусов тепла, детей отправили 
в поход, правда не по воде, а по суше — в лес. 
По словам родителей, тогда многие из детей 
простудились, но обошлось без жертв.

новости — с4

Понедельник  20 июня 2016  №107/П (5857 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

спорт | Сборная России по футболу  
перед матчем с Уэльсом попала  
в самое комфортное для нее положение —12

экономполитика | Участников ПМЭФ–2016  
впервые инновации интересовали  
больше отношений власти и бизнеса —2

мировая политика | После частной поездки  
в Россию премьер Сербии отменил визиты  
в Европу и Соединенные Штаты —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Онкобольные в Москве жалуются 
на проблемы с обеспечением необходимыми 
лекарствами —4

07  Металлургов 
прокатили в ЕС 
Еврокомиссия не вняла  
их доводам против пошлин

07  НОВАТЭК вступает в спот 
Компанию не привлекают 
долгосрочные контракты  
на СПГ

07  Альфа-банку 
не даются зарплаты 
Их увеличение запуталось 
в условиях господдержки

09  Арабы высадятся 
в Тамани 
Mubadala может стать 
инвестором нового порта

10  Travel Channel 
переключил владельцев 
Иван Родионов  
и Игорь Пожитков  
купили 80% телеканала

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 20 июня 2016 №107/П   l   Коммерсантъ

Но в первом квартале 2016 года он 
сократился до $11,7 млрд ($30 млрд 
год назад) из-за уменьшения более 
чем вдвое положительного сальдо 
внешней торговли товарами «в усло-
виях значительного снижения экс-
порта при замедлении падения им-
порта», поясняли в ЦБ. А в ДИП в се-
редине апреля констатировали: сни-
жение положительного сальдо теку-
щего счета требует дальнейшего со-
кращения оттока капитала, что по-
вышает восприимчивость курса ру-
бля к шокам на мировых рынках. 
Это грозит новым витком волатиль-
ности на финансовых рынках, согла-
шались с ДИП в ИЭП им. Егора Гайда-
ра (см. 

”
Ъ“ от 12 апреля), во втором 

полугодии.
Судя по оценкам ЦМАКП, на фоне 

ускоренного снижения стоимости 
экспорта (цены на вывозные энер-
гоносители были более чем на треть 

ниже по сравнению с апрелем 2015 
года) происходила стабилизация 
темпов падения импорта, вызванно-
го сжатием потребительского и ин-
вестиционного спроса и девальва-
цией. «Вместе с тем снижение со вто-
рой половины 2015 года темпов со-
кращения импорта (особенно явное 
в текущем году) на фоне укрепления 
рубля в марте—апреле 2016 года по-
зволяет говорить о постепенном ис-

черпании эффекта девальвации»,— 
отмечают авторы доклада о состоя-
нии внешней торговли.

При этом динамика физическо-
го объема импорта товаров остает-
ся стабильной с конца 2015 года: по 
оценке ЦМАКП, в апреле он снизил-
ся всего на 0,2% по сравнению мар-
том (см. график). Рост фиксируется 
в машинах и оборудовании, а также 
продовольствии и пищевом сырье. 

Физический же прирост экспорта на 
6,1% за февраль сменился спадом на 
1,4% и на 2,6% за март и апрель 2016 
года соответственно. Стабильное 
увеличение фиксируется в физиче-
ских объемах вывоза нефти, леса, 
металлов и химии.

В видение экономических вла-
стей сегодня укладывается лишь ди-
намика внешней торговли услугами. 
Их импорт за первый квартал про-
сел на 28,5%, а экспорт — на 18,8% в 
годовом выражении. «Можно пола-
гать, что в основе почти двукратно-
го сжатия (импорта поездок — на 
44%.— 

”
Ъ“) — спад зарубежного ту-

ризма вследствие ослабления рубля, 
запрета авиасообщения с Египтом и 
снижения поездок российских тури-
стов в Турцию»,— считают в ЦМАКП. 
Опережающее сокращение импор-
та услуг и внешних финансовых вы-
плат пока поддерживает профицит 
текущего счета платежного баланса, 
что смягчает давление на курс рубля.

Если стабилизация спроса на им-
порт, при падающем спросе на экс-
порт, отражает действие не одноразо-
вых факторов (например, затоварива-
ние складов после окончательной рас-
продажи запасов в ритейле), а дости-
жение спросом на промежуточный и 
инвестиционный импорт предела па-
дения, то независимо от цен при теку-
щей цене нефти торговый профицит 
продолжит сжиматься, а давление на 
рубль — расти. Согласно оценке Ми-
хаила Хромова из ИЭП, импорт в пер-
вом квартале 2016 года в рублях год к 
году вырос на 10%. Это подтверждает, 
что спрос на импортные товары, кото-
рые не могут быть замещены по цене 
и качеству, мало зависит от курса ру-
бля. По словам Александра Кнобеля 
из ИЭП, теоретически такая ситуация 
должна привести к сокращению по-
купки иностранных активов россий-
скими компаниями и банками и, соот-
ветственно, чистого оттока капитала.

Алексей Шаповалов

У патриотизма тоже есть границы

Роботизация грозит резким рас-
слоением населения по дохо-
дам, избыток предложения тру-
да будет препятствовать росту 
зарплат даже с учетом роста чи-
сла вакансий в креативных сек-
торах и сфере услуг. Ресурсы же, 
включая продовольственные, бу-
дут дорожать вслед за ростом на-
селения, вырастет и давление на 
экологию — такие риски обозна-
чили нобелевские лауреаты, по-
сетившие ПМЭФ. По их мнению, 
решить проблемы может пере-
ориентация на долгосрочную 
оценку экономических послед-
ствий, а также введение универ-
сального базового дохода.

Внедрение новых технологий и 
рост производительности труда при-
ведут к дальнейшей потере рабочих 
мест, требующих среднего уровня 
квалификации, и росту числа вакан-
сий в сфере услуг, спрогнозировал 
лауреат Нобелевской премии по эко-
номике профессор Лондонской шко-

лы экономики Кристофер Писсари-
дес, выступая на сессии ПМЭФ, по-
священной перспективам развития 
экономики к середине века. Самые 
перспективные секторы — те, где ну-
жен прямой контакт человека с чело-
веком, как в здравоохранении и ин-
дустрии досуга.

Одного лишь переобучения для 
решения проблем занятости недо-
статочно даже при появлении боль-
шого количества новых рабочих 
мест. «Конкуренция за места будет 
препятствовать росту оплаты труда, 
тогда как владельцы капитала — тех 
же роботов — будут получать расту-
щую долю доходов»,— отметил Крис-
тофер Писсаридес. В беседе с 

”
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оценил шансы на внедрение без-
условного базового дохода в ближай-
шие годы не слишком высоко: «Это 
отличная концепция, так как она 
устраняет монополии на локальных 
рынках неквалифицированных ра-
ботников, дает определенную стра-
ховку молодежи и легко внедряется, 

но пока перераспределение не поль-
зуется популярностью у демократи-
чески избранных правительств»,— 
говорит он, отмечая, что в будущем 
без перераспределения «общество 
не выживет».

Существенный риск представля-
ет и сам по себе рост населения — к 
2050 году оно может достичь 9 млрд 
человек, отмечает лауреат Нобелев-
ской премии мира профессор Уни-
верситета Туша Риккардо Валенти-
ни. Это вызовет в первую очередь 
рост спроса на энергию и продоволь-
ствие (а с ними и рост уровня загряз-
нения). Сейчас в год под сельское хо-
зяйство переводится около 30 млн га 
земли, но и этого недостаточно, по-
ловина продовольствия выбрасыва-
ется, а сельхозземли становятся де-
фицитом (в 1960-м на человека при-
ходилось1,6 га, сейчас — 0,7 га). Со-
кращение площади лесов лишь обо-
стряет проблему выбросов, да и сам 
по себе агросектор — третий по ве-
личине источник выбросов после 

энергетики и транспорта, отметил 
эколог. «Нужно уходить от экономи-
ки, ориентированной на использо-
вание ресурсов для быстрого получе-
ния выгоды, к экономике замкнуто-
го цикла, оптимизации, в том числе 
использования еды — сейчас при-
мерно одинаковое количество лю-
дей умирает от голода и болезней, 
развитию которых способствует пе-
реедание»,— заметил Риккардо Ва-
лентини. «Это большое предубежде-
ние, что перераспределение дохода 
и ограничение выбросов — прегра-
да для роста экономики, потери мо-
гут быть в краткосрочной перспек-
тиве, но на горизонте 20–30 лет эф-
фект будет обратным»,— заметил 
еще один лауреат Нобелевской пре-
мии мира главный советник генсе-
ка ООН по вопросам изменения кли-
мата Рае Квон Чунг.

Изменения уже происходят, и не 
только в области климата: автома-
тизация и рост производительно-
сти труда сокращают среднее рабо-

чее время, быстрее — в технологи-
чески развитых странах. В Европе 
ниже всего показатель отработан-
ных часов в Германии, выше все-
го — в Греции. «Не то чтобы греки 
не знали о новых технологиях, но 
уровень развития институтов не 
позволяет им их внедрять, та же си-
туация в России»,— заметил госпо-
дин Писсаридес.

Президент РАН Владимир Фор-
тов также отметил, что процесс вне-
дрения разработок в РФ «предель-
но бюрократизирован», а доля биз-
неса в финансировании науки со-
ставляет лишь 30% (70% финансиру-
ет государство). В странах с развитой 
инновационной системой — ситуа-
ция обратная, посетовал он. Профес-
сор MIT Лорен Грэхем днем ранее на-
звал ключевой ошибкой властей РФ 
в этой области попытки развивать 
конкретные технологии вместо об-
щей среды.

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

Недоработка и недоедание
Петербургский форум оценил риски века

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,7

процента составила в России по итогам первого квартала 2016 года доля населения с доходами 
ниже прожиточного минимума, сообщил Росстат. По его данным, этот показатель снизился на 
200 тыс. человек по сравнению с первым кварталом 2015 года (15,9%) и сейчас равен 22,7 млн человек. 
Прожиточный минимум в России в первом квартале 2016 года увеличен до 9,8 тыс. руб. на человека в месяц 
с 9,7 тыс. в первом квартале 2015 года. «В начале этого года прирост среднедушевых доходов обогнал 
прирост прожиточного минимума, что позволило Росстату сделать вывод о формальном снижении числа 
бедных по сравнению с первым кварталом 2015 года»,— поясняет эксперт ЦМАКП Игорь Полевой. 0
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ЭКОНОМИКА РЕГИОНОВ

Татарстан победил  
в конкурсе  
инвестиционной  
красоты

Лидерство в рейтинге инвестицион-
ной привлекательности российских 
регионов сохранили Татарстан, 
Белгородская и Калужская области, 
в 2016 году в десятку лучших 
попали четыре новых субъекта РФ: 
Тюменская и Владимирская обла-
сти, Ханты-Мансийский автономный 
округ и Москва. Таковы главные 
итоги рейтинга 2016 года, пред-
ставленного в пятницу на ПМЭФ 
Агентством стратегических иници-
атив (АСИ). Владимир Путин, вы-
ступая в тот же день на пленарной 
сессии форума, пообещал осенью 
«серьезный разговор» губернато-
рам, чьи регионы заняли в рейтинге 
низкие места.

По словам выступившего на 
презентации первого вице-премь-
ера РФ Игоря Шувалова, рейтинг 
АСИ создавался, чтобы продвинуть 
Россию в ежегодном международ-
ном рейтинге Всемирного банка 

Doing Business. Напомним, Россия 
в 2015 году заняла в нем 51-е место 
после 62-го в 2014 году. В основу 
рейтинга АСИ легли те же показа-
тели, что и в DB,— оценка системы 
государственного контроля и надзо-
ра, легкость регистрации собствен-
ности, подключения к электросетям 
(всего десять параметров). 

Нынешний рейтинг составлен 
по опросам 400 тыс. представите-
лей бизнеса, сообщил глава АСИ 
Андрей Никитин. Среди положитель-
ных изменений этого года он назвал 
существенное сокращение в 60 
регионах сроков регистрации прав 
собственности и постановки на ка-
дастровый учет. По словам губерна-
тора Тюменской области Владимира 
Якушева (регион поднялся с 15-го 
до пятого места), там стали жестче 
оценивать и лучше обучать сотруд-
ников муниципалитетов. Господин 
Никитин сообщил, что Владимирская 
область смогла оказаться в десятке 
(поднявшись с 18-го на восьмое 
место) благодаря поддержке малого 
бизнеса. Выше прошлогоднего 
уровня поднялись Москва (с 13-го 
на десятое место) и ХМАО (с 12-го 
на девятое) — благодаря развитию 
многофункциональных центров и 
облегчению участия малого бизнеса 
в закупках.

Впрочем, как отметил помощник 
президента РФ Андрей Белоусов, 
практически во всех регионах, в том 
числе лидирующих, предпринимате-
ли ухудшили оценки, выставленные 
ими местным властям. Количество 
проверок снижается, но ухудшается 
их качество, объяснил он. При этом, 
по его словам, предприниматели 
стали более требовательными к 
качеству управления и нетерпимее 
к проявлениям коррупции.

Софья Окунь, 
Санкт-Петербург

ТОП-10 РЕЙТИНГА СОСТОЯНИЯ 
ИНВЕСТКЛИМАТА РЕГИОНОВ РФ
(ИНДЕКС)     ИСТОЧНИК: АСИ.

Москва

ХМАО

Владимирская обл.

Краснодарский край

Чувашия 

Тульская обл.

Тюменская обл.

Калужская обл.

Белгородская обл.

Татарстан
269,5

265,1

247,8
242,1

248,0
242,5

248,5
241,1

249,2
246,5

249,9
244,8

251,4
243,3

251,4
241,5

251,7
263,5

259,7
261,3

20
15

20
16

Главный результат Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ) в 2016 
году — окончательное переклю-
чение интереса его участников 
на неадминистративные иннова-
ции. «Четвертую промышленную 
революцию» и революционные 
изобретения на ПМЭФ рассма-
тривали как то единственное, 
что в состоянии решить пробле-
мы экономики РФ.

Завершившийся в субботу, 18 ию-
ня, ПМЭФ был почти лишен эффект-
ных и крупных новостей или содер-
жательных дискуссий по текущей 
повестке. С одной стороны, инте-
рес к бюджетной и макроэкономи-
ческой ситуации, традиционно об-
суждаемой в Санкт-Петербурге, вер-
нется только в сентябре—октябре 
2016 года, когда станут понятны ос-
новные параметры бюджета до 2019 
года: за три следующих месяца слиш-
ком многое может измениться, чтобы 
обсуждать это сейчас. То же самое ка-
сается и приватизации: только реше-
ния по АЛРОСА и с меньшей вероят-
ностью «Башнефти» можно ожидать 
летом 2016 года, вопрос о привати-
зации более крупных активов вряд 
ли будет решаться до октября. Бы-
ли возможны дискуссии об админи-
стративной реформе и реформе пра-
вительства. Однако президент Влади-
мир Путин в своем выступлении 17 
июня объявил о создании «проект-
ного офиса» в Белом доме в традици-

онной для российской бюрократии 
форме — в виде президентского сове-
та (см. “Ъ“ от 18 июня). По данным 

”
Ъ“, 

это решение было неожиданно даже 
для ключевых министров экономи-
ческого блока Белого дома. Совет бу-
дет создаваться в ближайшие месяцы 
в «летнем» режиме, поэтому обсужда-
ли крупнейшую аппаратную новость 
Белого дома на ПМЭФ без большо-

го интереса: к осени станут более по-
нятны только контуры будущего под-
хода Белого дома к госпрограммам и 
их «проектной части». Наконец, тема 
«смягчения санкций» ЕС, которую, 
возможно, приезжал на ПМЭФ обсу-
ждать глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер, заведомо не могла «выстре-
лить»: если она и обсуждалась (пресс-
служба президента, например, отри-
цает это), то в закрытом режиме и без 
результатов (см. также стр. 1).

В целом «гуманитарная» повестка 
дня ПМЭФ впервые была едва ли не 
более насыщенной, чем «деловая» и 
«экономическая» (о светской повест-
ке ПМЭФ читайте стр. 5). Программа 

ПМЭФ в 2016 году была уже практи-
чески клоном программы январских 
сессий экономического форума в Да-
восе, а темы технологических и даже 
культурно-идеологических иннова-
ций обсуждались в Санкт-Петербур-
ге больше, чем гипотетические пе-
рестановки в правительстве или те-
кущие позиции во властных струк-
турах топ-менеджмента госкомпа-
ний. Регуляторная тема на ПМЭФ об-
суждалась мало. Одной из самых яр-
ких ремарок на эту тему было, как ни 
странно, заявление Владимира Пути-
на о том, что в «гараж», в тень техноло-
гические компании уходят вовсе не в 
поисках «низкой ключевой ставки» и 
не за госсубсидиями по кредитам, а 
от бюрократического давления.

На ПМЭФ-2015 тема инноваций 
еще воспринималась как дополне-
ние к разговорам о реформах и регу-
ляторной среде, на ПМЭФ-2016 ин-
новации в основном представлялись 
альтернативой административным 
реформам. Немецкие компании на 
форуме представляли нацпрограм-
му «Индустрия 4.0» и сотрудничество 
с РФ в ее рамках, ряд панельных сес-
сий был посвящен «четвертой про-
мышленной революции». В целом от 
«новой экономики» делегаты ПМЭФ, 
преимущественно связанные с 
госбизнесом, ожидали в основном 
решения проблем, которые, по их 
мнению, вряд ли могут быть решены 
госаппаратом: интерес к сессии Сбер-
банка «Технологии — пропуск в за-

втра: изменись или умри» был даже 
больше, чем к традиционно исполь-
зуемому для острой критики сущест-
вующего положения вещей членами 
правительства РФ деловому завтраку 
Сбербанка. Впрочем, поиск «волшеб-
ного средства» в инновациях проис-
ходил почти везде. Так, большой ин-
терес вызвал круглый стол с участи-
ем первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, посвященный такой необыч-
ной идее, как коллективные инвес-
тиции в арендное жилье.

Довольно необычным для ПМЭФ 
была крайне умеренная представ-
ленность китайских компаний и 
развития внешней торговли под 
патронажем государства, ограни-
ченное обсуждение тематик «ин-
ститутов развития» и госкомпаний 
— больше говорилось о «человече-
ском», а порой даже о «культурном» 
капитале РФ, причем не в теории и 
не в бюджетном приложении, а на 
микроуровне. Напротив, один из са-
мых заметных участников ПМЭФ, 
глава Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин (см. 

”
Ъ-

Online“ от 17 июня), в большей сте-
пени комментировал вопросы дол-
госрочной стратегии власти и даже 
общественной и политической иде-
ологии, нежели тактику власти. Для 
ПМЭФ, обычно очень конкретного 
в темах и предметах дискуссии, это 
смотрелось как нечто новое, хотя и 
непонятно куда ведущее.

Дмитрий Бутрин

Промышленная революция все спишет
Экономический форум в Санкт-Петербурге увлекся инновациями за неимением лучшего

Президент Владимир Путин 
на ПМЭФ столкнулся с охла-
ждением интереса к государ-
ственным новостям и горячим 
интересом к любого рода  
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Элла Памфилова впервые после 
назначения главой Центризбир-
кома (ЦИК) посетила Санкт-Пе-
тербург. Она назвала регион од-
ним из самых проблемных и взя-
ла под личный контроль. В Крем-
ле «нет заинтересованности в 
подрисовке процентов» на выбо-
рах, заявила глава ЦИКа сотруд-
никам избиркомов и пообещала 
«самые жесткие меры», если уз-
нает о случаях административ-
ного давления на комиссии. Со-
трудники комиссий в ответ пожа-
ловались Элле Памфиловой на 
прессу и наблюдателей.

Приехав в Санкт-Петербург, Эл-
ла Памфилова встретилась прежде 
всего с теми, кому придется счи-
тать голоса избирателей. «Я вам сра-
зу скажу: никакой заинтересован-
ности в Кремле, чтобы подрисовы-
вать кандидатам какие-то процен-
ты, нет. А то некоторые руководи-
тели любят между собой соревно-
ваться, у кого выше процент»,— за-
явила Элла Памфилова членам из-
биркома Санкт-Петербурга и пред-
седателям территориальных избир-
комов (ТИК). Глава ЦИКа пообеща-
ла «изо всей своей мощи защищать 
председателей комиссий от адми-
нистративного давления»: «Не дай 
бог какой-нибудь глава вашей мест-
ной администрации начнет подми-
нать под себя избиркомы».

При этом на встрече с Эллой 
Памфиловой присутствовал новый 
глава горизбиркома Виктор Панке-
вич: когда город возглавляла Вален-
тина Матвиенко, он работал руко-
водителем ее аппарата, а после это-
го трудился главой администрации 
Красногвардейского района. «Это 
(давление.— 

”
Ъ“) уже не модно»,— 

согласился Виктор Панкевич.
Ни один из председателей ТИКов 

на встрече на административное 
давление жаловаться не стал. Зато 
глава ТИК №28 Сиражутдин Шахма-
нов рассказал, что «в день выборов 
членам комиссий приходится стал-
киваться с представителями прессы 
и наблюдателями». Среди послед-
них, по его словам, часто встречают-
ся провокаторы, которые мешают 
работе комиссии жалобами. Он по-
просил Эллу Памфилову, чтобы ЦИК 
стал для избиркомов «не только ка-
рательным мечом, но и щитом».

«Да, нам достались от предыду-
щего председателя (главы гориз-
биркома Алексея Пучнина.— 

”
Ъ“) 

проблемные председатели ТИ-
Ков»,— заявила глава ЦИКа. По ее 
словам, вместе с Виктором Пан-
кевичем они возьмут их «под осо-
бый контроль». ТИКи недавно бы-
ли сформированы на пять лет, но 
их главы остались прежними, в том 
числе те, которых петербургская 
оппозиция обвиняет в фальсифика-
циях в ходе предыдущих выборов. 
Санкт-Петербург — один из «самых 
проблемных регионов» по количе-
ству нарушений на выборах, при-
знала Элла Памфилова. Отставка в 
апреле председателя горизбирко-
ма Алексея Пучнина была связана 
именно с нарушениями, уточнила 
глава ЦИКа. «Я защищаю всех, кто 
стоит на стороне закона»,— заяви-
ла госпожа Памфилова.

На массовое голосование в ме-
стах временного пребывания (без 
участия наблюдателей) и другие на-
рушения Элле Памфиловой жало-
вались на встрече участники орга-
низации «Наблюдатели Петербур-
га». Когда член организации Дмит-
рий Наумов стал рассказывать, как 

в комиссиях искусственно завы-
шается явка, его прервал предсе-
датель петербургского отделения 
провластной организации «Россий-
ский союз молодежи» Дмитрий Ля-
дов, который заявил, что после до-
клада «Наблюдателей Петербурга» 
у него «волосы на голове зашевели-
лись». «Говорить о том, что наруше-
ния в Петербурге носят массовый 
и грубый характер, я бы не взялся. 
Я за родной Петербург хотел бы за-
ступиться»,— начал он. «А кто его 
обижает? — поинтересовалась Эл-
ла Памфилова.— Давайте спустим-
ся с небес на землю. Наша задача — 
сделать так, чтобы люди этим выбо-
рам поверили».

Перед поездкой в Санкт-Петер-
бург Элла Памфилова говорила 

”
Ъ“, что к ней в Москве неоднократ-

но обращались участники избира-
тельного процесса в городе, теперь 
она решила посмотреть, как они ра-
ботают на месте. О том, что госпо-
жа Памфилова будет лично кури-
ровать самые сложные регионы — 
Москву и область, а также Санкт- 
Петербург,— стало известно сра-
зу после назначения ее главой ЦИ-
Ка. На заседании ЦИКа 22 июня 
Элла Памфилова обещает рассмо-
треть работу избирательной комис-
сии Московской области, где про-
исходил ряд скандалов на выбо-
рах, в том числе депутатов Барвихи 
(см. 

”
Ъ“ от 21 апреля).

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Элла Памфилова попросила 
не соревноваться процентами
Глава ЦИКа посмотрела,  
как готовится к выборам «проблемный регион» В понедельник Фонд развития гражданского обще-

ства (ФоРГО) презентует 14-й выпуск рейтинга эф-
фективности губернаторов. В его лидерах — губер-
наторы, которых «Единая Россия» намерена выд-
винуть во главе региональных списков в Госдуму. 
Среди девяти губернаторов, которым предстоят в 
сентябре собственные выборы, в аутсайдеры рей-
тинга попали главы Ульяновской области и Север-
ной Осетии.

Среди лидеров рейтинга ФоРГО — губернаторы, ко-
торые 27 июня на съезде «Единой России» должны воз-
главить региональные списки на выборах в Госдуму. За 
исключением Москвы, Санкт-Петербурга, Татарстана и 
Тюмени, они могут стать лидерами не только для своих, 
но и для соседних регионов, поскольку партия намерена 
объединить в группы по два-три региона. В первой десят-
ке рейтинга — тюменский губернатор Владимир Якушев 
(возглавляет рейтинг), мэр Москвы Сергей Собянин (+2), 
глава Татарстана Рустам Минниханов (–1), кемеровский 
губернатор Аман Тулеев (0). Ниже, но также в первой груп-
пе,— подмосковный губернатор Андрей Воробьев (–1), во-
ронежский губернатор Алексей Гордеев (+2) и глава Санкт-
Петербурга Георгий Полтавченко (0). Всего среди «парово-
зов» в партийных списках может оказаться 14–15 глав. Гла-
ва ФоРГО Константин Костин поясняет, что не все лидеры 
рейтинга автоматически возглавят региональные группы 
ЕР, на выбор партии влияет структура списка.

• Методика рейтинга построена на основе пяти темати-
ческих модулей, которые объединяют результаты исследо-
вания фонда «Общественное мнение» (ФОМ) «Георейтинг», 
данные Федеральной службы госстатистики, анализ пу-
бликаций о главе субъекта РФ, а также экспертную оцен-
ку. В рейтинге три группы: с очень высоким, высоким и сред-
ним рейтингом.
Впервые в рейтинге накануне собственных выборов, 

которые также пройдут в сентябре, четыре губернатора. 
И. о. главы Тульской области Андрей Дюмин — на 26-м ме-
сте, возглавляя вторую группу. В пояснительной записке 
к рейтингу его успех связан с решением проблем, возник-
ших в связи с незаконными постройками в поселке Пле-
ханово, и результативно проведенными праймериз. И. о. 
губернатора Тверской области Игорь Руденя делит с кол-
легами 46-е–49-е места с равным количеством баллов. За-
мыкает вторую группу и. о. губернатора Забайкальского 
края Наталья Жданова (56-е место). И. о. главы Северной 
Осетии Вячеслав Битаров делит с коллегами 81-е–83-е ме-
ста. «Для стартовых позиций губернатора важно доверие 
к власти в целом, которое сформировалось у населения 
региона еще до его прихода. Это показывают данные 

”
Ге-

орейтинга“. Имеет значение наследство, которое оставил 

прежний губернатор»,— пояснил 
”
Ъ“ Константин Костин 

позиции господина Битарова. И. о. губернатора Коми Сер-
гей Гапликов получил оценку еще в предыдущем выпуске 
рейтинга. Он «подрос» на два пункта, но остается в третьей 
группе, на 63-м месте. Напомним, его предшественник Вя-
чеслав Гайзер, находящийся сейчас под арестом, стабиль-
но занимал высокие позиции в первой группе губернато-
ров-«отличников».

Трое губернаторов-старожилов, которым предстоят пе-
ревыборы, находятся на достаточно высоких позициях в 
рейтинге: глава Чечни Рамзан Кадыров и глава Тувы Шол-
бан Кара-оол прибавили по два пункта и являются лидера-
ми соответственно первой и второй групп. Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов потерял один балл и нахо-
дится на 23-м месте первой группы. А вот ульяновский гу-
бернатор Сергей Морозов уже на протяжении нескольких 
рейтингов держится в конце группы аутсайдеров и, поте-
ряв четыре балла, занимает 80-е место в рейтинге. Ему, как 
и губернаторам Калининградской области Николаю Цука-
нову и Свердловской области Евгению Куйвашеву, экспер-
ты снизили оценки за применение административного 
ресурса во время праймериз «Единой России». 

Рост большинства губернаторов в рейтинге эксперты 
ФоРГО связывают с их профессиональной социально-эко-
номической политикой на фоне кризиса. Остаются в хво-
сте рейтинга губернаторы Ярославской области Сергей 
Ястребов (–2), Пермского края Виктор Басаргин (–4) и Каре-
лии Александр Худилайнен (–4). ФоРГО регулярно называ-
ет их самыми неэффективными губернаторами. При этом 
к господину Басаргину (и его коллегам в Приморском крае 
и Самарской и Свердловской областях) применен снижа-
ющий фактор за ставшие известными случаи аффилиро-
ванности с бизнесом. Наиболее серьезное снижение пози-
ций у главы Севастополя Сергея Меняйло (–5). Он перешел 
из группы губернаторов с высоким рейтингом к главам-
«середнячкам». К городским проблемам добавился фактор 
усиления межэлитного раскола после ухода с поста предсе-
дателя ЗАКСа Алексея Чалого, отмечают в ФоРГО.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов, который выпускает свой рейтинг социально-
экономического самочувствия регионов, подчеркивает, 
что рейтинг ФоРГО не обходит вниманием противоре-
чия между федеральным центром и региональными эли-
тами, поэтому столь низкую оценку получил Сергей Мо-
розов. «Он сумел добиться индульгенции на продление 
полномочий, это чего-то да значит. У нас показатели Улья-
новской области повыше»,— говорит он. С оценками кон-
фликтов в Севастополе и тяжелого наследия Северной 
Осетии господин Виноградов согласен.

Ирина Нагорных

Губернаторы идут на выборы  
с разной эффективностью
Составлен очередной рейтинг ФоРГО
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новости

КПРФ выдвинет в Дивногорском 
одномандатном округе Крас-
ноярского края депутата Госду-
мы Дмитрия Носова, который 
исключен из ЛДПР за утрату свя-
зи с партией и попытку поучаст-
вовать в праймериз «Единой Рос-
сии». Его противником в округе 
будет лидер «Патриотов России» 
Геннадий Семигин. От «Единой 
России» в округе баллотируется 
экс-депутат Госдумы, вице-пре-
мьер регионального правитель-
ства Виктор Зубарев. Эксперт 
считает, что основная борьба 
развернется между единороссом 
и «патриотом», и в этой ситуации 
у кандидата КПРФ появляется 
шанс на победу.

О намерении выдвинуть в Див-
ногорском округе Красноярско-
го края депутата Госдумы от ЛДПР 
Дмитрия Носова 

”
Ъ“ сообщили в 

крайкоме КПРФ. «Это сильный кан-
дидат, борец»,— заявил глава отде-
ления Компартии Петр Медведев. В 
руководстве КПРФ подтвердили на-
мерение выдвинуть господина Но-
сова. «Решение кадровой комиссии 
есть, его должен утвердить президи-
ум партии, потом съезд. Мы счита-
ем Дмитрия Носова тяжеловесом, за 
срок депутатской работы он набрал 
влияние, нас устраивает его пози-
ция, обязательства, которые Носов 
готов взять на себя»,— пояснил 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы, зампред ЦК КПРФ, 
курирующий кадры, Валерий Раш-

кин. Сам Дмитрий Носов на звонки 

”
Ъ“ не отвечал, но в регионе уже раз-

мещены его баннеры, на которых 
фамилия депутата выделена крас-
ным цветом.

Напомним, что олимпийский 
призер по дзюдо Дмитрий Носов 
был избран в Госдуму от ЛДПР по 
списку Красноярского края. В 2015 
году руководство партии стало 
упрекать его за «излишнее увлече-
ние самопиаром». В частности, де-
путат возглавляет движение «Анти-
дилер», которое декларирует борь-
бу с наркоманией. Весной господин 
Носов, выдвинувшийся на прайме-
риз «Единой России» в Краснояр-
ском крае, был исключен из ЛДПР 
за утрату связи с партией. В прайме-
риз он участия так и не принял, его 
сняли с гонки, поскольку на момент 
подачи документов он еще состоял 
в ЛДПР, а в предварительном голо-
совании могут принимать участие 
либо члены «Единой России», либо 
беспартийные (см. 

”
Ъ“ от 14 апре-

ля). В мае господина Носова вме-
сте с депутатами Госдумы Романом 
Худяковым и Ириной Чирковой в 
ЛДПР планировали лишить манда-
тов за прогулы после принятия со-
ответствующего закона. Правда, в 
итоге ЛДПР не стала ставить об этом 
вопрос, а вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев заявлял, что 
опальным депутатам «ни одна по-
литическая партия не предложила 
пойти на выборы».

Конкурировать с господином Но-
совым в Дивногорском округе будет 
лидер «Патриотов России» Геннадий 
Семигин и экс-депутат Госдумы, ви-
це-премьер краевого правительства, 
единоросс Виктор Зубарев.

«Носов — весомая фигура. Мы и 
не рассчитывали на легкую прогул-
ку в округе. Но КПРФ, видимо, не 
может найти своих кандидатов, раз 
привлекает кандидатов из других 
партий»,— заявила 

”
Ъ“ зампред «Па-

триотов России» Надежда Корнеева. 
Неформальным лидером «Патрио-
тов» в Красноярском крае является 
авторитетный политик — депутат 
заксобрания Анатолий Быков, при 
поддержке которого партия одер-
жала победу на выборах в горсовет 
Красноярска в 2013 году. Глава реги-
онального отделения «Единой Рос-
сии» сенатор Валерий Семенов заве-
рил, что никаких разменов в пользу 
кандидатов от других партий в окру-
ге не будет.

По мнению политолога Конс-
тантина Калачева, Дмитрий Носов 
«спойлером не выглядит». «Фактор 
Быкова в регионе силен, но выборы 
в Госдуму — не региональная, а фе-
деральная повестка. Семигин не так 
избираем, как Носов. Кроме того, 
основная борьба развернется меж-
ду кандидатами от 

”
Патриотов Рос-

сии“ и единороссом, при таком рас-
кладе у третьего кандидата появля-
ются шансы»,— рассуждает эксперт.

Андрей Перцев

Утратившего связь с ЛДПР  
подобрала КПРФ
Депутат Госдумы Дмитрий Носов  
поборется в Красноярском крае с Геннадием Семигиным

18 июня секретарь генсовета «Единой России» 
 Сергей Неверов на встрече с севастопольскими 
партийцами обсудил предстоящие выборы в Гос-
думу. На встрече не оказалось победителей прай-
мериз — Дмитрий Белик и занявший второе место 
Антон Шкаплеров были в Москве. Также был под-
нят вопрос о возможном объединении Севастополя 
в одну региональную группу с Крымом и, возможно, 
даже с третьим субъектом РФ. Лидер местных еди-
нороссов Борис Колесников сказал ”Ъ“, что решать 
этот вопрос будут «федеральные товарищи». 

Приезд Сергея Неверова в Севастополь стал для регио-
нальных единороссов полной неожиданностью, заявил 

”
Ъ“ секретарь местного отделения «Единой России» Бо-

рис Колесников: «В 11 утра мне позвонили и сказали, что 
к 14:00 со мной свяжется Сергей Неверов». Обсуждались, 
по его словам, «общие положения» — необходимость обес-
печения доверия к выборам, чтобы они «были открыты-
ми, конкурентными, легитимными». 

У «Единой России» 26–27 пройдет съезд, на котором 
определится структура предвыборного списка. На вопрос 

”
Ъ“, поднимался ли вопрос формирования региональ-

ной группы по Севастополю, Борис Колесников сказал: 
«Сергей Иванович (Неверов.— 

”
Ъ“) отметил, что эта тема 

еще будет обсуждаться, мы (Севастополь.— 
”
Ъ“) ведь ма-

ленькие, возможно, мы будем объединяться с Крымом, а 
может быть, и с третьим субъектом». Единоросс подчерк-
нул, что этот вопрос будет решать «федеральные товари-
щи». Ранее предполагалось, что возглавить объединенную 

группу по Крыму может глава республики Сергей Аксе-
нов. В качестве кандидата по севастопольскому одноман-
датному округу в партии, по сведениям 

”
Ъ“, решили под-

держать замсекретаря регионального отделения Дмитрия 
Белика. При этом господина Белика на встрече не было. 
Равно как и поддержанного губернатором, но занявшего 
второе место на партийных праймериз кандидата Анто-
на Шкаплерова. Оба они находились в этот день в Москве. 

На встрече с Сергеем Неверовым вопрос по поводу воз-
можного референдума о введении прямых выборов «ни-
кем не задавался», заверил 

”
Ъ“ Борис Колесников. С пред-

ложением провести референдум в один день с думскими 
выборами 18 сентября, как сообщал 

”
Ъ“ 14 июня, высту-

пил экс-спикер заксобрания Севастополя Алексей Чалый. 
Заняться организацией референдума он попросил члена 
регионального штаба ОНФ, Олега Николаева, который 
планирует выдвигаться в Госдуму от Партии роста.

Сам Сергей Неверов заявил 
”
Ъ“, что на встрече «обсу-

ждался проект программы партии, социально-эконо-
мическое развитие региона, в частности участие сева-
стопольцев в работе дискуссионных площадок 26 июня 
(на съезде партии.— 

”
Ъ“)». По словам секретаря генсове-

та «Единой России», в рамках «рабочей поездки» он пооб-
щался «с партактивом, участниками предварительного го-
лосования и делегатами съезда». По словам Бориса Колес-
никова, господин Неверов также встретился с членами 
местного отделения ОНФ и губернатором Сергеем Меняй-
ло. Господин Меняйло отвечать на вопросы 

”
Ъ“ отказался.

Софья Самохина

Сергей Неверов  
проинспектировал Севастополь
Секретарь генсовета «Единой России»  
обсудил с партийцами подготовку к думским выборам

О геноциде армян и евреев в первой половине 
ХХ века знают не все граждане РФ, выяснил «Ле-
вада-центр». Так, 69% граждан уверены, что в Гер-
мании и на оккупированных ею территориях в годы 
Второй мировой целенаправленно истреблялись 
евреи. Около десятой части респондентов счита-
ют, что рассказы об уничтожении представителей 
обоих народов «значительно преувеличены». В «Ле-
вада-центре» говорят, что среди россиян «антисе-
митизм никто не отменял».

Не все граждане верят, что в нацистской Германии осу-
ществлялась политика уничтожения евреев. 69% считают, 
что «в те годы действительно истреблялась целая нация». 
10% респондентов заявили, что «рассказы об этом преуве-
личены». «Так отвечают обычные люди. Антисемитизм ни-
кто не отменял, хотя сейчас это не самая острая пробле-
ма,— заявил 

”
Ъ“ заместитель директора 

”
Левада-центра“ 

Алексей Гражданкин.— 
”
Евреи сами нарвались, много кри-

чат“ — на бытовом уровне эти убеждения у людей укорени-
лись». При советской власти «для большинства этой про-
блемы не было и акцентов не делалось», говорит он. Часть 
респондентов вообще не знают, как отвечать на вопрос: 
12% затруднились ответить, 9% заявили, что ничего не слы-
шали о целенаправленном уничтожении евреев немцами.

Еще менее определенно граждане отвечают на вопрос 
об истреблении армян в Турции в 1914–1923 годах. 50% ре-
спондентов «Левада-центра» считают, что «в те годы дей-
ствительно истреблялась целая нация», 13% называют та-
кую оценку «преувеличенной», 22% о геноциде не слыша-

ли, а 12% просто затруднились с ответом социологам. Гра-
ждане не готовы вникать в «тяжелый груз истории» своих 
союзников на постсоветском пространстве, говорит Алек-
сей Гражданкин. Президент Владимир Путин на церемо-
нии поминовения жертв геноцида в апреле 2015 года на-
звал геноцид армян одной «из самых страшных трагедий 
в истории человечества». «Более 1,5 млн мирных людей бы-
ли убиты, искалечены. Свыше 600 тыс. изгнаны из родных 
домов, подверглись массовым репрессиям»,— сказал он. 
О геноциде армян стали чаще вспоминать и депутаты на 
фоне ухудшения отношений с Турцией, после того как на 
границе с ней был сбит российский бомбардировщик Су-
24 (см 

”
Ъ“ от 25 ноября 2015 года). Справороссы во главе с 

Сергеем Мироновым в конце 2015 года предложили ввес-
ти уголовное наказание за «отрицание фактов геноцида ар-
мянского народа в период 1915–1922 годов» (законопроект 
вернули авторам).

«Если кто-то о чем-то ничего не знает, то проблема, ско-
рее всего, в школьном образовании»,— заявил 

”
Ъ“ заме-

ститель директора Института российской истории РАН 
Сергей Журавлев. О массовом истреблении евреев росси-
янам известно по школьному курсу отечественной исто-
рии, тем более что многие евреи, «которые были уничто-
жены, проживали на оккупированных территориях Со-
ветского Союза». Вопрос о «геноциде армян сложнее», на-
поминает господин Журавлев, поскольку «остается спор-
ным и острым, из-за чего Армения и Турция до сих пор не 
устанавливают дипломатических отношений».

Максим Иванов, Виктор Хамраев

Геноцид показался гражданам 
преувеличенным
Об уничтожении армян и евреев известно не всем

К О Н Т Е К С Т И З Б И Р К О М Ы  И  О М Б У Д С М Е Н Ы  Р Е Ш И Л И  Д О Г О В О Р И Т Ь С Я

В регионах уполномоченные по правам 
человека и избиркомы начали подписывать 
соглашения о сотрудничестве — аналогичное 
соглашение на федеральном уровне 13 июля 
подпишут глава Центризбиркома Элла Пам-
филова и омбудсмен Татьяна Москалькова. 
В Дагестане соглашение было подписано 
15 июня. Руководитель избиркома Магомед 
Дибиров сказал, что в документе зафиксиро-
ваны механизмы взаимодействия с упол-
номоченным, при этом совместная работа 
в регионе ведется давно. «Подписание 
соглашения откроет новый этап взаимодей-

ствия между нашими организациями. Осо-
бенно это актуально в свете предстоящих 
выборов в Госдуму, в народное собрание»,— 
добавил он. В Челябинской области документ 
подписали 10 мая.

В Ростовской области соглашение 
было заключено еще 8 февраля. «С упол-
номоченным по правам человека документ 
был подписан впервые, ранее Анатолий 
Харьковский не проявлял интереса к выбо-
рам в регионе»,— заявил ”Ъ“ собеседник 
в избиркоме. В Крыму «проект соглашения 
разрабатывается», сообщила омбудсмен 

Людмила Лубина. «Мне его представит глава 
избиркома Крыма. Омбудсмены должны 
защищать права граждан РФ, в том числе 
и избирательное право. Мы должны помочь 
уменьшить число нарушений на выборах»,— 
сказала она. По словам председателя улья-
новской областной избирательной комиссии 
Юрия Андриенко, «это будет обычное 
соглашение о сотрудничестве, об обмене 
информацией». «Какие другие формы могут 
быть, не знаю. В остальном полномочия 
и тех и других прописаны в законах»,— 
 сказал он. Отдел политики

Элла Памфилова пообещала 
главе петербургского  
избиркома Виктору Панкевичу  
«изо всей своей мощи»  
защищать комиссии  
от давления   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В минувшую субботу, попав в шторм, лодки и 
плот перевернулись. Дети и взрослые были оде-
ты в спасательные жилеты, поэтому большинству 
из них удалось добраться до безымянного остро-
ва, расположенного в 2 км от берега, а также полу-
острова, где их, по словам хозяйки собачьего пи-
томника в прибрежной деревне Кудама Натальи 
Столяровой, в воскресенье обнаружил ее подсоб-
ный рабочий. «Дети уже замерзали, их с трудом 
удалось разбудить»,— отметила она.

На место трагедии прибыли спасатели, которые 
вскоре обнаружили и детей, оказавшихся на нео-
битаемом острове. На Сямозере была развернута 
масштабная спасательная операция, в которой уча-
ствовало более 350 человек, использовавших вер-
толеты и беспилотники. Им удалось спасти еще од-
ного ребенка, а также обнаружить тела 14 погиб-
ших детей. По предварительным данным, они мо-
гли не только утонуть в условиях сильных волн, но 
и погибнуть от переохлаждения.

Уполномоченный по правам ребенка Павел Ас-
тахов назвал ЧП на озере в Карелии крупнейшей 
за последние годы трагедией во время организо-
ванного отдыха. Совместно с прокуратурой он со-
бирается организовать проверку детских тури-
стических лагерей на предмет соблюдения в них 
правил безопасности. В свою очередь, СКР, как 
сообщил его официальный представитель Вла-
димир Маркин, возбудил уголовное дело по ч. 3 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности). Его расследование взял 
на контроль сам председатель СКР Александр Ба-
стрыкин, отправивший в Карелию опытных сле-
дователей и криминалистов из центрального ап-
парата следственного ведомства. К вечеру ими бы-
ли задержаны находившиеся в момент трагедии 
с детьми инструкторы Регина Иванова и Людми-
ла Васильева, а также заместитель директора ООО 
«Парк-отель Сямозеро» Вадим Виноградов, выпу-
стивший их на лодках на озеро. Еще одним фигу-
рантом дела стала директор ООО Елена Решетова, 
которая в момент ЧП находилась в другом реги-
оне. Сама она возложила всю ответственность за 
происшедшее на инструкторов, которые и приня-
ли решение выйти в непогоду на озеро. При этом, 
как утверждает госпожа Решетова, с ней никто не 
посоветовался, а она бы запретила опасное меро-
приятие. Под стражу, впрочем, взяли и ее.

Кроме того, как сообщил Владимир Маркин, 
вопросы возникли и к департаменту труда и со-
цзащиты правительства Москвы. Объявленный 
им конкурс на проведение отдыха детей-сирот и 
детей из неблагополучных семей выиграло ООО 
«Парк-отель Сямозеро». «Естественно, будет про-
верено, что это был за конкурс, по каким крите-
риям отбиралась эта фирма, тщательного выяс-
нения требует также персональный состав, кото-
рый был привлечен фирмой для работы с деть-
ми, уровень подготовки воспитателей и инструк-
торов»,— сообщил официальный представитель 
СКР. При этом он отметил, что вопросы безопасно-
сти в этом лагере становились предметом рассле-
дования и ранее. Так, в 2011 году замдиректора 
«Парк-отеля» после совместного распития спирт-
ных напитков убил на территории лагеря его ох-
ранника и отбывает сейчас 13-летний срок.

Представители московского департамента тру-
да и соцзащиты в воскресенье не смогли проком-

ментировать ситуацию корреспонденту 
”
Ъ“, поо-

бещав сделать это в ближайшее время. В Минтруде 
России сообщили, что для проверки обстоятельств 
трагедии в Карелию отбыл замминистра Алексей 
Вовченко. Места отдыха юных москвичей обещал 
проверить и мэр Москвы Сергей Собянин.

Лагерь, организованный ООО «Парк-отель Ся-
мозеро», ежегодно принимает более 2,5 тыс. де-
тей. На коммерческой основе дети на берег одно-
го из крупнейших в республике озер едут через 
ООО «Карелияопен». Стоимость путевки на три 
недели составляет чуть более 30 тыс. руб. В свою 
очередь, «Парк-отель Сямозеро» собирает в лагерь 
бюджетников со всей страны. Больше всего их из 
Москвы. В этом году за путевки в лагерь для детей 
из неблагополучных семей департамент труда и 
соцзащиты столицы заплатил более 45 млн руб., 
а в прошлом — чуть меньше.

Для платников, как пишут их родители на сай-
те «Отзовик», подобное соседство оказалось шоком. 
В лагере, как они утверждают, процветает воровст-
во, дети курят, подбирая окурки на пляже, играют в 
карты на деньги, употребляют алкоголь. При этом 
надзор за несовершеннолетними, по словам роди-
телей, практически отсутствует, так как в среднем 
на 50 детей приходится двое взрослых — вожатый 
и инструктор. Сам же лагерь, по версии родителей, 
не рассчитан на прием столь большого количества 
детей, во всяком случае вместо корпусов, куда их 
должны были разместить, расселяли по старым ар-
мейским палаткам. «Не вздумайте отправлять туда 
своих детей, не зря лозунг этого лагеря 

”
Остаться в 

живых“»,— написала в своем отзыве одна из жен-
щин. Кстати, положительные отзывы о лагере мож-
но найти только на сайте «Карелияопен», которое, 
кстати, возглавляет та же Елена Решетова.

Слова родителей подтверждают десятки исков, 
поданных как к ООО «Парк-отель Сямозеро», так и 
«Карелияопен». Согласно электронной картотеке 
арбитражных судов, организаторы отдыха долж-
ны крупные суммы за аренду помещений ОАО 
«Лесная сказка» и электроэнергию, поставленную 
ОАО «Карельская энергосбытовая компания». Кро-
ме того, руководство компаний неоднократно при-
влекалось к административной ответственности 
управлением Росприроднадзора по Республике Ка-
релия за «негативное воздействие на окружающую 
среду» и несоблюдение экологического законода-
тельства, кроме того, иски были предъявлены за 
несоблюдение мер пожарной безопасности (в хо-
де одной из прокурорских проверок было обнару-
жено, что места проживания детей не оборудова-
ны средствами оповещения или пожарной сигна-
лизацией, а огнетушители не перезаряжались в по-
ложенный срок). Также претензии возникали по 
поводу использования воды из того же озера и пр.

При этом интересно, что обращения в суд руко-
водство лагеря обжаловало: представители ООО 
указывали, что не имели доступа к электронной 
базе судов, поэтому вовремя не могли оспорить 
предъявляемые к ним претензии, а когда дела 
назначались к пересмотру, оказывалось, что уже 
истек срок исковой давности и наказания за на-
рушения были чисто символическими.

Олег Рубникович, Анна Макеева,  
Валерия Мишина; Сергей Хорошавин, 
Петрозаводск

Уроки выживания  
закончились смертью

Москвичи, страдающие от он-
кологических заболеваний, жа-
луются на перебои в лекарст-
венном обеспечении. Как стало 
известно ”Ъ“, более двух меся-
цев в ряде столичных поликлиник 
пациентам отказывают в выпи-
ске дорогостоящих препаратов. 
Также есть случаи, когда боль-
ные не могут получить уже вы-
писанный препарат, так как его 
нет в прикрепленной к медучре-
ждению аптеке. В департаменте 
здравоохранения Москвы запрос 

”Ъ“ о причинах перебоев проиг-
норировали.

Как рассказала 
”
Ъ“ жительница 

Москвы, инвалид второй группы, ей 
уже в течение двух месяцев не выда-
ют ранее выписанный препарат фаз-
лодекс (международное непатенто-
ванное название фулвестрант). По ее 
словам, в аптеке, прикрепленной к 
поликлинике на севере Москвы, со-
общили, что «этого лекарства в САО 
нет вообще». В межрегиональном 
общественном движении «Движе-
ние против рака», которое, в частно-
сти, оказывает пациентам правовую 
помощь, 

”
Ъ“ подтвердили аналогич-

ные обращения от пациентов по по-
воду нехватки препарата: «На нашу 
горячую линию поступают обраще-
ния, в частности, об отказе (в раз-
ных формах — отказ в выписке бес-
платного рецепта, отсутствие препа-
рата в аптеке) в получении золадек-
са, трастузумаба, лапатиниба, фазло-
декса, таксотера, сунитиниба и обез-
боливающих». Кроме того, с инфор-
мацией о проблемах с обеспечени-
ем лекарств за апрель—май 2016 го-
да обратилось 18 пациентов из рос-
сийских регионов (семь — из Мос-
ковской области). На перебои с ле-
карствами жаловались жители Ря-
занской, Самарской, Тульской, Нов-
городской, Калининградской, Кур-
ской, Сахалинской, Томской, Иркут-
ской областей, а также Ставрополь-
ского края и Якутии.

Лекарственное обеспечение он-
кобольных осуществляется по трем 
каналам, объясняет директор НИИ 
организации здравоохранения и 
медицинского менеджмента по Мо-
скве Давид Мелик-Гусейнов. Первый 
— федеральная программа «Семь но-
зологий», которая финансирует за-
купки лекарств для пациентов с ред-
кими заболеваниями. Кроме того, 
из федерального бюджета финан-

сируются препараты по программе 
«Обеспечение необходимыми лекар-
ственными препаратами» (ОНЛС). 
«По этой программе средства идут 
на региональные закупки для па-
циентов с инвалидностью, которые 
имеют льготы»,— говорит он. Третий 
вид амбулаторного обеспечения — 
программа РЛО (региональные про-
граммы лекарственного обеспече-
ния). В ее рамках препаратами обес-
печиваются те, кто не является инва-
лидом, а также пациенты, монетизи-
ровавшие федеральные льготы (по-
лучают около 780 руб. в месяц).

Перебои с поставками онкопре-
паратов чреваты для больных серь-
езными проблемами, напоминает 
член Общественной палаты РФ врач-
онколог Шамиль Ганцев. «Указанные 
средства используются при гормоно-
терапии, химиотерапии и таргетной 
терапии (блокирует рост раковых 
клеток)»,— пояснил он, добавив, что 
таргетные препараты принимаются 
курсами, а лекарства при гормоноза-
висимых формах рака должны при-
ниматься длительно и непрерывно, 
иногда всю жизнь. «Прерывание ле-
чения онкологического больного та-
ит в себе опасность прогрессирова-
ния и рецидива заболевания,— ска-
зал господин Ганцев.— Лечащим 
врачам необходимо подбирать заме-
ну». По словам члена ОП, в приведен-
ном перечне представлены «дорогие 
импортные препараты».

В департаменте здравоохранения 
Москвы в течение месяца не смогли 
ответить на запрос 

”
Ъ“ о причинах не-

хватки препаратов. Аналогичная си-
туация произошла в ноябре 2015 го-
да: тогда ведомство проигнорирова-
ло запрос о причинах перебоев с про-
тивоопухолевым препаратом гливек.

Отметим, что, по данным Единой 
информационной системы в сфе-
ре закупок, первые в 2016 году аук-
ционы на закупку, например, фулве-
странта агентство по закупкам депар-
тамента здравоохранения Москвы 
объявило 13 мая (пять аукционов, 
каждый из которых на сумму более 
2,9 млн руб., стоимость одной упаков-
ки препарата составляет более 27 тыс. 
руб.), источниками финансирования 
значатся как средства Москвы, так и 
федеральный бюджет. 2 июня был 
объявлен еще один аукцион — уже на 
сумму более 128,7 млн руб.— за счет 
федеральных средств.

Валерия Мишина

Онкобольные 
испытывают  
острую лекарственную 
недостаточность
Они не могут получить  
выписанные препараты

Как стало известно ”Ъ“, Россий-
ский союз страховщиков (РСА) 
предложил правительству ряд 
радикальных решений по улуч-
шению ситуации с техосмотром. 
Среди них — возвращение штра-
фа за отсутствие ТО для водите-
лей, передача из МВД в РСА базы 
данных по техосмотру и создание 
российского национального со-
юза операторов ТО. Эксперты от-
неслись к идеям страховщиков 
скептически: проблем, связан-
ных с техосмотром, они не решат.

РСА направил в правительство 
РФ предложения по совершенство-
ванию системы техосмотра автомо-
билей. Проблема обхода обязатель-
ного ТО многими водителями обсу-
ждалась в марте на госсовете по без-
опасности движения, по итогам ко-
торого президент поручил разра-
ботать предложения по ее реше-
нию. Напомним, в 2012 году прези-
дент передал контроль над техосмо-
тром из ГИБДД в РСА, проверять ма-
шины с тех пор могут частные ком-
пании-операторы. Талоны техосмо-
тра и штрафы были отменены, вве-
дены диагностические карты, ко-
торые страховщики обязаны про-
верять, выдавая полис ОСАГО. По 
данным ГИБДД, после реформы ава-
рийность по причине неисправно-
стей автомобилей стала расти.

Суть предложений РСА 
”
Ъ“ опи-

сал заместитель исполнительно-
го директора союза Сергей Ефре-
мов. Во-первых, операторов (их бо-
лее 3,7 тыс.) нужно объединить в на-
циональный союз взамен 60 «слабо 
управляемых» саморегулируемых 
организаций (СРО). «Дополнитель-
ных требований для вступления в 
союз не будет, но создание единой 
организации позволит вести более 
четкий контроль, в частности, за 
ценообразованием»,— пояснил он 

”
Ъ“. Для этого нужно будет принять 

постановление правительства РФ и 
поправки к закону о техосмотре. Со-
здавать единую СРО из операторов 
слишком сложно, отметил госпо-
дин Ефремов: страховщики совето-
вались на эту тему с Минэкономи-
ки, и предложение РСА о союзе при-
знано оптимальным.

Второе предложение — наделить 
ГИБДД правом штрафовать водите-
лей за непройденный техосмотр с по-
мощью камер и запросов в базу дан-
ных техосмотра (ЕАИС ТО). Сегодня 
штраф (500–800 руб.) применяется 
только в отношении владельцев гру-
зопассажирских машин. Коснется ли 
эта санкция владельцев легковых ав-
то, пока не ясно. Кроме того, ГИБДД 
должна иметь право проводить адми-
нистративные расследования проце-
дуры прохождения ТО по жалобам, 
считают в РСА. Сейчас инспектор дол-
жен поймать оператора с поличным, 
если тот выдал диагностическую кар-
ту без проверки, поясняет Сергей Еф-
ремов. Саму базу ЕАИС ТО, по мне-
нию РСА, нужно передать из МВД в 
ведение страховщиков. «Она до сих 
пор, по сути, работает в тестовом ре-
жиме,— пояснил 

”
Ъ“ Сергей Ефре-

мов.— Уровень ее безопасности сла-
бый, туда попадает информация о те-
хосмотре машин, которые проверку 
не проходили. Мы готовы занимать-
ся этим вопросом». В частности, го-
ворит он, надо ввести электронную 
подпись операторов. Еще одно пред-
ложение — обязательная аттестация 
экспертов, проводящих диагностику: 
они должны проходить нечто вроде 
экзамена в специальной комиссии, 
состоящей из представителей Мин-
транса, МВД и РСА.

Предложения РСА стали, по су-
ти, ответным ходом страховщиков 
на предложения МВД по реформе 
ТО. Как сообщал 

”
Ъ“ 6 июня, поли-

ция хочет забрать у РСА функции по 
аккредитации операторов, передав 
их в Росаккредитацию. Текущая схе-
ма, считают в МВД, привела к «дис-
кредитации технического осмо-
тра». Вчера получить комментарий 
от МВД не удалось. К идее проверять 
техосмотр через камеры депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков отнесся 
скептически: наличие данных в ЕА-
ИС ТО не дает стопроцентной гаран-
тии, что машина прошла проверку, 
так как многие фирмы выдают диаг-
ностические карты, фактически ни-
чего не проверяя. Ранее РСА предло-
жила проверять с помощью камер 
наличие ОСАГО, но в ГИБДД объяс-
нили, что это сделать сложно: нуж-
но проверять все машины подряд, а 
камеры вычленяют из потока толь-
ко нарушителей. Вероятно, к идее 
проверять через камеры и ТО в МВД 
отнесутся также скептически.

Профессор МАМИ, вице-пре-
зидент ассоциации автосервисов 
НАПТО Сергей Зубрицкий поддер-
жал идею создания единой ассоци-
ации операторов: «Единый коорди-
нирующий орган необходим. Это 
позволило бы исключить ситуации, 
когда диагностическая карта просто 
покупается». При этом он подчерк-
нул, что союз должен быть отделен 
от РСА: «Техосмотр — это госфунк-
ция, а РСА — объединение стра-
ховщиков, одно с другим не связа-
но». «Нужно создавать СРО,— счи-
тает гендиректор союза операторов 

”
Техэксперт“ Сергей Зайцев.— Тог-

да будут введены профессиональ-
ные стандарты, ответственность пе-
ред клиентами и нормальное регу-
лирование. А сегодня 80% операто-
ров существует на бумаге, у них да-
же оборудования нет. Зачем их объе-
динять в союз? Все это псевдорефор-
мы, то же самое, но вид сбоку».

Иван Буранов

За машинами присмотрят  
всем союзом
Страховщики предложили свой вариант  
реформы техосмотра

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд подтвердил законность ре-
шения Басманного суда столи-
цы, наложившего арест на активы 
гражданина Швейцарии Андреа-
са Циви. По данным СКР, он вла-
деет долей в уставном капита-
ле компании «Томет» — одного из 
крупнейших российских произво-
дителей метанола. Сам господин 
Циви — один из пяти обвиняемых 
по скандальному уголовному де-
лу о хищении активов химическо-
го гиганта России ОАО «Тольятти-
азот» (ТоАЗ), где сумма ущерба 
приближается к 100 млрд руб.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда отказала в удовлетворении 
жалобы представителя ООО «Томет» 
(«Тольяттинский метанол») Сергея 
Николаева. Юрист Николаев просил 
признать незаконным постановле-
ние Басманного суда о наложении 
ареста на долю компании Triumph 
Development Limited, которая при-
надлежит гражданину Швейцарии 
Андреасу Циви, в уставном капита-
ле ООО «Томет». По данным следст-
вия, доля швейцарца оценивается 
примерно в 2 млрд руб. Судья поста-
новил, что иностранец больше не мо-
жет распоряжаться этим активом, а 
ФНС запрещено вносить изменения 
по нему в ЕГРЮЛ.

Поводом для запретительных 
мер стало обращение в суд ГСУ СКР, 
которое расследует уголовное дело 
о масштабных хищениях в ТоАЗе. 
Представители следствия отмечали, 
что само расследование ведется по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). Обвиняе-
мыми по делу проходят владелец То-
АЗа Владимир Махлай, его сын Сер-
гей Махлай, занимавший пост пред-
седателя совета директоров ОАО, а 
также гендиректор предприятия Ев-
гений Королев и два швейцарских 

партнера химпредприятия — ру-
ководитель компании Ameropa AG 
Андреас Циви и глава Nitrochem 
Distribution AG Беат Рупрехт. 

Господин Королев, по версии 
следствия, способствовал отчужде-
нию от ТоАЗа ряда установок по про-
изводству метанола, которые в ито-
ге оказались у фирм, связанных с го-
сподином Циви.

Все пятеро фигурантов в свое вре-
мя успели выехать за границу, поэто-
му обвинение им было предъявлено 
заочно, а они сами объявлены в меж-
дународный розыск.

Как утверждали представители 
следствия в суде, общий ущерб от их 
действий составляет около 97 млрд 
руб. А потому арест доли в ООО «То-
мет» одного из обвиняемых необхо-
дим для «обеспечения возмещения 
вреда, причиненного преступлени-
ем». Адвокат Николаев, в свою оче-
редь, настаивал, что доля в компании 
«Томет» не принадлежит Андреасу Ци-
ви, поскольку он не является бенефи-
циаром Triumph Development Limited, 
а представители этой фирмы вообще 
не участвовали в рассмотрении вопро-
са в Басманном суде об аресте актива. 
Однако Мосгорсуд подтвердил пози-
цию СКР и Басманного суда. 

Адвокат Сергей Замошкин, пред-
ставляющий интересы владельцев и 
бывших руководителей ТоАЗа, сооб-
щил 

”
Ъ“, что позиция всех фигуран-

тов дела остается неизменной — ни-
кто из них своей вины не признает.

Напомним, что первые проблемы 
с законом у руководителей ТоАЗа по-
явились еще в начале 2000-х годов и в 
основном касались неуплаты налогов 
и методики определения стоимости 
аммиака. Последнее вещество, наряду 
с карбамидом и метанолом, составля-
ет основу продукции химического ги-
ганта, которым ранее руководил Вла-
димир Махлай, позже передавший 

управление ТоАЗом сыну Сергею. Как 
утверждали представители господ Ма-
хлай, торги на аммиак и карбамид на 
рынке не проводились, а потому не 
имелось и механизма их оценки. Но в 
2012 году представители одного из ми-
норитариев ТоАЗа — ОАО «ОХК 

”
Урал-

хим“» (владеет 10% акций) — написа-
ли заявление в правоохранительные 
органы. Они утверждали, что в 2008–
2011 годах ТоАЗ через своих швейцар-
ских партнеров реализовывал про-
дукцию по заниженным ценам. Сна-
чала ущерб оценивался в $200 млн, по-
том возрос до $550 млн, а теперь раз-
ница в сторону занижения составляет 
по аммиаку около $2 млрд, а по карба-
миду — до $600 млн.

При этом следствие по искам 
основного потерпевшего арестова-
ло через суды почти все активы То-
АЗа, в том числе и счета, через кото-
рые уже находившиеся за границей 
владельцы и акционеры получали 
многомиллионные дивиденды.

Представители «Уралхима» не 
смогли предоставить 

”
Ъ“ оператив-

ных комментариев по делу. Ранее 
они называли все действия СКР и су-
дов об аресте активов обвиняемых 
«обоснованными и правомерными».

Уголовное дело о хищениях в То-
АЗе будет рассмотрено в заочном по-
рядке, однако перспективы испол-
нения будущего приговора весьма 
туманны. Дело в том, что, по некото-
рым данным, Махлай-старший по-
лучил в США статус политического 
беженца, а его сын вообще является 
гражданином этой страны. Господин 
Королев якобы недавно подал доку-
менты на получение убежища в Ве-
ликобритании, которые пока не рас-
смотрены, а господа Андреас Циви и 
Беат Рупрехт вообще не могут быть 
выданы Швейцарией, так как явля-
ются гражданами этого государства.

Сергей Сергеев

Швейцарский актив  
попал под басманный арест
Доля в крупнейшем российском производстве метанола 
арестована по делу о мошенничестве

с1

Спасшихся с перевернувшихся лодок детей 
обнаружили только на следующий день
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Дополнительное, светское время юбилей
ного Петербургского международного эко
номического форума (ПМЭФ) впервые 
оказалось скорректировано здоровыми 
инициативами: помимо вечеринок раз
ной степени пышности, в расписании обя
зательных к посещению мероприятий по
явились бег и бой. Но если борьбу на ринге 
делегаты форума отдали на аутсорсинг 
бойцам турнира Fight Nights Global 50, 
то бежать на SPIEF Race приходилось са
мим. Лучше всех с поставленной задачей 
справился гендиректор группы ОНЭКСИМ 
Дмитрий Разумов — в следующем году он 
получит красный бейдж участника форума 
даром, а пока получал поздравления на их 
собственной с Михаилом Прохоровым ве
черинке в ресторане Shatush.

Участникам пятничного пленарного заседа-
ния во главе с президентом Владимиром Пути-
ным еще только предстояло осознать себя «На по-
роге новой экономической реальности», когда 
начался светский парад-алле российских банков. 
В разных местах, но примерно в одно и то же вре-
мя были назначены вечеринки Сбербанка, ВТБ, 
Газпромбанка (об этом гала-приеме во всех под-
робностях — см. приложение к 

”
Ъ“), «Югры» и ин-

вестбанка «БКС Глобал Маркетс». Немного особ-
няком в этом списке стояло «Открытие» со своим 
«Квартирником», который начался позже других. 
Получилась настоящая банковская лихорадка чет-
вергового вечера, причем нельзя сказать, что заце-
пило только клиентов — пианист Денис Мацуев 
умудрился выступить в один вечер на SberNight 
в Царском Селе и на вечеринке банка «Югра» 
в Buddha-Bar. Очевидно, с удивительной скоро-
стью он умеет не только играть, но и перемещать-
ся в пространстве.

Сбербанк, объединившись в Екатерининском 
дворце Царского Села с Валерием Гергиевым, по-
казал своим гостям Янтарную комнату и накор-
мил ужином. Здесь были министр транспорта 
Максим Соколов и министр культуры Владимир 
Мединский, вице-премьер правительства Ольга 
Голодец и вице-спикер Госдумы Александр Жу-
ков, президент «Русала» Олег Дерипаска и владе-
лец «Русснефти» Михаил Гуцериев, глава BP Ро-
берт Дадли и гендиректор «Дождя» Наталья Син-
деева. И все-таки наибольшее впечатление на со-
бравшихся произвел зампред экономического со-
вета при президенте Алексей Кудрин с сыном Ар-
темом. Большинство собравшихся недовыполни-
ли требования дресс-кода и пришли в тех же тем-
но-синих костюмах, в которых провели день в «Ро-
сконгрессе», тогда как отец и сын Кудрины дресс-
код перевыполнили: оба были во фраках. Прези-
дент Сбербанка Герман Греф и маэстро Валерий 
Гергиев произнесли речь, причем господин Гер-
гиев решил сразу говорить по-английски.

Буквально то же самое произошло и с прези-
дентом банка ВТБ Андреем Костиным на его соб-

ственном приеме. Гала-вечер ВТБ проходил в зда-
нии Главного штаба музея Эрмитаж. Хотя в ка-
кой-то момент ходили слухи, будто и этот прием 
пройдет в формате квартирника. Впрочем, нель-
зя исключать, что с высоты масштабов банка ВТБ 
именно так они и выглядят: рок-группа «Би-2» с пе-
вицей Тамарой Гвердцители в сопровождении 
симфонического оркестра выступают в Главном 
штабе. Впрочем, прием, который не имел шансов 
не быть крупным, все-таки постарался быть мак-
симально неформальным. Настолько, что, когда 
господин Костин вышел с речью к многочислен-
ным гостям, в том числе зарубежным, переводчи-
ца не смогла в точности воспроизвести масштаб 
его мысли. Глава ВТБ не растерялся и принялся 
переводить сам себя, призывая всех собравших-
ся к максимальной консолидации. Присутство-
вавшие глава РСПП Александр Шохин, владелец 
группы ОНЭКСИМ Михаил Прохоров, Василий 
Анисимов, владелец ЕСН Григорий Березкин, ру-
ководитель ФК «Открытие» Вадим Беляев, экс-гла-
ва Росимущества Ольга Дергунова, Роман Троцен-
ко, Олег Дерипаска согласно кивали.

В «Открытии», наоборот, решили опроверг-
нуть утверждение, будто фарш невозможно про-
вернуть назад. Во-первых, они собрали группу 
«Бригада С», распавшуюся еще в 1994-м. Во-вто-
рых, «отремонтировали обратно» здание в пере-

улке Пирогова. «Когда мы приехали смотреть пло-
щадку, нам с гордостью продемонстрировали бе-
жево-золотой ремонт в духе бюджетных банкет-
ных, который они как раз заканчивали,— расска-
зывал прибывавшим гостям член правления ФК 

”
Открытие“ Алексей Карахан.— Пришлось дого-

вариваться, чтобы этого не стало». В итоге фир-
менная питерская обветшалость была восстанов-
лена, а сам господин Карахан вскоре после нача-
ла мероприятия уже не имел ни малейшей воз-
можности кому-то что-то объяснять — гостей ока-
залось столько, что влажную атмосферу в зритель-
ном зале кто-то из гостей сравнил с хаммамом, 
в котором закурили кальян. Необъяснимым обра-
зом это приводило гостей в восторг. На танцпол 
выходили Александр Жуков с сыном Петром. Кто-
то умудрялся хватать с подносов пончики в сахар-
ной пудре: «Это пышки!» — поправляли официан-
ты москвичей. Говорили, будто на «Квартирнике» 
видели даже президента ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова. Впрочем, наутро не осталось никого, кто мог 
бы это в точности подтвердить.

Другие традиционные мероприятия имели 
место вечером в пятницу. Российский фонд пря-
мых инвестиций собрал в ресторане «Мансарда» 
людей на разговор: как всегда, вместо мучитель-
но придуманной развлекательной программы 
тут предлагали возможность поговорить по де-
лу и много вкусной еды. Попытка «Русала» сме-
нить место и развлекательную программу свое-
го вечера удалась лишь отчасти. Из PMI-Bar меро-
приятие действительно переместилось на кры-
шу отеля W, но выступление группы «Звери», ко-
торая должна была дополнить родной сердцу го-

сподина Дерипаски «Мумий Тролль», в послед-
ний момент отменили. Так что главе МИДа Сер-
гею Лаврову вновь, как и год назад, пришлось 
сплясать под песню «Мы кораллы». Концерт «Ле-
нинграда» в ресторане Ginza — тоже регулярное 
развлечение, однако под песню «Экспонат» пля-
сали как в первый раз и футболист Александр 
Кержаков, и бизнесмен Сергей Капков, и пер-
вый зампред правления ВЭБа Михаил Полубоя-
ринов. Эта же композиция, только уже в неори-
гинальном исполнении встречала гостей и в ре-
сторане Shatush, на вечеринке господина Прохо-
рова. Там все было как всегда: толпа красавиц на 
«лабутенах», сам Михаил Прохоров в безрукавке 
Brooklyn Nets на фейс-контроле и кавер-группа 
«Флора». Не хватало разве что главы GHP Марка 
Гарбера, который обычно помогает «Флоре» петь 
песни советских композиторов. В этот раз он по-
могал товарищу Александру Шусторовичу отме-
чать юбилей в Риме. Говорят, будто господин Шу-
сторович как мог помогал одному из героев ны-
нешнего ПМЭФ Маттео Ренци занять пост мэра 
Флоренции в 2004 году.

Впрочем, главным героем вечеринки оказался 
господин Разумов: он добился этого, быстрее всех 
пробежав дистанцию 5 км по историческому цен-
тру Санкт-Петербурга. Таких мероприятий в рам-
ках ПМЭФ до сих пор не случалось. Собственно, 
светско-спортивных мероприятий было два: бой 
Федора Емельяненко и забег SPIEF Race. Но толь-
ко забег случился впервые. Его хедлайнерами ста-
ли господин Греф и пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, именно они подначивали дру-
гих делегатов форума не лениться и прийти к ше-
сти утра на старт к Исаакиевскому собору. После 
вечера четверга это было настолько непростой за-
дачей, что господина Разумова начали подозре-
вать в употреблении допинга. Но эту тему не ста-
ли развивать — в эти дни она и так больная для 
всех спортивных болельщиков.

Боец Федор Емельяненко по прозвищу По-
следний Император уже выходил на ринг в дни 
ПМЭФ лет шесть назад, тогда посмотреть на это 
приходил даже господин Путин. В этот раз пре-
зидента не было, хотя он и стал главным героем 
списка «150 самых влиятельных россиян» журна-
ла GQ, который был презентован тут же, на «Си-
бур Арене». Зато нынешний владелец турнира 
Fight Nights и группы «Сумма» Зиявудин Магоме-
дов пригласил на лучшие места главу Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова, генпродюсера «Матч ТВ» Ти-
ну Канделаки, боксеров Наталью Рагозину и Ни-
колая Валуева, борцов Хабиба Нурмагомедова 
и Расула Мирзаева, а также помощника президен-
та Владислава Суркова и главу Eventica Сергея Ко-
лушева. Победа над Фабио Мальдонадо досталась 
господину Емельяненко едва-едва, а оказавший-
ся кровавым заключительный бой Fight Nights 
Global 50 отличался от легкоатлетического SPIEF 
Race, как день и ночь.

Евгения Милова

Увеселения экономического класса
”
Ъ“ подводит светские итоги ПМЭФ-2016

Духов день
Сердечно поздравляю читателей 
газеты «Коммерсантъ» с праздником 
Святой Троицы. В этот день мы вспо-
минаем событие Сошествия Святого 
Духа на апостолов. Перед Своим 
Вознесением на Небо Господь 
Иисус Христос обещал ученикам: «…
сойдет на вас Дух Святой, и будете 
Мне свидетелями» (Деян 1:8). Это 
совершилось через десять дней по-
сле Его Вознесения, на пятидесятый 
день после того, как Он Воскрес из 
мертвых. Поэтому и праздник еще 
называется Пятидесятницей.

Пятидесятница считается днем 
рождения Церкви. Цель пришествия 
Господа достигнута, Христос спас 
согрешившего человека, свершился 
теснейший союз Бога и человека. 
Апостол Павел уподобляет этот 
союз браку и восклицает: «Тайна 
сия велика; я говорю по отношению 
ко Христу и к Церкви» (Еф 5:32).

Этот праздник мы встречаем 
с молодыми ветвями, это означает 
вечную юность Церкви, пробуждение 
человека от сна смертного к жизни. 
Поэтому сегодняшнее пение молит-
вы «Царю Небесный, Утешителю, 
Душе истины...» обретает особое 
звучание, которое дает явственное 
ощущение верующим своей причаст-
ности Его Духу. «Прииди и все-
лися в ны, и очисти ны от всякие 
скверны» — в этих словах молитвы 
проявляется наша жажда перемен 
к лучшему, к чистоте сердца и жизни 
без греха, страстей и порока.

Это возможно, если здесь, 
в этой жизни, мы соотнесем свои 
малые жизненные планы с великим 
планом Творца, нашим спасением, 
и понесем свой малый жизненный 
крест, уповая на Крест Его. И какие 
бы испытания на нашем пути ни 
встречались, исполнимся, подобно 
жителям древнего Иерусалима, 
духа надежды и радости, ибо в день 
Пятидесятницы свершилось проро-
ченное Христом: «Настанет время 
и настало уже, когда истинные 
поклонники будут поклоняться Отцу 
в духе и истине, ибо таких поклон-
ников Отец ищет Себе» (Ин 4:23). 
С праздником.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Климент, 
митрополит  
Калужский  
и Боровский

Президент Сбербанка Герман Греф (в цент
ре) не первым финишировал в легкоатлети
ческой программе ПМЭФ, где участие тоже 
было важней победы   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Сербский премьер неожидан-
но отменил намеченные на на-
чало этой недели визиты в США 
и Брюссель, при этом косвенно 
обвинив Запад в попытках выз-
вать хаос в Сербии с целью свер-
жения ее руководства. Одновре-
менно в сербских СМИ появилась 
информация о планах строитель-
ства российской военной базы 
неподалеку от Белграда. В Сер-
бии заговорили о серьезном кри-
зисе в отношениях с Западом 
и о ее развороте в сторону Рос-
сии. Впрочем, информирован-
ные собеседники ”Ъ“ в Белграде 
полагают, что сербский премь-
ер может использовать эти слу-
хи для получения более активной 
поддержки со стороны Запада. 
В Брюсселе ситуацию также пока 
не драматизируют.

Александр Вучич должен был 
стать почетным пассажиром перво-
го рейса Air Serbia Белград—Нью-
Йорк, а также встретиться с постпре-
дом США при ООН Самантой Пау-
эр. В Брюсселе же у него были запла-
нированы переговоры с руководст-
вом ЕС. Однако визиты были отме-
нены сербским премьером без ка-
ких-либо объяснений. Близкие же 
правительству страны СМИ дали по-
нять, что Александр Вучич недово-
лен выдвижением Евросоюзом но-
вых требований для давно ожидае-
мого Белградом фактического нача-
ла предметных переговоров о всту-
плении в ЕС. Эту причину косвенно 
подтвердил и глава сербской дипло-
матии Ивица Дачич. «Неправильно, 
что усилия Сербии на европейском 
пути не уважаются в должной ме-
ре»,— посетовал он.

Помимо этого господин Вучич не-
ожиданно косвенно обвинил Запад 
в попытках вызвать хаос в Сербии 
с целью свержения ее руководства. 
Этот тезис время от времени всплы-
вает в белградских СМИ, рассказы-
вающих об антиправительственных 
акциях протеста, которые состоя-
лись недавно в сербской столице. Но 
до сих пор премьер его попросту иг-
норировал. На минувшей же неделе 
он прокомментировал обвинения в 
адрес Запада, причем весьма своео-
бразно: «А что тут нового?!»

Все это вызвало беспокойство 
Запада. Посол США в Сербии Кайл 
Скотт и глава делегации ЕС в Белгра-
де Майкл Дэвенпорт срочно запро-
сили аудиенции у сербского премье-
ра. После состоявшейся в начале ми-
нувшей недели встречи Александр 
Вучич как ни в чем не бывало объя-
вил: пообщались нормально, но есть 
разногласия.

Одновременно влиятельная серб-
ская газета Blic обнародовала став-
шие ей известными планы по созда-
нию в Сербии «еще одной россий-
ской базы наряду с гуманитарным 
центром в Нише». По данным изда-
ния, под базу предполагается при-
способить полузаброшенный аэро-
дром Эчка в полусотне километров 
к северу от Белграда. Там должны 
быть созданы тренировочный центр 
и полигон для обучения действиям 
в чрезвычайных ситуациях. Все эти 
вопросы, как поведала Blic, будут об-
суждаться в ходе предстоящего осе-
нью визита премьера РФ Дмитрия 
Медведева в Белград.

После этого в Сербии заговори-
ли о серьезном кризисе в отношени-
ях с Западом и о развороте республи-
ки в сторону России. Лидер Демпар-
тии Боян Пайтич предложил премье-
ру объясниться перед нацией — и по 
планам создания новой российской 
базы, и по его недавнему неожидан-
ному блицвизиту в Москву, «после 
которого подконтрольные властям 

СМИ начали оголтелую кампанию 
против ЕС и США». «Это самый серь-
езный кризис в отношениях Сербии 
с Западом за все время пребывания 
Александра Вучича у власти,— счи-
тает один из ведущих белградских 
аналитиков Бошко Якшич.— После 
возвращения премьера из Москвы, 
где были дипломатически сформу-
лированы требования РФ включить 
в правительство Сербии людей, за-
щищающих интересы российско-
сербского союзничества, отношения 
Белграда с Западом стали иными».

Блицвизит Александра Вучича в 
Москву, о котором сегодня говорят 
в Белграде как о поворотной точке 
в сербской политике, состоялся 26 
мая и был окутан завесой секретно-
сти. Официально в Белграде объя-
вили, что поездка премьера носит 
частный характер — он решил про-
консультироваться с российскими 
медиками по поводу повышенного 
артериального давления. Однако в 
ходе того «частного визита» состоя-
лись переговоры господина Вучича 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным, причем с сербской стороны 
в них участвовал только премьер. А в 
самом начале беседы Владимир Пу-
тин выразил надежду, что в новом 
сербском правительстве «достойное 
место займут люди, которые уделя-
ют серьезное внимание развитию от-
ношений между РФ и Сербией». Мно-
гие сербские политики и эксперты 
расценили это пожелание Кремля 
как условие для оказания помощи 
Сербии. А выпады господина Вучи-
ча в адрес Запада якобы и стали про-
явлением новой ориентации Белгра-
да на Москву.

Впрочем, информированные со-
беседники 

”
Ъ“ в Белграде не исклю-

чают, что негативные жесты серб-
ского премьера в сторону ЕС и США 
— всего лишь игра. «Вучич, возмож-
но, решил выступить перед Запа-
дом в роли рассерженного и оскор-
бленного политика, готового отка-
заться от курса на сближение с ЕС, 
дабы привлечь большее внима-
ние западных партнеров»,— зая-
вил 

”
Ъ“ главный редактор сербско-

го информационного агентства «Бе-
та» Иван Цвеич. По его словам, «ре-
альных оснований для серьезного 
обострения с Западом нет — ни по-
литических, ни экономических». 
«Сербия сильно зависит от Брюссе-
ля и Вашингтона,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“.— Охлаждение же отно-

шений несет для Белграда серьез-
ную опасность резкого ухудшения 
и без того сложного социально-эко-
номического положения».

Официальные лица в Брюсселе 
также дают понять, что о каком-либо 
кризисе в отношениях речи не идет. 
«Мы ждем визита премьера Сербии, 
после того как в стране будет сфор-
мировано новое правительство»,— 
заявила вчера 

”
Ъ“ Майя Коциянчич, 

пресс-секретарь главы европейской 
дипломатии Федерики Могерини. 
И добавила: «Подготовка к откры-
тию новых глав переговорного до-
сье о вступлении Сербии в ЕС про-
должается». Напомним, формаль-
но об открытии Белградом и Брюс-
селем первых двух глав досье (о фи-
нансовом контроле и о нормализа-
ции отношений с Косово) было объ-
явлено еще в декабре прошлого го-
да, но де-факто с тех пор ничего сде-
лано не было. Надежду на то, что 
Александр Вучич посетит Брюссель 
«в июле, после формирования пра-
вительства», выразил также дипло-
матический источник 

”
Ъ“ в одной из 

стран Евросоюза.
Геннадий Сысоев,  
Подгорица;  
Павел Тарасенко

Переговорный процесс между 
странами Евросоюза, который 
должен завершиться дискус-
сией и очередным продлени-
ем пакета санкций в отношении 
России, выходит на финишную 
прямую. Сегодня в Люксембурге 
пройдет встреча министров ино-
странных дел стран-участниц, 
а на следующей неделе — сам-
мит ЕС. В том, что в итоге огра-
ничительные меры будут про-
длены, не сомневается никто 
ни в Евросоюзе, ни в России. Од-
нако европейские бюрократиче-
ские процедуры оставляют стра-
нам-участницам возможность 
продемонстрировать, считают 
ли они, что этот вопрос заслужи-
вает внимания лидеров ЕС.

Встреча глав внешнеполитиче-
ских ведомств стран—членов ЕС со-
стоится сегодня в Люксембурге. Ра-
нее европейские СМИ не исключа-
ли, что министры на переговорах 
упомянут и тему продления эконо-
мических санкций в отношении 
России. В частности, они могли бы 
поднять рассмотрение вопроса на 
уровень выше, то есть на уровень 
глав государств. На такую возмож-
ность намекнул в конце мая глава 
МИД Венгрии Петер Сийярто, зая-
вив: «Мы не приемлем применения 
автоматической процедуры продле-

ния санкций, мы хотим дискуссии и 
решения на как можно более высо-
ком политическом уровне. Это важ-
ный вопрос, и им должны занимать-
ся главные руководители Европей-
ского союза».

Впрочем, по состоянию на вче-
рашний день в основной повестке 
заседания дискуссия о санкциях не 
значилась: министры планировали 
обсуждать политику ЕС в отноше-
нии Арктического региона, ситуа-
цию в Африке южнее Сахары, урегу-
лирование палестино-израильско-
го кризиса и перспективу введения 
безвизового режима для граждан 
Грузии. «Сложно заранее точно ска-
зать, будем ли мы обсуждать в Люк-
сембурге вопрос санкций против 
России»,— признался на прошлой 
неделе в интервью 

”
Ъ“ глава МИД 

Словении Карл Эрьявец (см. 
”
Ъ“ от 

16 июня). «Я думаю, что правильно, 
чтобы министры обсудили этот во-
прос и передали его на рассмотре-
ние глав государств,— отметил ми-
нистр.— Но нельзя исключать, что 
на фоне отсутствия прогресса в вы-
полнении минских договоренно-
стей решение о продлении санкций 
будет принято на совете глав МИДов 
без дискуссий».

Впрочем, сложная процедура со-
гласования вопросов между стра-
нами ЕС на разных уровнях (напри-

мер, послов, министров или глав 
государств) допускает и другой ва-
риант. Так, премьер-министр Ита-
лии Маттео Ренци на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ) заявил, что ди-
скуссии о санкциях должны пройти 
на завтрашнем заседании постпре-
дов стран—членов ЕС в Брюсселе 
(Coreper II). «На встрече послов мы 
попросим о том, чтобы о санкциях 
велись дискуссии, чтобы они не бы-
ли автоматически продлены и что-
бы можно было узнать, на каком эта-
пе находится выполнение минских 
соглашений»,— заявил премьер.

Главное, в чем никто не сомнева-
ется,— это исход дискуссии, на ка-
ком бы уровне она ни происходи-
ла: санкции будут продлены. «Есть 
только один способ снять экономи-
ческие санкции — полное выполне-
ние минских договоренностей»,— 
заявил, выступая на ПМЭФ, глава 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. 
А экс-президент Франции Нико-
ла Саркози, также посетивший фо-
рум в Санкт-Петербурге, призвал 
Москву пойти ва-банк и отменить 
санкции первой. Однако россий-
ский президент Владимир Путин в 
ответ заявил: «Мы были бы готовы 
к таким шагам, если бы были уве-
рены, что нас, как говорят в наро-
де, не кинут».

Впрочем, как заверил глава ад-
министрации президента РФ Сер-
гей Иванов, «Россия легко справля-
ется с санкциями». «Я не верю, чест-
но говоря, что санкции отменят в 
этом году, они сохранятся. И вто-
рое: я бы хотел, чтобы санкции про-
длились так долго, насколько это 
возможно»,— заявил он. В мае это-
го года премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев уже распорядился 
продлить продовольственное эм-
барго в отношении стран ЕС до кон-
ца 2017 года.

«Российская сторона, возможно, 
и была бы заинтересована в облег-
чении санкций, ограничивающих 
банковское сотрудничество (в авгу-
сте 2014 года Евросоюз ограничил 
доступ ряда российских госбанков 
к рынкам капитала ЕС.— 

”
Ъ“), но 

они связаны с ситуацией в Донбас-
се, которая не улучшается»,— объ-
яснил 

”
Ъ“ один из работающих в 

Москве дипломатов из стран ЕС. А 
другой высокопоставленный евро-
пейский дипломат пояснил: «Нака-
нуне парламентских выборов в Рос-
сии гипотетическое снятие санк-
ций могло бы вызвать неоднознач-
ную реакцию избирателей, особен-
но в регионах, где в условиях про-
дуктового эмбарго стало активнее 
развиваться сельское хозяйство».

Галина Дудина

Премьер Сербии  
повел себя не самым 
западным образом
После блицвизита в Россию  
Александр Вучич не поехал в Европу и США

Продления санкций придется подождать
Главы МИДов стран ЕС нашли более важные темы для обсуждения

Противосторонние переговоры
Россия примет лидеров Армении и Азербайджана  
для урегулирования карабахского конфликта

Президенты Азербайджана  
и Армении Ильхам Алиев  
и Серж Саргсян проведут сегод-
ня в Санкт-Петербурге перего-
воры по Нагорному Карабаху 
при посредничестве президен-
та РФ Владимира Путина. Лич-
ная встреча лидеров двух го-
сударств, балансирующих 
на грани войны и согласившихся 
возобновить диалог на россий-
ской территории, возвращает 
Москве ведущую роль в урегу-
лировании одного из старейших 
конфликтов на постсоветском 
пространстве. Эксперты отме-
чают: активизация российской 
дипломатии вызвана все более 
реальной угрозой полномас-
штабного столкновения меж-
ду Баку и Ереваном, способного 
взорвать ситуацию в стратеги-
чески важном регионе и сделать 
главной проигравшей сторо-
ной Россию. Перед Москвой сто-
ит непростая задача: не просто 
удержать ситуацию под контр-
олем, но и начать продвиже-
ние к рамочному соглашению 
по Нагорному Карабаху, которое 
укрепит режим прекращения ог-
ня и станет «дорожной картой» 
будущего урегулирования.

Один конфликт на троих
После Международного экономи-
ческого форума в Санкт-Петербурге 
главной дипломатической площад-
кой России остается ее Северная 
столица. Сегодня в Санкт-Петербур-
ге, куда должны прибыть Ильхам 
Алиев и Серж Саргсян, пройдет се-
анс большой дипломатии по Нагор-
ному Карабаху, в котором централь-
ную роль предстоит сыграть Влади-
миру Путину.

Принимая лидеров двух госу-
дарств «в родных стенах», господин 
Путин вначале встретится с каждым 
из них по отдельности, после чего 
вечером пройдут переговоры в трех-
стороннем формате, на которых так-
же будут присутствовать сопредсе-
датели Минской группы ОБСЕ (РФ, 
Франция, США).

Интрига вокруг вопроса о том, ка-
кая страна будет принимать лидеров 
Азербайджана и Армении, 16 мая на 
краткой встрече в Вене договорив-
шихся возобновить переговоры на 
высшем уровне до конца июня, про-
существовала считаные недели. Сна-
чала одним из возможных мест на-
зывали Париж, а гипотетическим 
посредником между сторонами — 
французского президента Франсуа 
Олланда. Однако в начале июня в хо-
де визита президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в Берлин канцлер 
Германии Ангела Меркель призна-
ла, что ведущая роль в урегулирова-
нии конфликта в Нагорном Карабахе 
должна принадлежать России (ранее 
в Берлине с визитом побывал прези-
дент Армении Серж Саргсян).

Учитывая, что в настоящее время 
Германия занимает пост председате-
ля ОБСЕ, заявление Ангелы Меркель 
продемонстрировало готовность за-
падных посредников дать россий-
ской дипломатии новый шанс на 
урегулирование одного из старей-
ших конфликтов на постсоветском 
пространстве.

Назад в Россию,  
пять лет спустя
Встреча в Санкт-Петербурге станет 
уже второй попыткой России сыг-
рать ключевую роль в урегулирова-
нии конфликта между двумя бывши-
ми советскими республиками — Ар-
менией и Азербайджаном, одна из 
которых входит в ОДКБ и имеет ста-
тус стратегического союзника Мо-
сквы, в то время как другая названа 
стратегическим партнером России в 
Закавказье.

Пять лет назад — в конце июня 
2011 года Ильхам Алиев и Серж Сар-
гсян встречались в Казани при по-
средничестве президента РФ Дмит-
рия Медведева. Саммит вызвал но-
вый всплеск ожиданий скорого 
прорыва в урегулировании кон-
фликта в Нагорном Карабахе. Одна-
ко, несмотря на детальную прора-
ботку вариантов возможного ком-
промисса, договориться стороны 
так и не смогли.

Спустя пять лет заметно измени-
лись и ситуация в регионе, делаю-
щая статус-кво все более хрупким, и 
риторика сторон, ставшая более ка-
тегоричной. Подтверждением это-
го стали произошедшие в первые 
дни апреля военные столкнове-
ния в Нагорном Карабахе — самые 
ожесточенные с момента подписа-
ния в 1994 году соглашения о пре-
кращении огня. Накануне встречи 
в Санкт-Петербурге президент Али-
ев предупредил, что хочет добить-
ся качественно иного результата, а 
не просто повторения пройденно-
го. «Если кто-то думает, что мы бу-
дем вести бессмысленные пере-
говоры и последующие 20 лет, то 
сильно ошибается»,— заявил Иль-
хам Алиев.

Демонстрацией новой реально-
сти со стороны Баку стало проведе-
ние азербайджанской армией у ли-

нии соприкосновения сторон в На-
горном Карабахе масштабных воен-
ных учений — они начались накану-
не встречи в Санкт-Петербурге. Ком-
ментируя учения, пресс-секретарь 
президента непризнанной Нагорно-
Карабахской Республики Давид Ба-
баян заявил: «В лице Азербайджана 
мы имеем деструктивного соседа и 
ненадежного партнера. Проведение 
учений в этот период — глупость и 
проявление шантажа».

В свою очередь, армянский пре-
зидент Серж Саргсян незадолго до 
встречи в Санкт-Петербурге обвинил 
своего азербайджанского коллегу в 
«неуравновешенном поведении», в 
«циничных заявлениях в адрес госу-
дарства Армения» и «личных оскор-
блениях» в адрес будущего партнера 
по переговорам.

«Россия не может 
допустить  
провала саммита»
Учитывая фундаментальные раз-
личия сторон по ключевым вопро-
сам урегулирования и продолжаю-
щуюся войну слов и жестов между 
Баку и Ереваном, опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты оценивают перспективы 
встречи в Санкт-Петербурге весьма 
сдержанно.

«Интересы России заключаются в 
том, чтобы заморозить конфликт, не 
делать окончательного выбора меж-
ду Арменией и Азербайджаном, ко-
торый был бы чреват для нее самы-
ми серьезными последствиями»,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт Российского со-

вета по международным делам Сер-
гей Маркедонов. По его мнению, 
«быстрый прогресс невозможен, так 
как воли для достижения компро-
мисса нет ни в Армении, ни в Азер-
байджане».

В свою очередь, азербайджанский 
политолог, член-корреспондент Па-
рижского центра дипломатических 
и стратегических исследований Ай-
дын Мехтиев в беседе с 

”
Ъ“ обратил 

внимание на то, что «встречи на выс-
шем уровне должны быть кульмина-
цией длительной кропотливой рабо-
ты дипломатических групп». «Учиты-
вая, что никаких рабочих встреч не 
было, продвижений в переговорном 

процессе ждать не стоит»,— считает 
эксперт. С этим согласен его армян-
ский коллега, замдиректора базиру-
ющегося в Ереване Института Кавка-
за Сергей Минасян: «За месяц, разде-
ляющий встречи в Вене и Санкт-Пе-
тербурге, стороны должны были за-
пустить механизм установления мер 
доверия. Однако эта задача не была 
выполнена». «Реалистичное ожи-
дание от петербургской встречи — 
определенный символический ре-
зультат, обозначающий продолже-
ние переговоров и создающий над-
ежду на то, что апрельская эскала-
ция не повторится»,— резюмирует 
Сергей Минасян.

Отвечая на вопрос о том, зачем 
российской стороне могла понадо-
биться встреча в Санкт-Петербур-
ге, не сулящая прорыва, опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты отмечают: про-

должающаяся эскалация и сполза-
ние региона к полномасштабному 
конфликту не оставили президен-
ту Путину возможности отложить 
проблему в долгий ящик. «В случае 
начала активных боевых действий 
Москва уже не сможет соблюдать 
равноудаленность между сторона-
ми конфликта, как это происходит 
сейчас. Ей придется делать выбор. 
Даже сохранение нейтралитета бу-
дет расценено Ереваном как отказ 
от выполнения союзнических обя-
зательств. В этой ситуации Россия 
окажется главной проигравшей 
стороной среди всех внешних игро-
ков. Не допустить этого и стремит-
ся президент Путин, играющий на 
опережение»,— заявил 

”
Ъ“ дирек-

тор Российского совета по между-
народным делам Андрей Кортунов.

В свою очередь, по мнению ди-
ректора ИМЭМО РАН Александра 
Дынкина, встреча в Санкт-Петербур-
ге все же должна будет привести к 
деэскалации и укреплению режима 
прекращения огня, обозначив «до-
рожную карту» будущего урегулиро-
вания. «Если Владимир Путин поста-
вил на трехсторонний саммит свой 
политический капитал, он не может 
допустить его провала»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Дынкин.

Сергей Строкань, 
Кирилл Кривошеев

официальное  
мнение

Дональд Трамп готов 
пригласить Владимира 
Путина в Вашингтон

Претендент на пост президента США от Ре-
спубликанской партии американский милли-
ардер Дональд Трамп сообщил о своей готов-
ности в случае победы пригласить президента 
РФ Владимира Путина в Вашингтон. «Не будет 
никакой проблемы сделать это, действитель-
но никакой»,— заявил он в интервью газете 
Corriere della Sera. При этом господин Трамп 
заверил, что США и РФ «должны поддержи-
вать отношения». «Думаю, что прийти к согла-
сию с Россией было бы прекрасно, и это бы 
оказало положительное воздействие во всем 
мире»,— отметил он и уточнил, что сотрудни-
чество между двумя странами, в частности, 
помогло бы одержать победу над «Исламским 

государством» (ИГ; запрещенная в РФ группи-
ровка). «Думаю, было бы весьма полезно, 
если бы мы координировали усилия, чтобы 
достичь этой общей цели. Они (власти РФ.— 

”Ъ“) также хотят победить ИГ. Россия — это 
сила»,— пояснил политик.

Заявление Дональда Трампа о пригла-
шении Владимира Путина в Вашингтон вчера 
прокомментировал глава комитета Госдумы 
по международным делам Алексей Пушков. 
По его мнению, американский миллиардер 
выступает за здравый смысл и «бросает вы-
зов линии на ненужную конфронтацию 
с  Россией».

Ранее президент России Владимир Пу-
тин во время пленарного заседания Петер-
бургского международного экономического 
форума ответил на вопрос о своем отноше-
нии к Дональду Трампу. Он назвал республи-
канца «ярким политиком» и отметил: «Госпо-
дин Трамп заявил, что готов к полноформат-
ному восстановлению российско-американ-
ских отношений. Что здесь плохого? Мы все 
это приветствуем». При этом Владимир Пу-
тин также заявил, что Россия готова рабо-
тать с любым избранным президентом США. 
Дарина Бухарова

На встрече в Санкт-Петербурге  
президентам Азербайджана  
и Армении Ильхаму Алиеву 
(слева) и Сержу Саргсяну пред-
стоит рассмотреть контуры  
будущего урегулирования  
конфликта в Карабахе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15599,66 (+165,52)
РТС 910,28 (+15,28)
FTSE 100 6021,09 (+70,61)

DAX 30 9631,36 (+80,89)
DJIA 17675,16 (–57,94)
NASDAQ Composite 4800,34 (–44,58)

По данным агентства Reuters. 

март апрель апрель апрель апрель апрельмарт март март март май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

50,0 95,0

50

59

68

77

86

95руб. ● 65,4398

0,64%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1272

0,44%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,877

0,39%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

1,84%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,50%

● 45,88тыс. пунктов ● 17,645

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.06.16
Австралийский доллар 48,3796
Английский фунт 93,5135
Белорусский рубль** 32,7691
Датская крона* 99,0747

Доллар США 65,4398
Евро 73,5609
Индийская рупия*** 97,4278
Казахский тенге*** 19,3252

Канадский доллар 50,6304
Китайский юань* 99,2941
Норвежская крона* 77,9834
СДР 92,0869

Сингапурский доллар 48,4703
Новая турецкая лира 22,3268
Украинская гривна* 26,2600
Шведская крона* 78,4387

Швейцарский франк 67,9965
Японская иена*** 62,7750
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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читает в бизнес-литературе 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Деловая культура — самая важная 
для бизнеса часть общей культуры. 
Она важна по крайней мере в той сте-
пени, чтобы перед любыми перего-
ворами выяснять бэкграунд, образо-
вание, национальность, биографию 
тех, с кем предстоит торговаться. С 
другой стороны, это вещь почти неу-
ловимая и плохо поддающаяся пря-
мому описанию: правила игры в це-
лом очень схожи во всем мире, ню-
ансы выстреливают редко и явля-
ются скорее рисками. При этом по-
пулярность в конкретном обществе 
той или иной бизнес-литературы — 
неплохой способ описания реально-
сти. Во всяком случае если не всегда 
возможно составить представление 

о бизнес-культуре настоящего, то 
уточнить, что будет в голове средне-
статистического молодого предпри-
нимателя (бизнес-литературу такие 
обычно и читают), нелишне.

На Петербургском международ-
ном экономическом форуме презен-
тацию такой «карты чтения» прово-
дила компания PwC: объявлены бы-
ли лауреаты премии компании «Де-
ловая книга года в России». Резуль-
таты премии достаточно предска-
зуемы: в номинации «Лучшая кни-
га иностранного автора» выиграл 
бестселлер Эшли Вэнса — биогра-
фия Илона Маска, в российской но-
минации — «Бизнес как игра» Сер-
гея Абдульманова, Дмитрия Бори-
сова и Дмитрия Кибкало. А вот про-
цесс отбора победителей был гора-
здо интереснее и как раз имеет отно-
шение к бизнес-культуре РФ и к раз-
рыву в межпоколенческой бизнес-
культуре.

Отбор номинантов PwC проводи-
ла голосованием в сети, по итогам 
которого из ста заявленных бизнес-
книг были отобраны российская и 
международная «пятерки». «Биз-
нес как игра» — это прямая переда-
ча практического опыта создателей 
торговой сети «Мосигра»: сочетание 
хорошо написанного текста, акту-
ального и модного бизнеса («Мосиг-
ра» продает настольные игры) и до-
статочно редкого формата позволи-
ло жюри лишь подтвердить хоро-
ший выбор 2500 голосовавших в се-
ти. Со всем остальным было слож-
нее: биография Илона Маска бы-
ла даже менее популярна, чем кни-
га Генри Тодда «Креативь! Поставь 
идеи на поток», и остальные книги-
лидеры в основном представляли 
деловую культуру, для действующих 
предпринимателей, например для 
Рубена Варданяна, совершенно чуж-
дую. Во многом это культура конфор-
мизма и «читерства», творческого об-
хода правил игры без попыток их 
корректировать, рассматривающая 
предпринимательство почти исклю-
чительно как проблему прикладной 
психологии и достижения социаль-
ного успеха: собственно «бизнеса» 
как процесса в этих книгах немного.

Бессмысленно возмущаться этой 
частью бизнес-культуры. Важно 
знать, что в России она занимает го-
раздо более важное место, чем в США 
и ЕС, что и подтвердила премия PwC. 
С большой вероятностью люди, чи-
тавшие именно эти книги, придут к 
вам на переговоры уже завтра. А че-
рез пять лет они будут большинст-
вом, и к этому следует быть готовым.

вчера

РОСПОТРЕБНАДЗОР

будет добиваться, чтобы все 
лекарства продавались толь-
ко по рецепту, сообщила гла-
ва ведомства Анна Попова. 
Кроме того, она не поддержива-
ет идею о продаже лекарств через 
интернет. При этом дистанционная 
продажа лекарств через другие ка-
налы нареканий главы Роспотреб-
надзора не вызывает. «Дистанци-
онный способ — это необязатель-
но интернет-способ. Есть доставка 
из аптеки, где есть специалисты»,— 
пояснила она. ТАСС

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

обсудит с властями Казахс-
тана вопрос реэкспорта санк-
ционной продукции, сооб-
щил глава ведомства Сер-
гей Данкверт. «Если мы в нашем 
Евразийском сообществе не при-
нимаем меры, чтобы не было пе-
ремещения без документов либо 
с фальшивыми документами, то это 
неправильно»,— заявил он. Рос-
сельхознадзор подозревает, что 
по фальшивым документам через 
Казахстан в Россию поступает про-
дукция, подпавшая под эмбарго. 
По словам Данкверта, постоянно 
наблюдается ложный транзит из ка-
захстанского Уральска. ТАСС

ВЭБ

сообщил, что может провес-
ти первую сделку по привле-
чению средств у Исламско-
го банка развития осенью те-
кущего года. Об этом заявил гла-
ва госкорпорации Сергей Горь-
ков в интервью телеканалу «Россия 
24». «Недавно мы подписали согла-
шение с Исламским банком раз-
вития, которое предполагает воз-
можность привлечения средств ис-
ламских финансов. Это новое яв-
ление для России, мы пока пробу-
ем, делаем первые шаги, запла-
нировали первую сделку на эту 
осень»,— сказал он. По его словам, 
«это будет небольшой объем внача-
ле, но это будет совершенно новый 
источник». Внешэкономбанк и Ис-
ламский банк развития подписали 
меморандум о взаимопонимании 
в конце мая. «Интерфакс»

ГОСДУМА

приняла во втором и третьем чте-
ниях закон, уменьшающий 
с 800 тыс. до 65 тыс. руб. 
пошлину для сельхозпро-
изводителей за лицензию 
на производство, хранение, 
поставки и розничную прода-
жу вина и шампанского. «Выра-
щиванием винограда занимается 
около 200 хозяйств, данная отрасль 
имеет все возможности к росту 
и развитию»,— сообщил зампред 
думского комитета по экономиче-
ской политике Виктор Звагельский. 
Пошлина за продление лицензии 
на производство, хранение и роз-
ничную продажу вина и шампанско-
го, произведенных сельскохозяйст-
венными товаропроизводителями, 
установлена в размере 3,5 тыс. руб. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Популярность неко-
торых видов деловой 
литературы в России 
указывает на буду-
щий разрыв между 
поколениями пред-
принимателей

Металлургов прокатили в ЕС
Еврокомиссия не вняла их доводам против пошлин

Еврокомиссия, Минэкономи-
ки РФ и металлурги обсудили си-
туацию вокруг антидемпинго-
вых пошлин ЕС на российский 
прокат и возможных наруше-
ний в ходе проверки, по ито-
гам которой они были введены. 
У компаний много претензий 
к заключениям ЕК, в том числе 
в отношении поведения ее пред-
ставителей, якобы прямо заяв-
лявших о «ненависти к России». 
Но пока, по данным 

”
Ъ“, россий-

ской стороне серьезно повлиять 
на ситуацию не удалось, евро-
пейские чиновники лишь поо-
бещали «принять во внимание» 
поступившие возражения и за-
мечания.

В пятницу в Брюсселе прошли 
консультации по поводу предвари-
тельных итогов антидемпингово-
го расследования в отношении по-
ставок российского холоднокатано-
го проката в Европу. Во встрече при-
няли участие представители Евроко-
миссии (ЕК), Минэкономики РФ, НЛ-
МК и «Северстали». Предваритель-
ные итоги расследования были опу-
бликованы в феврале (см. 

”
Ъ“ от 15 

февраля). В результате к «Северста-
ли» и НЛМК применен режим «не-
сотрудничества» и введены времен-
ные пошлины в размере 25,4% и 
26,2% соответственно. В конце мая 
ЕК повысила эти пошлины до 34,1% 
для «Северстали» и до 36,1% для НЛ-
МК и других компаний. Единствен-
ным исключением стал Магнитогор-
ский меткомбинат (ММК), для него 
пошлина снизилась до 18,7%. В отче-
те комиссии (копия есть у 

”
Ъ“) повы-

шение пошлин объясняется тем, что 
окончательная демпинговая маржа 
компаний составляет 63,8% у «Север-
стали» и 68,3% у НЛМК и остальных, 
кроме ММК.

Уже 31 мая НЛМК и «Северсталь», 
не согласившиеся с этим решени-

ем, направили жалобу. В ней указы-
вается, что ряд представленных ме-
таллургами документов был проиг-
норирован, а представители ЕК вели 
себя «высокомерно» и «некорректно» 
по отношению к работникам компа-
ний, поставив под сомнение их ком-
петентность и профессионализм. 
Кроме того, один из официальных 
представителей ЕК — Жан-Мишель 
Бинднер — прямо сказал, что «нена-
видит Россию» и «ненавидит ездить 
в Россию». Все это, по мнению заяви-
телей, нарушает кодекс надлежаще-
го административного поведения 
и противоречит принципам объек-
тивности и беспристрастности, ко-
торых должны придерживаться со-
трудники ЕК. По мнению металлур-
гов, эти факты заслуживают рассле-
дования и дисциплинарных мер по 
отношению к двум сотрудникам ЕК, 
участвовавшим в проверке. В качест-

ве временной меры адвокаты НЛМК 
и «Северстали» просили отстранить 
этих чиновников от участия в разби-
рательстве.

Пока ответа на жалобу ЕК не пре-
доставила, а встреча в Брюсселе за-
кончилась без видимых результатов. 
«Представители ЕК отказались ком-
ментировать и обсуждать дисципли-
нарные вопросы,— пояснил один из 
источников 

”
Ъ“.— По нашим ощуще-

ниям, повторной проверки не будет, 
есть впечатление, что решение уже 
принято». Формально это должно 
произойти в августе.

«Мы еще раз донесли свою пози-
цию до членов ЕК, которые подтвер-
дили, что примут ее во внимание 
при составлении финальной вер-
сии отчета»,— уточнили в «Северста-
ли», добавив, что у металлургов еще 
есть возможность обратиться в суд 
ЕС или подать жалобу, используя ме-

ханизмы ВТО. В НЛМК подчеркнули, 
что «предвзятое расследование про-
ведено с многочисленными наруше-
ниями». «Представленные компани-
ей исчерпывающие данные были 
полностью проигнорированы и за-
менены информацией о продукции 
других компаний и сфабрикован-
ными расчетами,— пояснили в НЛ-
МК.— На основе ложных выводов 
группе НЛМК вменили несуществу-
ющий демпинг. Обо всех нарушени-
ях компания неоднократно офици-
ально информировала европейские 
власти, в том числе европейского 
уполномоченного по правам чело-
века, но эти обращения пока остают-
ся без ответа». 

В ЕК на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В 

Минэкономики пояснили, что ми-
нистр уже огласил их позицию. На 
Петербургском экономическом фо-
руме Алексей Улюкаев заявил, что 
«расследование было проведено не-
корректно» и Россия будет «искать 
способ реакции на такое ведение 
дел». По словам министра, он подни-
мал вопрос в четверг на встрече пре-
зидента Владимира Путина и главы 
ЕК Жан-Клода Юнкера.

Ежегодно Россия экспортирует в 
Евросоюз до 1 млн тонн холодноката-
ного проката примерно на $300 млн, 
из них 250–300 тыс. тонн — «Север-
сталь», около 300 тыс. тонн — НЛМК 
и 150–200 тыс. тонн — ММК. Соглас-
но отчету Еврокомиссии, в проверя-
емый период с апреля 2014-го по 31 
марта 2015 года доля России в импор-
те этой продукции в Европу соста-
вила 9,8%. По мнению Олега Петро-
павловского из БКС, НЛМК и «Север-
сталь» могут попытаться переориен-
тировать поставки на Ближний Вос-
ток. Отразилось ли уже повышение 
пошлин на объеме поставок холодно-
катаного проката НЛМК и «Северста-
ли» в ЕС, компании не раскрывают.

Анна Занина

Альфа-банку не даются зарплаты
Их увеличение запуталось в условиях господдержки

Альфа-банк, один из получателей ОФЗ в рам-
ках госпрограммы, не смог воспользовать-
ся льготами по увеличению фонда оплаты 
труда (ФОТ), несмотря на капитализацию 
прибыли за 2015 год. Хотя формально такая 
возможность программой предусмотрена, 
сроки получения господдержки и капитали-
зации прибыли не определены. По мнению 
экспертов, данный вопрос требует дополни-
тельной проработки, чтобы банки, эффек-
тивно использовавшие госсредства, не стали 
заложниками бюрократических процедур.

О том, что Альфа-банк не смог освободиться от 
ограничений по ФОТ даже после самодокапита-

лизации на 50% от полученного объема ОФЗ, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 

«Альфа-банк досрочно увеличил капитал за счет 
аудированной прибыли 2015 года (на 40 млрд 
руб.— 

”
Ъ“), однако АСВ отказалось снимать с не-

го ограничения по ФОТ, так как прибыль, вклю-
ченная в капитал, была заработана банком до по-
лучения ОФЗ»,— рассказал собеседник, близкий 
к банку. Согласно условиям программы, банк дол-
жен увеличить капитал не менее чем на 50% от 
суммы полученных ОФЗ в течение трех лет и с мо-
мента выполнения этого требования освобожда-
ется от ограничений по ФОТ и дивидендам (не 
увеличивать их уровень по сравнению с 1 янва-

ря 2015 года). Альфа-банк получил ОФЗ на сумму 
62,8 млрд руб. 28 декабря 2015 года.

Логика Агентства по страхованию вкладов со-
стояла, видимо, в том, что для снятия ограниче-
ний учитывается лишь докапитализация за счет 
средств, заработанных банком после получения 
ОФЗ. В АСВ 

”
Ъ“ ответили: «Прибыль, полученная 

банком до начала участия в программе докапита-
лизации, уже учтена при расчете его капитала. В 
связи с этим повысить капитал за счет этой прибы-
ли нельзя». В Альфа-банке заявили лишь, что строго 
выполняют все нормативы и требования ЦБ.

деловые новости  — с8

НОВАТЭК вступает в спот
Компанию не привлекают долгосрочные контракты на СПГ

Новый СПГ-проект НО-
ВАТЭКа на Гыдане ори-
ентируется не на долгос-
рочные контракты, а на 
спотовый рынок, прода-
жи на котором могут до-
стичь 50%. Это будет пре-
цедент даже для мировой 
практики. Снизить себе-
стоимость СПГ с будущего 
завода компания рассчи-
тывает благодаря альтер-
нативной технической 
концепции. Но аналити-
ки сдержанно оценива-
ют новую сбытовую стра-
тегию, отмечая, что она 
осложнит привлечение 
финансирования для ре-
ализации дорогостояще-
го проекта.

НОВАТЭК при реализа-
ции своего нового СПГ-про-
екта на Гыдане «Арктик СПГ-
2» постарается не заключать 
долгосрочные контракты на 
значительную часть газа, зая-
вил глава компании Леонид 
Михельсон. «Когда мы при-
ступали к 

”
Ямал СПГ“, значи-

тельная часть инвестсообще-
ства не верила в его выпол-
нение. Чтобы убедить фи-

нансовые институты в пре-
доставлении проектного фи-
нансирования, мы были вы-
нуждены законтрактовать 
почти 100% объема СПГ. При 
реализации 

”
Арктик СПГ-2“ 

мы будем стремиться оста-
вить долю для спотовой тор-
говли»,— пояснил он, уточ-
нив, что речь может идти о 
половине объемов. Это бес-
прецедентный уровень для 
мировой практики подоб-
ных проектов.

• Официальные параме-
тры «Арктик СПГ-2» не рас-
крываются, по предвари-
тельным данным, речь идет 
о СПГ-заводе той же мощ-
ности, что и «Ямал СПГ» 
(16,5 млн тонн в год), с запу-
ском в 2022 году. Стоимость 
неизвестна, «Ямал СПГ» сто-
ит $27   млрд.
Как правило, доля СПГ, за-

контрактованного на долгос-
рочной основе, составляет 
около 90% от мощности. В по-
следние годы из-за развития 
спотовой торговли крупные 
газовые компании, так на-
зываемые агрегаторы (Shell, 
Total, ExxonMobil), закупа-

ют газ по долгосрочным кон-
трактам, продавая его затем 
по средне- и краткосрочным. 
По сути, это достаточно вы-
сокорисковый трейдинг. В 
2015 году Леонид Михельсон 
говорил, что НОВАТЭК не со-
бирается всерьез занимать-
ся таким бизнесом, сосредо-
точившись на добыче и про-
изводстве газа. Судя по всему, 
теперь позиция изменилась.

Риски для «Арктик СПГ» 
НОВАТЭК надеется снизить, 
серьезно уменьшив относи-
тельные вложения в строи-
тельство завода по сравне-
нию с «Ямал СПГ» (реализу-
ется вместе с Total, CNPC и 
китайским фондом SRF). Как 
уверяет Леонид Михельсон, 
«это будет один из самых де-
шевых заводов в мире на тон-
ну СПГ». Из последних про-
ектов самое низкое соотно-
шение у американских заво-
дов, переделанных из быв-
ших регазификационных 
терминалов — около $900 на 
тонну СПГ. У «Ямала СПГ» это 
$1,6 тыс. на тонну.

По словам источников 

”
Ъ“, НОВАТЭК собирается 

разместить завод не на суше, 
а в акватории Обской губы 
на платформах гравитаци-
онного типа, которые будут 
строиться в Мурманске. В ре-
зультате не нужен порт (СПГ-
танкеры будут загружаться с 
платформы) и дорогие дноу-
глубительные работы, суще-
ственно упрощается логи-
стика и уменьшается потреб-
ность в строительных рабо-
тах за полярным кругом в це-
лом. Леонид Михельсон уточ-
нил, что пока технологиче-
ская схема окончательно не 
определена. На Петербург-
ском экономическом фору-
ме НОВАТЭК подписал согла-
шения с итальянским под-
рядчиком Saipem о сотрудни-
честве по будущим СПГ-про-
ектам (по данным 

”
Ъ“, речь 

идет о создании платформ), 
а также с немецкой Linde. По-
следняя — один из немногих 
лицензиаров технологии 
крупнотоннажного сжиже-
ния газа, ее технология при-
менялась на самом северном 
на данный момент работаю-
щем СПГ-заводе в Норвегии 
Snohvit. «Ямал СПГ» строит-

ся на основе самой массовой 
технологии американской 
APCI, но ее применение в бу-
дущем осложнено тем, что 
НОВАТЭК находится под аме-
риканскими санкциями.

Заводы СПГ — очень ка-
питалоемкие проекты, поэ-
тому обычно инвесторы ста-
раются привлечь не менее 
70% финансирования в виде 
кредитов, это выгоднее, чем 
использовать свои средст-
ва, отмечает Роман Казьмин 
из ICIS. Но при такой схеме 
долгосрочные контракты на 
СПГ необходимы. «Любопыт-
но, что Леонид Михельсон го-
ворил о привлечении финан-
сирования для проекта на Гы-
дане как о возможности, а не 
необходимости, не исклю-
чено, что НОВАТЭК с учетом 
санкций исходит из того, что 
будет финансировать про-
ект в основном сам»,— добав-
ляет аналитик. По его мне-
нию, только если доля долго-
вого финансирования будет 
меньше 50%, компания смо-
жет продать существенную 
часть газа на споте.

Юрий Барсуков
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В ПРОДАЖЕ С 20 ИюНя

КОГДА ЖИЗНЬ В РОССИИ 
ИЗМЕНИТСЯ К ЛУЧШЕМУ
КАК ГОССЛУЖАЩИЕ  
ВЫШЛИ ИЗ-ПОД КОНТРОЛЯ

НАШ РЕПОРТАЖ ИЗ СЕРИИ 
«ОСОБЕННЫЙ ГОРОД»

КАК ГАСТАРБАЙТЕР ИЗ КИЕВА 
СОЗДАЛ УНИКАЛЬНУЮ СЕТЬ 
РЕСТОРАНОВ СЛАВЯНСКОЙ КУХНИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 20 июня 2016 №107/П   l   Коммерсантъ

март апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6466

1,49 п.п.
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,131

1,53%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 35,30

8,71%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,91%

● 1,290$ млрд ● 775,9

Проект концепции развития 
 аудиторского рынка оказался 
позитивным для его участни-
ков. В рамках его рассмотрения 
Минфин готов обсудить снятие 
жестких ограничений по чи-
сленности аудиторских объеди-
нений. Если этого не сделать, 
то с 1 января 2017 года, после 
очередных ужесточений, само-
регулирование рынка может 
стать безальтернативным.

Сегодня на заседании рабочей 
группы совета по аудиторской дея-
тельности при Минфине могут быть 
рассмотрены важные для аудитор-
ского рынка поправки к проекту 
«Концепции дальнейшего развития 
аудиторской деятельности в Рос-
сийской Федерации». Эти поправки 
смягчают требование к минималь-
ному количеству членов аудитор-
ских саморегулируемых организа-
ций (СРО), рассказали 

”
Ъ“ члены ра-

бочей группы. Концепция создава-
лась по поручению президента Рос-
сии с целью повышения качества 
аудита. Документ обсуждается дав-
но, но тема регулирования мини-
мального количества членов в СРО 
была поднята 15 июня представите-
лем Минэкономики, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“.

Сейчас закон «Об аудиторской де-
ятельности» требует, чтобы у СРО 
было не менее 500 членов-компа-
ний или же 700 аудиторов. С 1 янва-
ря 2017 года в одной СРО должно 
быть не менее 2 тыс. компаний или 
не менее 10 тыс. аудиторов. По со-
стоянию на 1 января 2016 года, в Рос-
сии действовало пять СРО аудито-
ров, и ни одна не соответствует тре-
бованиям закона «Об аудиторской 
деятельности», вступающим в силу с 
1 января 2017 года. Ситуацию с вы-
полнением закона с 2017 года могло 
бы решить объединение несколь-
ких СРО в одну, и такой процесс 
идет, но с большим трудом. Напри-
мер, сейчас происходит переход 
членов Института профессиональ-
ных аудиторов в члены аудиторской 
ассоциации «Содружество». Москов-
ская аудиторская палата приняла в 
прошлом году решение о присоеди-
нении Российской коллегии аудито-
ров (РКА), но 17 июня на собрании 

РКА было принято решение отка-
заться от присоединения: слишком 
рискованно быть исключенными из 
реестра СРО аудиторов в связи с ре-
организацией обеих СРО.

Сам аудиторский рынок сжимает-
ся. По статистике Минфина, за три 
года с рынка ушли около 2,6 тыс. ау-
диторов и 400 компаний. Всего же в 
стране на 1 января 2016 года 4,4 тыс. 
аудиторских компаний и 21,5 тыс. ат-
тестованных аудиторов. По оценкам 
экспертов, реальное сжатие рынка 
существенно больше. «Более 23% ау-
диторских организаций не имеют в 

штате ни одного аудитора по основ-
ному месту работы, а менее трех ау-
диторов имеют 60% компаний,— от-
мечает председатель Национального 
союза аудиторов Сергей Никифо-
ров,— один и тот же аудитор может 
подтверждать минимальную чи-
сленность (три аудитора в фирме) в 
нескольких организациях». В такой 
ситуации аудиторы давно просят 
убрать количественные ограниче-
ния участников СРО. «Мы многократ-
но поднимали эту проблему в Мин-
фине, но идею отказаться от количе-
ственного критерия там до сих пор 
не поддерживали»,— отмечает гене-
ральный директор аудиторской ассо-
циации «Содружество» Ольга Носова.

Согласие Минфина вынести эту 
идею на обсуждение является прин-
ципиально важным. Источник 

”
Ъ“ в 

Минфине подтвердил, что министер-

ство не против обсуждения предло-
жения аудиторского сообщества о за-
мене количественного критерия чле-
нов в СРО на процентный, то есть 26% 
от общего количества действующих 
аудиторских компаний или аудито-
ров для одной СРО. «Это предложе-
ние будет вынесено на голосование 
совета по аудиту. Предложение ауди-
торов не лишено логики,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в Минфине.— По ко-

личеству аудиторских организаций в 
стране может быть не более двух 
СРО, и на эту тему стоит подумать. 
При требованиях к численности в 
процентах от доли рынка (количест-
ва аудиторов, внесенных в реестр) 
уход нескольких членов никак не 
скажется на числе СРО». На офици-
альный запрос 

”
Ъ“ в Минфине не от-

ветили. Тем не менее окончательная 
ясность в данном вопросе появится 
уже к 1 сентября, когда Минфин бу-
дет отчитываться перед президентом 
о проделанной работе.

СРО аудиторов в случае послабле-
ний по численности членов обеща-
ют повышение качества аудита. 
«Сейчас СРО крайне заинтересованы 
в сохранении каждого члена и не 
исключают его даже при выявлении 
некачественных аудиторских услуг, 
боясь снижения показателей чи-
сленности,— отмечает Ольга Носо-
ва,— переход же на проценты испра-
вит ситуацию, недобросовестные ау-
диторы будут исключены из СРО, ка-
чество аудита повысится». Ярким 
примером в данном случае может 
служить аудиторская компания 
«Аконт». Агентство по страхованию 
вкладов пыталось заставить СРО 
исключить «Аконт» за дачу заведомо 
ложного заключения еще в 2011 го-
ду. Ложность выданного заключения 
признал суд, СРО своего члена не 
исключала, в результате компания 
добровольно вышла из СРО и полу-
чила возможность вступить в другую 
СРО. ЦБ, постоянно ратующий за по-
вышение качества аудита, относи-
тельно количества членов в СРО сво-
ей позиции не выработал, в ходе ди-
скуссии по концепции развития ау-
дита обсуждаются различные вари-
анты. Дополнительные коммента-
рии преждевременны.

Вероника Горячева

Минфин прислушался  
к аудиторам
У них появился шанс отстоять небольшие объединения

контекст  

БАНКИ

Таможенные гарантии  
вышли на электронный уровень

Российские банки и таможенные органы с 28 июня 2016 года смогут 
обмениваться информацией о банковских гарантиях в электронном 
виде, говорится в пресс-релизе ЦБ. Порядок передачи данных о га-
рантиях изложен в положении и информационном письме, которое 
обнародовал Банк России. «Это позволит кредитным организациям 
оперативно взаимодействовать с ФТС по банковским гарантиям, вы-
данным не только в бумажной, но и в электронной форме. При этом 
обмен информацией будет осуществляться по защищенным каналам 
связи Банка России»,— отметил зампред ЦБ Василий Поздышев. 
«Интерфакс»

Санацию ужесточили

ЦБ опубликовал указание о требованиях к лицам, которые становятся 
владельцами не менее 75% уставного капитала санируемых банков. 
Согласно документу, к санации кредитных организаций будут допу-
скаться только банки и юрлица, которые получили в течение четырех 
последних кварталов положительный финансовый результат. Среди 
других требований — наличие у юрлица (не являющегося банком) 
или физлица, желающего стать санатором, недвижимости на сумму 
500 млн руб. Потенциальный инвестор должен обладать не только чи-
стыми активами на сумму приобретения банка, но и дополнительны-
ми средствами в размере 10% от объема обязательств банка, учиты-
вающих кредитные ресурсы, выделенные на финансовое оздоровле-

ние. Санаторы должны будут иметь удовлетворительное финансовое 
положение (хорошее или среднее) и не иметь долгов перед бюдже-
том. Если санатором выступает банк, то он должен иметь лицензию 
на привлечение средств во вклады и выполнять нормативы достаточ-
ности капитала в течение последних трех лет, относиться к первой 
или второй классификационным группам, не иметь просроченных 
обязательств перед ЦБ, недовзносов в резервы. В течение года 
в  отношении банка-санатора не должны действовать запреты и огра-
ничения со стороны ЦБ. Планы ужесточить требования к отбору бан-
ков-санаторов Банк России анонсировал еще в феврале 2016 года. 
«Интерфакс»

«Югра» вновь обещает акциям  
биржу

Банк «Югра» сообщил, что планирует провести первичное размеще-
ние акций на Московской бирже осенью 2016 года. По словам прези-
дента банка Алексея Нефедова, банк намерен увеличить капитал на 
5–10 млрд руб. Это не первое заявление такого характера от «Югры». 
В феврале текущего года банк объявил, что планирует вывести свои 
акции на Московскую биржу и рассчитывает на начало торгов в марте. 
«Интерфакс»

СТРАХОВАНИЕ ВКЛАДОВ

АСВ может удвоить  
долг перед ЦБ

Долг Агентства по страхованию вкладов (АСВ) перед ЦБ составляет 
358 млрд руб. и может вырасти до конца 2016 года в два раза, заявил 
глава АСВ Юрий Исаев. «На сегодня фонд страхования вкладов дота-
ционный и зависит во многом от займов Банка России, и в этой ситуа-
ции нам достаточно сложно говорить о распространении системы 
страхования (вкладов.— ”Ъ“) на более широкий круг участников, 
 потому что мы зависим от займов Банка России»,— отметил Исаев. 
«РИА Новости»

ЦИТАТА

Очевидно, что ситуация, связан
ная с низкой ответственностью 
аудиторов, должна быть изме
нена. Способно ли эту ситуацию 
переломить развитие само
регулируемых организаций  
в аудите?
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России,  
17 мая 2016 года

В последние месяцы членские 
составы большинства финансо-
вых саморегулируемых органи-
заций (СРО) претерпели значи-
тельные изменения. И хотя за-
кон о СРО в сфере финансового 
рынка вступил в силу еще в ян-
варе, активная перетасовка их 
членов началась только сейчас. 
Это связано с письмом Банка 
России, в котором регулятор 
 напомнил, что теперь можно 
быть полноценным членом 
только одного профильного 
объединения.

В финансовых СРО происходит 
масштабная реструктуризация. Ком-
пании и банки активно переходят из 
одной саморегулируемой организа-
ции в другую. Этот процесс связан с 
вступлением в силу закона «О само-
регулируемых организациях в сфере 
финансового рынка», который пред-
писывает банкам и компаниям фи-
нансового сектора выбрать единст-
венную организацию, соответствую-
щую их деятельности. В других СРО 
можно теперь оставаться только на 
правах ассоциированного члена.

• Ассоциированным членом в соот-
ветствии с законом является лицо, 
не занимающееся деятельностью 
определенного вида напрямую, 
но прямо или косвенно заинтересо-
ванное в деятельности СРО. Такое 
членство предполагает соблюдение 
всех стандартов саморегулируемой 
организации, но накладывает огра-
ничения при голосовании на общем 
 собрании ее членов.
Чтобы соблюсти нормы нового за-

кона, участники финансового рын-
ка, большинство из которых ранее 
состояло в двух-трех СРО, теперь вы-
нуждены сделать выбор в пользу од-

ной из них. И хотя закон вступил в 
силу 11 января, активное движение 
началось только сейчас. По словам 
представителей СРО, это связано с 
майским письмом ЦБ, в котором ре-
гулятор обращает внимание на несо-
блюдение рядом участников рынка 
норм закона о саморегулировании и 
рекомендует привести свою деятель-
ность в соответствие с ними. В Банке 
России на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В то же время опасения регулятора 
не напрасны. По оценкам предправ-
ления Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) Алексея Тимофеева, нарушите-

лей в ассоциации оказалось около пя-
тидесяти (всего на 17 июня в НАУФОР 
состояло 360 компаний). В результате 
в марте НАУФОР покинули две кре-
дитные организации — банк «Россия» 
и Промсельхозбанк, в апреле свое 
членство в ассоциации приостано-
вил Металлинвестбанк, в мае из нее 
вышли банк «Союз» и Банк развития и 
модернизации промышленности. 
«Банк 

”
Союз“ являлся членом однов-

ременно двух СРО — НАУФОР и Наци-
ональной финансовой ассоциации 
(НФА). Выход из НАУФОР обусловлен 
приведением деятельности в соответ-
ствие с законодательством, оптими-
зацией работы и повышением эффек-
тивности бизнес-процессов. К тому 

же банковское сообщество в основ-
ной массе является членом НФА»,— 
сообщил директор департамента 
«Казначейство» банка «Союз» Дмит-
рий Шустер. По словам руководителя 
операций на валютном и денежном 
рынке Металлинвестбанка Сергея Ро-
манчука, приостановление членства 
в НАУФОР связано с отсутствием в ус-
таве организации понятия об ассоци-
ированном членстве. «Если вопрос с 
изменением устава НАУФОР в этой ча-
сти будет урегулирован, мы вернем-
ся. Мы высоко ценим НАУФОР за ее 
профессиональную работу на финан-
совом рынке и, конечно, хотели бы 

продолжать наши отношения и даль-
ше»,— пояснил господин Романчук. 
Господин Тимофеев сообщил, что со-
ответствующие изменения будут вне-
сены в устав СРО 21 июня.

Всего с начала 2016 года в НАУФОР 
вступили 82 компании, исключены 
24 компании, большая часть — в ре-
зультате утраты лицензии профу-
частника; в НФА — 36 компаний, две 
из них — на правах ассоциирован-
ных членов, исключены 12 компа-
ний; в Национальную лигу управля-
ющих — 22 компании, исключены 9 
компаний.

”
Ъ“ будет следить за развитием 

 событий.
Мария Сарычева

Профучастников  
просят самоопределиться
ЦБ напомнил о правилах письменно

По итогам первых пяти месяцев 
банк не видит сложностей в испол-
нении требований соглашения с 
АСВ, оставив без ответа вопросы 

”
Ъ“ 

о дискуссии с АСВ учета прибыли за 
2015 года в капитале для снятия ог-
раничений по ФОТ.

Ситуация действительно спорная. 
Программа начала действовать в 2015 
году, и банки отбирались для нее ис-
ходя из уровня капитала на 1 января 
2015 года. Минимальный порог для 
участия был установлен на уровне 
25 млрд руб., его прошли 27 банков. 
Сумма выделяемых ОФЗ и уровень 
ФОТ, который нельзя превышать, так-
же рассчитывались исходя из уровня 
капитала банка на 1 января 2015 года. 
Но фактически банки получали ОФЗ в 
течение всего 2015 года. Во второй по-
ловине 2016 года ОФЗ получали 14 фе-
деральных игроков, однако для боль-
шинства из них эта проблема неакту-
альна, по итогам 2015 года они полу-
чили убытки. Альфа-банк был одним 
из последних из крупных банков, кто 
получил капитальную госпомощь, и 
один из немногих, кто досрочно дока-
питализировался (пока это требова-
ние успешно выполнили только Сов-

комбанк и МКБ). Сходные проблемы 
теоретически могут возникнуть еще у 
банка «Санкт-Петербург», получивше-
го ОФЗ в октябре 2015 года, и СМП-
банка (в декабре 2015 года), заработав-
ших по итогам года чистую прибыль 
2,5 млрд руб. и 750 млн руб. соответст-
венно. Однако они вопрос досрочной 
докапитализации пока не ставили.

По мнению экспертов, сложивша-
яся ситуация — следствие недоработ-
ки законодательства и нормативной 
базы. В законе указана обязанность 
банка выполнить докапитализацию 
за счет средств собственников или 
прибыли в размере 50% от суммы 
ОФЗ. «Логика агентства, настаиваю-
щего на исполнении условий по про-
грамме с момента подписания дого-
вора, была бы более очевидна, если 
бы и капитал банка для расчета вели-
чины предоставленных ОФЗ брался 
на ту же дату»,— считает старший ди-
ректор по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александр Данилов. «За-
конодательно четко не оговорено, 
что считается фактом участия: приня-
тие соответствующего решения или 
фактическое получение ОФЗ,— ука-
зывает директор по банковским рей-
тингам АКРА Кирилл Лукашук.— 
Если отталкиваться от текущей пози-

ции АСВ, то банк мог бы решить, на-
пример, выплатить дивиденды до 
получения ОФЗ, то есть начала уча-
стия в программе, которые после по-
лучения ОФЗ были бы внесены акци-
онером обратно в капитал уже в фор-
ме допэмиссии. Это соответствовало 
бы требованиям программы, но по-
влекло бы дополнительные операци-
онные и налоговые расходы». Но с 
точки зрения экономики программы 
учет этих средств выглядел бы логич-
нее, заключает он.

Для Альфа-банка данный спорный 
вопрос имеет принципиальное зна-
чение. По итогам 2015 года банк зара-
ботал чистую прибыль в размере 
49 млрд руб., чего с лихвой хватило 
бы на то, чтобы увеличить капитал 
как минимум на 50% от суммы ОФЗ. В 
то же время после получения ОФЗ — с 
начала 2016 года банк по итогам пяти 
месяцев зафиксировал чистый убы-
ток в размере 7,2 млрд руб. «В целом 
довольно странно применять требо-
вания по ограничению ФОТ и диви-
дендов к прибыльным банкам, имею-
щим высокую категорию надежно-
сти, которые привлекали этот капи-
тал для роста, а не затыкания дыр»,— 
считает Александр Данилов.

Юлия Локшина

Альфа-банку не даются зарплаты
с7

16 саморегулируемых организаций 
(СРО) участников финансовых рынков  
в реестре Банка России по состоянию  
на 10 июня 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А У Д И Т О Р А М  Д А Д У Т  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  С О В Е Т

По информации ”Ъ“, в понедельник 
на совет по аудиту при Минфине может 
быть вынесена идея создания нацио
нального совета аудиторов. В его со
став должны войти представители са
морегулируемых организаций (СРО) 
и участники рынка. Представители 
 аудиторских объединений настаивают 
на создании нацсовета, поскольку кон
цепцией о СРО, утвержденной прави
тельством в декабре 2015 года, предус
мотрена трехступенчатая модель рын
ка. Первая ступень — аудиторы и ауди

торские фирмы, вторая — СРО, тре
тья — нацсовет. «Переход на трехсту
пенчатую модель и отказ от незави
симого деюре и подчиняющегося де
факто Минфину совета по аудиту помо
жет вывести отрасль из кризиса, повы
сить качество аудита и приостановить 
сокращение численности участников 
рынка»,— отмечает председатель цент
рального совета СРО «Аудиторская па
лата России» Александр Турбанов. Как 
сообщил источник ”Ъ“ в Минфине, ми
нистерство не против создания нацсо

вета. «Если хотят — пусть создают»,— 
отметил он. В то же время в Минфине 
не видят необходимости отказываться 
и от совета по аудиту, считая, что обе 
структуры могут существовать парал
лельно. Если так и произойдет, полу
чится дублирование функций, и нацсо
вет выльется просто в дополнительные 
взносы, которые придется платить чле
нам СРО, указывают участники рынка. 
Членские взносы СРО в среднем со
ставляют от 7,5 тыс. до 12 тыс. руб. 
в год. Вероника Горячева
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Арабский фонд Mubadala 
Development проявил интерес 
к проекту порта Тамань. Фонд 
совместно с РФПИ ведет перего-
воры о возможном вхождении 
в капитал ООО «РМП-Тамань», 
управляющей компании и по-
тенциального концессионера 
проекта. Однако перспективы 
сделки остаются неясными.

Суверенный фонд ОАЭ Mubadala 
Development может войти в капи-
тал управляющей компании про-
екта развития сухогрузного района 
порта Тамань — ООО «РМП-Тамань». 
Об этом сообщил в субботу в ходе Пе-
тербургского экономического фору-
ма замминистра транспорта Виктор 
Олерский, добавив, что переговоры 

ведутся совместно с РФПИ, и они «да-
леко зашли». Как пояснил чиновник, 
которого цитирует ТАСС, Mubadala 
обычно покупает небольшой па-
кет и, капитализировав его, прода-
ет примерно через семь лет. 

”
Ъ“ го-

сподин Олерский уточнил, что Мин-
транс «активно работал» с Mubadala 
еще до того, как проект строительст-
ва порта в Тамани был, по сути, отло-
жен. Стороны даже подписали согла-
шение, предполагающее возможное 
вхождение фонда в «РМП-Тамань» в 
качестве финансового инвестора.

Проект развития сухогрузного 
района порта Тамань, долго буксо-
вавший, получил новое развитие 
в четверг, когда Росморпорт и Но-
вороссийский морской торговый 

порт (НМТП) подписали соглаше-
ние, предполагающее приобрете-
ние последним не менее 50% плюс 
одной акции «РМП-Тамань». Росмор-
порт планирует сохранить не менее 
чем 25% плюс 1 акция управляющей 
компании. Остальные бумаги пред-
полагается продать инвесторам, сре-
ди которых могут быть грузоотпра-
вители, операторы терминалов и 
фонды. Стоимость проекта оценива-
ется в 88 млрд руб., из которых треть 
возьмет на себя государство, осталь-
ное — частные инвесторы.

В РФПИ возможную сделку с 
Mubadala не комментируют. Но еще 
в октябре 2015 года фонд подписал 
с Минтрансом и Росморпортом со-
глашение о «сотрудничестве по про-

екту порта Тамань. В Mubadala на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. Фонд уже 

представлен в российской порто-
вой отрасли: в 2015 году Mubadala 
при содействии РФПИ приобрел у 
«Сибура» терминал по перевалке 
сжиженных углеводородных газов 
в Усть-Луге. Надежда Малышева из 
Portnews отмечает, что интерес серь-
езных арабских инвесторов подчер-
кивает важность самого проекта: 
если он будет реализован, Тамань 
станет единственным российским 
глубоководным портом на Черном 
море. Однако, отмечает эксперт, по-
ка речь идет лишь о декларации о 
намерениях и сторонам предстоят 
длительные переговоры.

Наталья Скорлыгина

Арабы высадятся в Тамани
Mubadala может стать инвестором нового порта

Слухи о планах группы 
 ОНЭКСИМ выйти из капита-
ла «Уралкалия» начинают под-
тверждаться. Сбербанк, по не-
официальным данным, готов 
профинансировать сделку, 
но пока неясно, как она бу-
дет структурирована. Покупа-
телем может выступить сам 
«Уралкалий» или его второй ос-
новной совладелец «Уралхим». 
Но у обеих компаний высокая 
долговая нагрузка и привлечь 
средства они способны макси-
мум на выкуп акций по теку-
щей рыночной цене, которая 
почти на $2,5 млрд ниже за-
трат группы на покупку паке-
та в 2013 году.

Сбербанк рассматривает финан-
сирование сделки по выкупу доли 
ОНЭКСИМа в «Уралкалии» (около 
21%), сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на источники. Покупателем мо-
жет стать или «Уралхим», которому 
уже принадлежит около 20%, или 
сам «Уралкалий», уточнил собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По 

его словам, переговоры идут, но ни 
структура сделки, ни бенефициар 
не определены. По мнению друго-
го участника рынка, быстрого ре-
шения ждать не стоит, обсуждение 
еще «в начальной стадии». Источ-
ники «Интерфакса» утверждают, 
что есть вероятность опционного 
соглашения или продажи через но-
вый buy back. В «Уралхиме» и «Урал-
калии» ситуацию не комментиру-
ют. Последний сейчас проводит 
очередной buy back до 4% акций 

(объявлен 18 мая). «Другие дейст-
вия требуют новых корпоративных 
процедур одобрения,— подчеркну-
ли в 

”
Уралкалии“.— Пока их не про-

водилось».
Слухи о продаже пакета ОНЭКС-

ИМа ходят давно, но основной во-
прос остается в цене. Сколько имен-
но сама группа Михаила Прохоро-

ва заплатила в конце 2013 года за 
порядка 28% «Уралкалия» — не-
известно. Исходя из цены сделки 
«Уралхима», который тогда же при-
обрел у структур Сулеймана Кери-
мова 19,99% акций за $3,8 млрд, те-
кущий пакет господина Прохоро-
ва (20–21%) стоил тогда около $4 мл-

рд. Еще 7% ОНЭКСИМ с тех пор уже 
продал за $700 млн в рамках одно-
го из buy back. Но рыночная стои-
мость бумаг сейчас гораздо ниже — 
порядка $1,5 млрд за 20%. В виде ди-
видендов господин Прохоров полу-
чил около $30 млн, но за 2015 год 
компания отказалась от выплат ак-
ционерам.

Источники 
”
Ъ“ уверяют, что ОН-

ЭКСИМ не хочет терять так много на 
сделке и продаст пакет, только если 
договорится на сумму, близкую к 
стоимости покупки. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ считает, что ОНЭКС-

ИМ не будет торопиться с продажей 
акций, так как у компании нет сроч-

ной потребности в средствах. По его 
мнению, структурировать сделку 
будет довольно сложно с учетом то-
го, что акции обоих акционеров за-
ложены в Сбербанке и ВТБ.

При этом Константин Юминов 
из Raiffeisenbank считает, что «Урал-
хим» с учетом его высокой долговой 
нагрузки вряд ли сможет привлечь 
сумму, достаточную для покупки 
доли ОНЭКСИМа в «Уралкалии» да-
же по рыночной цене. Сейчас, ког-
да стоимость азотных удобрений 
упала и компания сокращает капи-
тальные вложения, ее возможности 
по привлечению средств сильно ог-
раничены, поясняет аналитик. По-
этому фактически единственный 
вариант, по его мнению,— привле-
кать финансирование через «Урал-
калий». Но долги последнего также 
довольно велики (около $5,4 млрд 
на конец 2015 года), поэтому, добав-
ляет аналитик, найти средства на 
выкуп бумаг с существенной пре-
мией к рынку вряд ли получится, 
максимум она может составить 15–
20% с учетом сокращения свободно-
го денежного потока вслед за сни-
жением стоимости калия (компа-
ния скоро должна начать перегово-
ры по поставкам на основные рын-
ки, предполагается, что цена может 
рухнуть с $315 до $180 за тонну). Го-
сподин Юминов сомневается, что 
ОНЭКСИМ заинтересует неденеж-
ный расчет и оплата акциями, на-
пример «Уралхима», так как это бу-
дет означать просто неполный вы-
ход из непрофильного актива.

Ольга Мордюшенко

ОНЭКСИМ сдает химию
Группа обсуждает продажу доли в «Уралкалии»

Россия выполнила угрозу сни-
зить поставки беспошлинной 
нефти в Белоруссию в треть-
ем квартале на 2,25 млн т. Та-
кое право у Москвы было давно 
в связи с недопоставкой Мин-
ском нефтепродуктов в Россию. 
Но власти РФ им воспользова-
лись в попытке решить более 
острый вопрос долга Белорус-
сии за газ. Мера оказалась эф-
фективной, Минск уже ини-
циировал новые переговоры, 
и эксперты уверены, что стра-
ны в ближайшее время урегу-
лируют спорные вопросы.

«Белнефтехим» в пятницу сооб-
щил о получении от Минэнерго РФ 
графиков поставок нефти из Рос-
сии со снижением минимум на 
2,25 млн т. Накануне о возможном 
сокращении поставок упоминал 
министр энергетики Александр Но-
вак, связав это с долгом Белоруссии 
за российский газ и недопоставками 
нефтепродуктов в Россию. По сло-
вам чиновника, высвобождающие-
ся объемы нефти будут направлены 
на экспорт в другие страны.

«Решение Минэнерго РФ и аргу-
ментация его причин, представлен-
ная в СМИ, вызывают удивление,— 
заявила 

”
Интерфаксу“ пресс-секре-

тарь белорусского концерна Мари-
на Костюченко.— Действующие до-
кументы, регулирующие объемы по-
ставок нефти в Беларусь, не содержат 
привязки к тем или иным газовым 
вопросам». По ее словам, «Белнефте-
хим» проводит юридическую оцен-
ку ситуации и планирует провести 
консультации с Минэнерго РФ.

Россия должна была в 2016 го-
ду поставить в Белоруссию 24 млн т 
беспошлинной нефти (хотя базовый 
объем составляет 18 млн т), полу-
чив в ответ 1 млн т нефтепродуктов 
(250 тыс. т в квартал). Но, по данным 
Минэнерго, в первом квартале полу-
чено только 89 тыс. т, а во втором — 
вообще ничего. По соглашению сто-
рон, если Минск не выполняет обя-
зательств по нефтепродуктам, РФ 
вправе снизить объемы поставок 
нефти (в пять раз больше объема не-
допоставки нефтепродуктов). У Мо-
сквы давно было право воспользо-
ваться этим пунктом договора, под-
черкивает источник 

”
Ъ“ на рынке, 

но она до сих пор к нему не прибега-
ла. О возможном сокращении влас-
ти РФ говорили год назад, когда Бе-
лоруссия также остановила постав-
ки нефтепродуктов, но в отсутствие 
других конфликтов угроза не была 
реализована. Теперь же России нуж-
но решить вопрос оплаты газа, уточ-

няет собеседник 
”
Ъ“, а снизить по-

ставки нефти проще, чем подачу га-
за в страну-транзитера.

Газовый конфликт возник в нача-
ле года, когда Минск решил оплачи-
вать газ почти вдвое ниже контракт-
ной цены (около $73 вместо $132 за 
1 тыс. кубометров). Белоруссия на-
зывает свою цену равнодоходной и 
рассчитывает ее исходя из стоимо-
сти газа для Германии за вычетом 
транспортировки через Польшу и Бе-
лоруссию, а также экспортной пош-
лины (30%). «Газпром» настаивает 
на формуле «цена газа в ЯНАО плюс 
транспортировка».

В то же время источник 
”
Ъ“ в пра-

вительстве сомневается, что Рос-
сия действительно снизит поставки 
нефти,— по его мнению, стороны 
быстро договорятся по газу. Минск 
уже сделал шаг в сторону урегули-
рования конфликта. Как сообщил в 
субботу вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович телеканалу «Россия 24», 
Белоруссия сделала России новое 
предложение по решению пробле-
мы, не уточнив деталей. При этом 
чиновник заверил, что снижать цену 
на газ для Минска не планируется.

Александр Назаров из Газпро-
мбанка также уверен, что РФ и Бело-
руссия в ближайшее время догово-
рятся по поставкам и нефти, и газа. 
Аналитик признает, что маржа Мин-
ска при перепродаже и обработке 
российского газа невысока, но при 
этом Белоруссия активно экспорти-
рует нефтепродукты. В такой ситуа-
ции, заключает господин Назаров, 
не слишком принципиально, по 
какому направлению, нефтяному 
или газовому, Минск получит «дота-
цию» от Москвы, а для России сейчас 
принципиальность позиции по га-
зу важнее — дополнительные скид-
ки для Белоруссии могут повлиять 
на переговоры с другими странами.

Ольга Мордюшенко

Нефтью по газу
Россия нашла новый инструмент давления 
на Белоруссию

 11,4 миллиона тонн  
хлористого  калия выпустил «Уралкалий»  
в 2015 году

ЦИТАТА

Сегодня надо готовиться к тому, 
чтобы вместо газа, нефти исполь-
зовать электричество
— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  
в ходе поездки в Гомельскую область  
26 апреля

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Е В Р О Х И М »  Р А С П Р О С Т Р А Н И Т С Я  В  И Т А Л И И

Глава «Еврохима» Дмитрий Стрежнев в пятницу сообщил, что компания в ближай-
шее время планирует новые приобретения: «Это активы в производстве прежде 
всего и в дистрибуции». Как уточнил источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, речь 
идет о покупке дистрибуторской сети в Италии в рамках сотрудничества с на-
циональной Maire Tecnimont. В рамках ПМЭФ компании подписали соглашение 
о строительстве нового аммиачного завода в Кингисеппе Ленинградской области 
стоимостью более $225 млн. Мощность завода составит около 1 млн т. Общий 
объем инвестиций — около $1 млрд. Участники рынка считают, что приобретение 
трейдинговой сети оправдано и соответствует стратегии компании по расшире-
нию продаж в Европе, но сомневаются, что есть смысл приобретать производ-
ственные активы в Италии, так как маржа будет ниже с учетом более высокой 
стоимости газа, используемого в качестве сырья.
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деловые новости

Российские чиновники включи-
лись в мировую тенденцию пре-
дотвращения скандалов, подоб-
ных «дизельгейту». Росстандарт 
обещает внедрить в стране сис-
тему новых дорожных испыта-
ний машин. Аналогичные про-
граммы обсуждаются в Европе 
и США, но Росстандарт надеется 
стать пионером в этой области, 
внедрив методику не только 
в России, но и в других странах 
Таможенного союза или даже 
шире. Однако в отрасли сомне-
ваются как в сроках, так и собст-
венно в вероятности реализа-
ции проекта.

Росстандарт совместно с ФГУП НА-
МИ приступил к разработке системы 
дорожных испытаний автомобилей 
по уровню вредных выбросов, «до-
рожная карта» проекта будет готова 
уже к осени, рассказал 

”
Ъ“ глава ве-

домства Алексей Абрамов. Испыта-
ния будут проходить на полигоне НА-
МИ под Дмитровом. Чиновник пояс-
нил, что для реализации программы 
потребуется приобрести дополни-
тельное оборудование, перечень ко-
торого станет понятен после появле-
ния «дорожной карты». Завершить 
проект планируется через полтора-
два года. В Росстандарте напрямую 
связывают проект с «дизельгейтом» — 
скандалом вокруг фальсификации 
данных о вредных выбросах двигате-
лей, начавшимся в США вокруг 
Volkswagen и распространившимся 
на ряд других стран и автоконцернов. 
«Я считаю, что потребитель всегда 
прав и наша задача — заставлять про-
изводителей отвечать за свои сло-
ва»,— заявил господин Абрамов.

Сегодня обязательные стендовые 
испытания машин проводит НАМИ, 
они стоят в пределах 1 млн руб., уточ-
нил заместитель гендиректора ФГУ-
Па Денис Загарин. По его мнению, 
новые процедуры вряд ли будут до-
роже. Стоимость необходимого обо-
рудования топ-менеджер оценивает 
примерно в €1,5 млн (по текущему 
курсу — около 111 млн руб.). Импор-
тозамещение в данном случае про-
блематично, отмечает он, существу-
ет лишь несколько производителей 
подобных систем, они должны быть 
интегрированы и едины по всему 
миру. Для запуска программы, доба-
вил господин Загарин, потребуется 
время на наработку статистики, что-
бы понять реальные значения вых-
лопов для разных типов машин.

Введение обязательных дорож-
ных циклов испытаний на токсич-
ность обсуждают ряд европейских 
стран и США, но пока в мире такие 
сертификационные правила отсут-
ствуют. «Как только мы сможем по-
казать конкретный работающий ме-
тод, думаю, начнем выводить его 
на международную площадку для 
принятия в качестве базового для 
всех стран»,— надеется Алексей Аб-
рамов. По его словам, уже в конце 
года Росстандарт будет «ставить во-
прос о включении этих методик 
или в правила Европейской эконо-
мической комиссии ООН (ЕЭК ООН, 
входит 56 государств.— 

”
Ъ“), или 

в технический регламент Таможен-
ного союза».

В автоконцернах официально 
этот вопрос не комментируют, назы-
вая его «слишком чувствительным». 
Источники 

”
Ъ“ отмечают, что внесе-

ние поправок в техрегламент может 
занять довольно длительный срок, 
от полутора лет, еще дольше затянет-
ся принятие новых правил в ЕЭК 
ООН. Источник 

”
Ъ“ в одном из ино-

странных автопроизводителей недо-
умевает, как Росстандарт собирается 
распространить систему испытаний 
на другие страны, отмечая, что в Ев-
ропе уже ведется такая работа (ос-
новные параметры определены) 
и установлены четкие сроки, а из Ка-
захстана и Белоруссии «никто не бу-
дет ездить, чтобы делать тесты в РФ». 
Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

несколько лет назад уже прорабаты-
валась аналогичная идея, причем 
планировалось, что на российском 
полигоне будут проходить испыта-
ния и местные, и глобальные произ-
водители, но до дела не дошло.

Более того, подчеркивает один 
из источников 

”
Ъ“, если в Европе пы-

таются решить проблему прежде все-
г о  д и з ел ь н ы х  з а г р я з н е н и й 
(NOx,частицы), то в РФ эта проблема 
никогда не была острой и «целесоо-
бразность внедрения дополнитель-
ных усложнений на еле живом рын-
ке под большим вопросом». При 
этом, отмечают собеседники 

”
Ъ“, 

включаясь в модную тему «дизель-
гейта», российские власти все мень-
ше внимания обращают на более ак-
туальные вопросы охраны окружаю-
щей среды — так, на фоне массового 
перехода потребителей на куда ме-
нее экологичные машины с пробе-
гом идея привязать транспортный 
налог к экологическому отложена 
на 2019 год.

Яна Циноева,  
Иван Буранов

«Дизельгейт» докатился до НАМИ
Росстандарт разрабатывает новые дорожные испытания

На российский рынок выходит 
израильский онлайн-сервис 
для пассажиров общественного 
транспорта Moovit. Приложение 
уже запустилось в Москве и Пе-
тербурге, но пока без ключевой 
составляющей — доступа к сооб-
ществу. В прошлом году стартап 
был оценен в $450 млн, а среди 
его инвесторов — венчурные 
компании актера Эштона Кутче-
ра и BMW, Sequoia Capital и фонд 
сооснователей «ВКонтакте» Вя-
чеслава Мирилашвили и Льва 
Левиева Vaizra.

Компания Moovit в ближайшее 
время выйдет на российский рынок 
и откроет здесь представительство, 
рассказал 

”
Ъ“ сооснователь компании 

Рой Бик. По его словам, Россия для 
Moovit — ключевой рынок наравне 
с США, Европой и Латинской Амери-
кой, где у компании уже есть предста-
вительства. Приложение уже работает 
в Москве и Санкт-Петербурге, но ис-
пользует только статичные данные 
(расписание и расположение остано-
вок, вокзалов и т. д.). По собственной 
информации, в России у Moovit 
60 тыс. пользователей, но здесь пока 
недоступен ключевой функционал 
проекта — сообщество. «Ежедневно 
пользователи делают около 100 млн 
сообщений. Наша цель — дать людям 
возможность получить максимум 
от использования общественного 
транспорта, чтобы они не теряли вре-
мя, ожидая транспорт или стоя в проб-
ке»,— поясняет господин Бик.

Moovit основан 2011 году изра-
ильскими предпринимателями Ро-

ем Биком и Ниром Эрезом. Прило-
жение позволяет планировать поезд-
ки на общественном транспорте. 
Программа анализирует несколько 
уровней данных, объединяя статиче-
скую информацию и GPS-данные, 
предоставляемые операторами, 
с данными от пользователей, кото-
рых у проекта более 40 млн. Moovit 
переведен на 43 языка и работает 
в 1 тыс. городов в 65 странах.

Moovit уже привлек внимание ин-
весторов. В январе 2015 года проект 
получил $50 млн от Sequoia Capital, 
Nokia Growth Partners,  BMW 
I Ventures, Keolis, Bernard Arnault 
Group, BRM Capital и Gemini Partners. 
Соинвестором выступила также 
Vaizra Investments, принадлежащая 
сооснователям «ВКонтакте» Вячеславу 
Мирилашвили и Льву Левиеву. Оцен-
ка компании составила около 
$450 млн, сообщал Tech Crunch. Сре-
ди акционеров Moovit также Sound 
Ventures, основанная актером Эшто-
ном Кутчером и менеджером U2 и Ма-
донны Гаем Озери. Общая сумма при-
влеченных инвестиций — 81,5 млн.

Приложение бесплатно, компа-
ния пока тестирует бизнес-модели. 
«Это может быть комиссия с прода-
жи билетов, а может быть комиссия 
за карпулинг (совместное использо-
вание частного автомобиля с помо-
щью онлайн-сервисов поиска попут-
чиков.— 

”
Ъ“) или вызов такси с по-

мощью нашего приложения»,— го-
ворит Рой Бик.

Moovit рассчитывает установить 
контакты с муниципальными властя-
ми и коммерческими компаниями 

для партнерств и обмена данными. 
Многие мегаполисы мира открывают 
свои данные для разработчиков, рас-
сказывает господин Бик, приводя 
в пример Нью-Йорк, Рио-де-Жанейро, 
Сан-Паулу, Рим, Милан, Лондон, Бер-
лин, Париж. В сентябре 2014 года 
о партнерстве с московским прави-
тельством объявил «Яндекс», перего-
воры велись три года. Интернет-ком-
пания получила от мэрии данные, на-
пример, о дорожных работах и обще-
ственном транспорте, а ее сервисы ин-
тегрируются с московским порталом 
госуслуг и системой платежей. «Появ-
ление новых сервисов мы всегда под-
держиваем — это способствует разви-
тию рынка, а у пользователей появля-
ется больше выбора»,— сообщили 
в «Яндексе». «Город открыт для сотруд-
ничества и готов предоставлять дан-
ные разработчикам новых программ-
ных продуктов, которые будут полез-
ны москвичам»,— заявили 

”
Ъ“ в сто-

личном департаменте транспорта.
Легко в России Moovit не будет, 

считает глава направления развития 
продуктов городского информацион-
ного сервиса 2ГИС Павел Мочалкин. 
По его мнению, помимо проблем с до-
ступностью и наличием данных 
об общественном транспорте Moovit 
столкнется с конкуренцией со сторо-
ны локальных сервисов и Google. 
«Кроме того, проблема в том, что в раз-
ных странах и городах у каждой 
транспортной компании могут быть 
свои IT-стандарты, а может и не быть 
их вовсе»,— отмечает руководитель 
проекта Maps.me Евгений Лисовский.

Роман Рожков

Moovit прокладывает  
новый маршрут
Навигационное приложение запустится на российском рынке

Также возникли сложности с про-
граммным обеспечением, которое 
было на китайском языке, а потом 
переведено на английский. Пробле-
ма с «двойной конвертацией стоимо-
сти продукции не стабилизирована 
до сих пор», говорится в презента-
ции, несмотря на условие, что цены 
должны быть в рублях, они «поплы-
ли» и указывались в долларах. «Сайт 
адаптирован под китайских продав-
цов. Из-за этого процесс загрузки ин-
формации на сайт и адаптация плат-
формы происходят очень медлен-
но»,— констатируют в Минпромтор-
ге. Отчасти проблемы и обусловили 
«крайне низкую» конвертацию посе-
тителей в покупателей, делают вы-
вод чиновники.

Однако в AliExpress причину низ-
ких продаж видят в «неоправданно 
высокой стоимости и отсутствии 
оригинальности». Согласно презен-
тации, цены российских компаний 

в несколько раз выше китайских. 
Так, свитшот Trends Brands Base сто-
ил 3,2 тыс. руб., а похожий китай-
ский товар — 153 руб. с бесплатной 
доставкой; кожаный клатч «Анна 
Чапман» стоил 6,8 тыс. руб., китай-
ский аналог — 1,5 тыс. руб. Некото-
рые бренды выставляли цены 
на AliExpress с наценкой к рознич-
ной стоимости, подтверждает собе-
седник 

”
Ъ“ в Минпромторге. Пред-

ставители Trends Brands и «Анны 
Чапман» не пояснили 

”
Ъ“ принцип 

ценообразования.
Гендиректор представительства 

Alibaba Group в России Марк Завад-
ский сообщил 

”
Ъ“, что проект «Мода. 

Сделано в России» «находится в раз-
работке». «Заказов было немного. 
Выяснилось, что работа на маркет-
плейсе — отдельная наука, отдель-
ная технология, другая менталь-
ность и российские фабрики оказа-
лись к этому не готовы»,— подтвер-
ждает он. Господин Завадский при-
знает и «определенные сложности» 

при интеграции, связанные с тем, 
что платформа с самого начала пред-
назначалась для китайских продав-
цов, но указывает, что цены на рос-
сийском сайте «в любом случае в ру-
блях». «Мы однозначно будем разви-
вать российский сегмент AliExpress. 
Мы меняем формат, не меняя нашей 
цели»,— резюмирует он. Сейчас, 
по его словам, продавцы из России 
обеспечивают лишь около 1% оборо-
та AliExpress в стране.

«Проект на AliExpress стал важ-
ным опытом, который четко пока-
зал производителям готовой про-
дукции, куда двигаться, как подхо-
дить к вопросу ценообразования, 
подаче продукта. Составлять конку-
ренцию на глобальном рынке в по-
требительском секторе с разницей 
в цене более чем вдвое на схожие ка-
тегории товаров просто невозмож-
но,— передал 

”
Ъ“ заместитель главы 

Минпромторга Виктор Евтухов.— 
Мы убеждены, что необходимы ме-
ры по развитию электронной тор-

говли, и в первую очередь — по об-
легчению ведения этого вида бизне-
са внутри страны и существенному 
упрощению и удешевлению экспор-
та российских товаров посредством 
интернет-торговли».

Несмотря на первую неудачу 
в продвижении отечественных то-
варов, российские власти по-преж-
нему заинтересованы в сотруд-
ничестве с Alibaba Group. Так, 
на ПМЭФ-2016 основатель и предсе-
датель совета директоров Alibaba 
Group Джек Ма предложил создать 
в России совместную торговую пло-
щадку для экспорта товаров в Ки-
тай, сообщил в эфире «России 24» 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов. По его словам, Alibaba готова 
рассмотреть совместный проект 
с одним из «сильных игроков» рос-
сийского рынка электронной ком-
мерции, а его «пилот» могут запу-
стить в Татарстане.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Россия показала навар лицом

Департамент по имуществен-
ным и земельным отношениям 
Севастополя подал несколько 
исков к «МТС Украина» и ее 
крымскому территориальному 
управлению. Чиновники счита-
ют, что оператор задолжал 
за аренду площадок под обору-
дование и незаконно использо-
вал в январе—сентябре 2015 го-
да некоторые помещения. Сиг-
нал «МТС Украина» выключили 
в Крыму в августе 2014 года, 
а осенью того же года оператор 
объявил о продаже своего иму-
щества на полуострове.

Как следует из картотеки арби-
тражного суда Севастополя, депар-
тамент просит суд взыскать с «МТС 
Украина» задолженность по аренд-
ной плате, пени, 30% годовых 
и штраф за период с 1 августа 2014 
года по 6 января 2015 года, а также 
неустойку за незаконное использо-
вание помещений в период с 7 ян-
варя по 30 сентября 2015 года 
по договорам от 2 сентября 2013 го-
да в размере 1,23 млн гривен в ру-
блях по курсу ЦБ РФ на 1 января 
2015 года (4,37 млн руб.). Также де-
партамент просит суд расторгнуть 
указанный договор аренды недви-
жимого имущества и обязать ответ-
чика освободить ряд объектов в Се-
вастополе (части кровли, бетонные 
площадки) и передать их на баланс 
департамента. Предварительное 
заседание суда назначено на 8 авгу-
ста. В МТС вчера сообщили, что 
у них нет никакой информации 
по этому делу, но компания изучит 
материалы. На вопрос, действи-
тельно ли «МТС Украина» исполь-
зовала объекты в Севастополе 
до 30 сентября 2015 года, в компа-
нии не ответили.

«МТС Украина» перестала оказы-
вать услуги в Крыму в августе 2014 
года. Чтобы продолжить работу, 
ей необходимо было перейти в рос-
сийскую юрисдикцию, но это могло 
вызвать недовольство властей Укра-
ины и проблемы на том рынке. Рос-
сийская МТС, чьи акции котируют-
ся на Нью-Йоркской фондовой бир-
же, не могла выйти на рынок Кры-
ма, опасаясь санкций. Но на полуо-
строве продолжали продаваться 
сим-карты МТС. Как объясняли 
в компании, их выпустил красно-
дарский филиал компании, а на по-
луострове продают дилеры без ведо-
ма МТС. Абоненты, приобретая сим-
карту, находятся >тора «К-Телеком» 

(бренд Win Mobile). В МТС не рас-
крывают, сколько у них абонентов 
в Краснодарском крае и какое коли-
чество из них являются жителями 
Крыма. По данным реестра Россвя-
зи, МТС получила в Краснодарском 
крае более 6 млн номеров в коде 
918, 3,95 млн — в коде 978 (этот код 
используется также в Крыму и Се-
вастополе), 2,35 млн — в коде 988 
и 2,8 млн — в коде 989. При этом на-
селение Краснодарского края со-
ставляет около 5,5 млн человек.

Оператор «К-Телеком» был зареги-
стрирован в Краснодарском крае 
и получил лицензию на оказание со-
товых услуг в Крыму за несколько 
месяцев до отключения сигнала 
«МТС Украина» на полуострове. Ком-
пания работает на частотах, которые 
ранее использовала «МТС Украина». 
Осенью 2014 года «МТС Украина» 
провела тендер на продажу админи-
стративно-хозяйственного, телеком-
муникационного оборудования 
и автомобилей в Крыму. Имущество 
было продано двум частным инвес-
торам за €17,7 млн, их имена не рас-
крывались. По данным «Ведомо-
стей», оборудование «МТС Украина» 
использует «К-Телеком».

По мнению участников рынка, 
«К-Телеком» аффилирована с МТС, 
но в последней это опровергали. 
По данным Kartoteka.ru, «К-Теле-
ком» принадлежит армянской Cell 
Group Worldwide Holding. У МТС 
в Армении есть «дочка» ЗАО «К-Теле-
ком» (работает под брендом Viva-
Cell-МТС). Компания купила 80% 
«К-Телекома» у Cell Holding Ltd. Еще 
20% сохранили Пьер и Муса Фату-
ши. Издание The Insider называло 
конечным владельцем краснодар-
ского «К-Телекома» партнера МТС 
в Армении.

Анна Балашова

МТС отметилась 
в Крыму
Власти Севастополя обвинили оператора 
в незаконном использовании площадок

Телеканал Travel Channel решил 
проблему с ограничением капи-
тала иностранных инвесторов 
в отечественных СМИ. Как вы-
яснил 

”
Ъ“, его владелец, амери-

канская Scripps Networks Inter-
active, продал 80% российского 
бизнеса профессору Высшей 
школы экономики (ВШЭ), быв-
шему члену совета директоров 
«Ростелекома» Ивану Родионову 
и экс-главе представительства 
Международной федерации 
производителей фонограмм 
(IFPI) Игорю Пожиткову.

Иван Родионов и Игорь Пожит-
ков владеют по 40% в ООО «Вэйфэ-
рер», основном акционере ООО «Трэ-
вел Ченэл», следует из данных ЕГ-
РЮЛ и Kartoteka.ru. На «Трэвел Чен-
эл» оформлена вещательная лицен-
зия этого познавательного кабель-
но-спутникового канала, «Вэйфэ-
рер» владеет в нем 99%, 1% у амери-
к а н с к о й  S c r i p p s  N e t w o r k s 
Interactive. Scripps Networks сохра-
нила за собой 20% в «Вэйфэрер». 
Игорь Пожитков и Иван Родионов 
подтвердили факт сделки. По сло-
вам господина Родионова, она была 
денежной, называть ее стоимость 
он не стал. «Ко мне обратилась ком-
пания, которая ранее владела (пол-
ностью.— 

”
Ъ“) этим каналом, и я с ее 

предложением согласился»,— сооб-
щил господин Родионов. Оба парт-
нера планируют участвовать 

в управлении телеканалом, добавил 
Иван Родионов. Собеседник 

”
Ъ“ 

на медиарынке оценивает сделку 
в «несколько миллионов долларов». 
Представитель Scripps Networks Ди-
лан Джонс подтвердил, что сделка 
потребовалась, «чтобы соответство-
вать закону об ограничении ино-
странных инвесторов в СМИ».

Иван Родионов — профессор ВШЭ, 
ранее несколько лет возглавлявший 

совет директоров «Ростелекома» в ста-
тусе независимого директора. Игорь 
Пожитков — экс-глава представи-
тельства IFPI в России, а также быв-
ший старший директор по связям 
с госорганами Американской торго-
вой палаты. Последние годы госпо-
дин Пожитков, по его словам, зани-
мался независимым бизнесом и юри-
дическими консультациями.

О том, что Иван Родионов может 
стать совладельцем Travel Channel, 

”
Ъ“ сообщал 11 мая. Как и осталь-

ные иностранные владельцы теле-
каналов, газет и журналов, Scripps 
Networks вынуждена была искать 

российских партнеров после при-
нятия закона, запрещающего ино-
странным лицам владеть в россий-
ских СМИ более 20%. Такой закон 
был принят осенью 2014 года, всту-
пил в силу в 2016 году, а с февраля 
Роскомнадзор принялся за провер-
ки медиакомпаний на соблюдение 
нового порядка. Представитель 
Роскомнадзора не ответил на во-
прос, применяются ли санкции 

к компаниям, которые не уложи-
лись в срок.

До 6 июня «Трэвел Ченэл», соглас-
но ЕГРЮЛ, на 100% принадлежал 
Scripps Networks Interactive. Этот 
американский медиахолдинг владе-
ет несколькими семействами плат-
н ы х  к ан а л о в ,  в к л юч а я  F o o d 
Network, Cooking Channel и др. 
Контроль в Travel Channel он прио-
брел в 2012 году, а с февраля 2016 го-
да консолидировал все 100%. Travel 
Channel показывает передачи о пу-
тешествиях и познавательные доку-
ментальные фильмы. Канал в Рос-
сии не продает рекламу и зарабаты-

вает только на подписке — у него 
8 млн абонентов в кабельных и спут-
никовых сетях, сообщал ранее 

”
Ъ“.

Ограничение иностранцев в СМИ 
вынудило крупнейшие в России ка-
бельно-спутниковые группы опера-
тивно поменять структуру собствен-
ности и подбирать местных партне-
ров. Главным покупателем оказалась 
Национальная медиагруппа, которая 
приобрела 80% бизнеса Discovery 
Networks (Discovery, Animal Planet 
и Eurosport), портфель каналов Turner 
(CNN, Cartoon Network, Boomerang) 
и договорилась о покупке Viasat. Аме-
риканская Sony Pictures Television 
(Sony Sci-Fi, Sony Entertainment 
Television и Sony Turbo) продала 80% 
российского бизнеса Владимиру Ха-
нумяну, бывшему топ-менеджеру «Газ-
пром-медиа» и «Системы массмедиа». 
Еще один крупный телеканал — 
Universal Networks International (по-
дразделение американской NBC-
Universal) — из-за законодательных 
ограничений ушел с российского 
рынка год назад. Впрочем, главным 
образом Universal сделал это из-за за-
прета на рекламу на неэфирном теле-
видении с 2015 года и девальвации 
рубля, которая фактически удвоила 
стоимость иностранного контента. 
Его бывший гендиректор Мераб Габу-
ния (экс-глава Universal Networks 
International в России) сейчас возглав-
ляет Travel Channel.

Анна Афанасьева

Travel Channel переключил владельцев
Иван Родионов и Игорь Пожитков купили 80% телеканала

с1

9,9 процента 
составит среднегодовой темп роста  
рынка платного ТВ России до 2020 года  
(оценка PwC)

ЦИТАТА

Связь, конечно, отвратительная, 
и не только на трассах, 
но и в Симферополе
— Сергей Аксенов,
председатель Совета министров Крыма, 
в мае 2016 года  
(цитата по «РИА Новости»)



культура

Вчера 47-я ярмарка совре-
менного искусства Art Basel 
завершила свою работу. Об 
итогах и состоянии арт-рын-
ка высшего уровня — ВАЛЕН-
ТИН ДЬЯКОНОВ.

На человека неподготовлен-
ного ярмарка Art Basel произво-
дит ошеломляющее впечатле-
ние. Это как впервые узнать, от-
куда берутся дети, только в Ба-
зеле понимаешь, откуда берут-
ся музеи. Безусловно, в послед-
ние годы лидерство Art Basel 
в топовом сегменте арт-рын-
ка оспаривается как аукцион-
ными домами, выискивающи-
ми лучшее у готовых расстаться 
с вещами коллекционеров, так 
и конкурентами из лондонской 
Frieze. Тем не менее ярмарка 
в швейцарском городе остает-
ся важнейшим событием, пред-
лагая невероятный по широте 
и разнообразию выбор худож-
ников со всей планеты. Неуди-
вительно поэтому, что на стен-
дах здесь можно встретить аб-
солютно всех крупнейших де-
ятелей современного искусст-
ва: вездесущий Ханс-Ульрих Об-
рист знакомится с молодым ис-
кусством в секции Statements, 
куратор последней биеннале 
в Стамбуле Каролин Кристов-
Бакарджиев изучает ассорти-
мент нью-йоркской галереи 
Эндрю Крепса, а Каролин Бур-
жуа, главный распорядитель 
коллекции Франсуа Пино, од-
ной из крупнейших в мире, бе-
седует с дилерами и художни-
ками за очередной чашкой ко-
фе. Секция Untitled, посвящен-
ная крупным работам, не вле-
зающим на стенды отдельных 
галерей, напоминает по соста-
ву и масштабу биеннале в не-
большой стране. На этот раз 
в Untitled много видео, что сви-
детельствует и о том, что эта 
форма искусства наконец-то 
признана верхними эшелона-
ми коллекционеров, и о том, 
что галереи хотят сэкономить 
на транспортировке физиче-
ских объектов и обойтись про-
екторами, арендованными пря-
мо на месте. На стендах галерей 
встречаются и классики ХХ ве-
ка стоимостью в несколько де-
сятков миллионов евро, и ра-
боты, в прямом смысле соткан-
ные из воздуха. Тот же Эндрю 
Крепс, например, торгует рабо-
тами американца Даррена Баде-
ра. Одна из них называется «Ме-
сто» и заключается в том, что 
коллекционеру предлагают за-
крыть глаза, представить себе 
абсолютно любое место, запла-
тить €5,5 тыс. и получить сер-
тификат о покупке. Чуть более 
привязана к земле работа Джо-
натана Хоровица на стенде лон-
донской галереи Sadie Coles. 

Это стеклянные ящики для сбо-
ра пожертвований. Купив та-
кой ящик за €25 тыс., коллекци-
онер может выгравировать на 
нем логотип любимой благот-
ворительной организации и со-
бирать деньги с помощью про-
изведения искусства.

В общем, Art Basel оглуша-
ет мощью, и в контексте столь 
грандиозного размаха не сра-
зу заметно, что дела у ярмарки 
и представленных на ней диле-
ров идут хуже, чем раньше. «Ме-
ня, как ни странно, до сих пор 
не взяли на Art Basel, потому 
что считают, что галерея долж-
на представлять русских худож-
ников»,— говорит московский 
галерист Гари Татинцян. «Когда 
я говорю, что готов выставить 
Евгения Чубарова, они отве-
чают: 

”
Ну, это умерший худож-

ник, а нам нужны живые, как 
показатель страны“. Это двой-
ные стандарты: немецким гале-
реям можно показывать амери-
канское искусство, например». 
О нынешней ярмарке Гари Та-
тинцян невысокого мнения: 
«Нет практически больших ху-
дожников на первичном рын-
ке, чисто спекулятивный под-

ход. Консервативная выставка, 
консервативные покупатели». 
По мнению Татинцяна, множе-
ство молодых художников — 
Оскар Мурильо, Алекс Израэль 
и другие — заработали милли-
оны за последние два года, но 
рыночной стабильности не до-
бились, поэтому их работ в Ба-
зеле нет. Такого обилия вторич-
ного рынка и консервативных 
решений не наблюдалось здесь 
с послекризисного 2009 года. 
Аналитики арт-рынка сравни-
вают Art Basel с антикварной 
TEFAF в Брюсселе — средний 
возраст коллекционеров при-
мерно тот же, интересы похо-
жи: они стремятся покупать 
только музейные вещи.

С другой стороны, отсутст-
вие экспериментов и погони 
за «горячими» молодыми ху-
дожниками выглядит необ-
ходимой коррекцией рынка. 
«Еще год назад у каждого мон-
тажника, которого я нанимал 
на выставки, была своя галерея 
с десятью художниками,— рас-
сказывает основатель неболь-
шой нью-йоркской галереи 
Ramiken Crucible Майк Иган.— 
Теперь такого нет, и это, навер-
ное, хорошо». Беспокоит, прав-
да, почти полное отсутствие на 
ярмарке художников—участ-
ников последней биеннале 
в Берлине, относящихся к по-
колению искусства «постин-
тернет». Если раньше можно 
было прогнозировать их ши-
рокое распространение по яр-

марочным стендам, то теперь 
прямой зависимости между 
крупным событием некоммер-
ческого арт-мира и продажа-
ми не просматривается. Ред-
кое исключение — инсталля-
ция Тимура Си-Кина на стен-
де берлинской галереи Societe, 
но ее продают по себестоимо-
сти (€85 тыс.), только чтобы от-
бить расходы на производство.

Русское присутствие на Art 
Basel традиционно малозамет-
ное. Здесь нет ни одной галереи 
из России и всего три худож-
ника на разнообразных стен-
дах: предсказуемые Илья Каба-
ков и Павел Пепперштейн плюс 
фотограф Тимофей Парщиков. 
Лондонская галерея Sprovieri 
оплатила участие Ильи и Эми-
лии Кабаковых в секции 
Parcours, посвященной искусст-
ву в общественном пространст-
ве, и классики концептуализма 
выступили с популярным среди 
посетителей проектом, устано-
вив деревянный сортир на набе-
режной Рейна.

Галеристы отмечали «инте-
рес» к нашим художникам, но 
о продажах умалчивали. Впро-
чем, с продажами на ярмар-
ке все было сложно, и имена 
средней известности или не-
большой актуальности не вы-
держивали конкуренции с вто-
ричным рынком. Отсутствие 
спроса на русских художни-
ков, впрочем, комплексный 
феномен, в котором есть мно-
жество факторов. «Государство 

не поддерживает русских ху-
дожников»,— говорит коллек-
ционер Макс Долгицер, уроже-
нец Прибалтики, давно живу-
щий в Нью-Йорке. Собрав вну-
шительную подборку нонкон-
формистов 60–70-х, господин 
Долгицер сегодня ими почти 
не занимается.

Интересно, что на ярмарку 
все-таки приехали русские кол-
лекционеры, несмотря на кур-
сы валют, и даже что-то покупа-
ли. В залах ярмарки были заме-
чены Виктор Бондаренко, Алек-
сандр и Евгения Поповы, а так-
же основательница ярмарки 
Cosmoscow Маргарита Пушки-
на. По оценкам галериста и арт-
консультанта Марины Печер-
ской, ее клиенты потратили на 
ярмарке около $3 млн. Обыч-
но коллекционеры из пула го-
спожи Печерской интересуют-
ся либо классиками послевоен-
ного модернизма, либо умерен-
но известными художниками 
последних двадцати лет. Кон-
кретных имен и цен добиться 
от консультантов из России пра-
ктически невозможно — скрыт-
ность наших коллекционеров 
в принципе столь же велика, 
как и западных, при сущест-
венно меньшей покупательной 
способности. Но тут важнее не 
объем покупок, а сам факт уча-
стия — те немногие собирате-
ли, которые готовы вкладывать 
в западное искусство, строят не-
обходимые мосты между рын-
ками и культурами.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Современность проверили временем
В Базеле завершилась ярмарка Art Basel

На антикварном рынке Франции — скандал. Против 
двух французских антикваров, представителей из-
вестнейших галерей Kraemer и Didier Aaron, заведе-
но дело. Их подозревают в продаже фальшивой ме-
бели частным коллекционерам и государственным 
музеям. Для Национального синдиката антикваров 
Франции (SNA) эта история очень неприятна, особен-
но в момент, когда SNA готовится представить пер-
вую биеннале Biennale des Antiquaires в новом форма-
те. С подробностями из Парижа — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Два события почти совпали. Синдикат антикваров рас-
пространил первый пресс-релиз об организации последней 
Антикварной биеннале. Одна из самых известных в мире ху-
дожественных ярмарок старого искусства с этого года пере-
ходит в новый, ежегодный формат (см. 

”
Ъ“ от 3 июля 2015 го-

да). Она должна открыться осенью, но лето началось c про-
фессионального скандала: двух видных деятелей антиквар-
ного рынка обвиняют в торговле фальшивками.

Один из руководителей галереи Kraemer Лоран Крамер 
и университетский профессор, историк искусств, признан-
ный эксперт Билл Палло, работавший с галереей Didier 
Aaron, подозреваются в том, что через их руки прошли пред-
меты, проданные в качестве шедевров мебельного искусст-
ва XVIII века, а на самом деле изготовленные в современных 
мастерских, хотя и из старинных материалов.

Обе галереи — дредноуты антикварного рынка. Основан-
ная Дидье Аароном и управляемая его сыном Эрве Аароном 
галерея Didier Aaron на бульваре Осман — любимый адрес 
не только для коллекционеров, но и для музейных храните-
лей. Она давно специализируется на мебели и декоратив-
ном искусстве, а теперь и на живописи старых мастеров. Ее 
продажи не раз ставили рекорды: так, в 2003 году музей Гет-
ти купил у Эрве Аарона полотно Тициана за $70 млн.

Галерея Kraemer существует с 1875 года. В трехэтажный 
семейный особняк у парка Монсо приходят как раз за мебе-
лью и декоративным искусством от Людовика XIV до Людо-
вика XVI. «Моя любимая галерея, когда речь идет о самом луч-
шем XVIII веке»,— говорит о Kraemer Карл Лагерфельд. Среди 
клиентов — Лувр, нью-йоркский Metropolitan и музеи Вер-
саля. На прошлой Антикварной биеннале галерея показала 
предметы из галерейного собрания, парные к которым вхо-
дят в экспозиции лучших мировых музеев. Эту выставку, тог-
да расхваленную, сейчас антикварам ставят в укор.

Управление по борьбе с нелегальной торговлей художе-
ственными ценностями (Office central de lutte contre le trafic 
de biens culturels) подозревает, что антиквары обманули му-
зеи Версаля. Подлинность двух раскладных стульев времен 
Франциска I, кресла и стульев, приписываемых знамени-
тым мастерам XVIII века Жоржу Жакобу и Луи Делануа, по-
ставлена под сомнение.

Антиквары уверяют, что речь идет о подлинных предме-
тах, правда, прошедших реставрацию. В заявлении галереи 
Kraemer говорится, что галерея «никогда не заказывала изго-
товление предметов мебели, а только их реставрацию» и что 
она «уверена в подлинности предметов мебели, которые она 
продает». Их правоту готова подтвердить часть экспертов. 
Другие специалисты говорят, что речь идет о целой подполь-
ной индустрии по изготовлению фальшаков, когда в процес-
се якобы реставрации из рядовых предметов эпохи делают-
ся псевдошедевры, благо эксперты и торговцы в одном ли-
це точно знают, чего хочет рынок.

Обвинители не утверждают, что все это делалось по зака-
зу и по злому умыслу антикваров, имена которых упомина-
ются в связи с расследованием. Но, по их мнению, Билл Пал-
ло и Ролан Крамер оказались в этой цепочке последним зве-
ном и, следовательно, должны отвечать за результат.

Во главе обвинителей выступает эксперт Шарль Оре-
манн, который напоминает, что «многие фальшивки, попав-
шие в Версаль, были куплены на государственные деньги 
или на деньги меценатов», чье доверие, таким образом, бы-
ло обмануто. С ним солидарен медицинский работник и ан-
тиквар-любитель Фредерик Ферман, а также эксперт-красно-
деревщик Себастьен Эвен.

Проблема подлинности не всегда поддается решению, 
особенно когда речь идет о борьбе антикваров с коллегами. 
Известны случаи, когда одну и ту же вещь несколько раз по-
очередно разжаловали и возносили. Есть и сложный вопрос 
о пределах возможной реставрации. Трудно установить мо-
мент, когда подлинная вещь превращается в новодел, а то 
и в фальшивку.

Чем бы ни кончилась эта история, она разворачивается 
в самое неудачное для антикварного мира Франции время, 
накануне объявления программы и состава новой биенна-
ле, которая пройдет с 10 по 18 сентября и готовится как на-
стоящее событие. В частности, кроме других приглашенных 
музеев и ассоциаций с выставкой в ней участвует Государст-
венный Эрмитаж.

СКАНДАЛ АНТИКВАРИАТ

Французских 
антикваров 
сажают за стулья
Торговцев мебелью подозревают 
в изготовлении старины
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В финском городе Куопио проходит старейший в Европе  
фестиваль современного танца.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю К А Р И М  Х А Б И Б :  Г Л А В Н Ы Й  Д И З А Й Н Е Р  —  К А К  Р Е Ж И С С Е Р

Официальный автомобильный партнер 
ярмарки Art Basel компания BMW анонси-
ровала в ярмарочную неделю сразу два 
новых арт-кара (машины, расписанные 
художниками) — от китаянки Чао Фей 
и живого классика американского кон-
цептуализма Джона Балдессари. ВАЛЕН-
ТИН ДЬЯКОНОВ побеседовал с главным 
дизайнером BMW КАРИМОМ ХАБИБОМ 
о том, в чем суть арт-каров и чему они 
могут научить.

— Чем занимается главный дизайнер 
BMW? Как вы можете описать свою работу?

— Есть несколько аналогий, с помощью которых 
можно ответить на ваш вопрос. Например, пред-
ставить меня как режиссера. Я не актер, я с той 
стороны кинокамеры. Компания дает мне сценарий 
следующих семи серий, и я должен понять, что 
это значит, какой характер у машины. Я работаю 
в команде, где есть актеры, осветители, операто-
ры. Моя роль заключается в том, чтобы определить 
границы, в которых надо работать, и дать команде 
полную свободу творчества в этих рамках.
— Что вы думаете об арт-карах? Вас 
чему-нибудь учит опыт взаимодействия 
с художниками, далекими от промышлен-
ного дизайна?

— С точки зрения моей области общение с худож-
никами ничему меня не учит. Но их точка зрения 
на автомобили в целом — источник бесконечного 
удивления и восторга для меня. Недавно мы были 
на гоночном треке с Чао Фей. У нее нет водитель-
ских прав и желания водить машину. В чем ее 
видение машины? Мы возили ее на сериях M2 и M4 
GTS, и она много говорила о разнице ощущений 
между той и другой машиной. Я обычно думаю об 
автомобилях с точки зрения линии и формы, а Чао 
Фей интересует целостное впечатление, она рас-
сматривает машину с точки зрения сексуальности — 
внутреннего, очень субъективного чувства. И меня 
вдохновляет такой взгляд на мою профессию.

— BMW много работает над развити-
ем машин на электроэнергии. Мно-
гим водителям электрокары как раз 
не нравятся с точки зрения сексуаль-
ности — звук не тот, нет зверского 
рева мотора, который ассоциируется 
со страстью.
— Конечно, мы будем делать автомобили с гром-
кими моторами, чтобы учесть и этот сегмент поку-
пателей, но будущее индустрии и в этом, и в учете 
экологических факторов, работе с материалами, 
годными для вторичного использования, в общем, 
в ответственном подходе к месту автомобилей на 
планете.

Голландский художник 
Ханс Оп де Бек показал 
на ярмарке Art Basel сюр-
реалистическую комнату 
коллекционера, в которой 
и настоящие собиратели 
чувствовали себя  
как дома  ФОТО ART BASEL
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В Окленде (Калифорния) пройдет  
седьмой решающий матч финальной серии  
чемпионата НБА между местным «Голден-Стейт»  
и «Кливлендом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЕВРО-2016

Досадное положение
Сборной России в матче с валлийцами нужна только победа

Сегодня сборной России предстоит про-
вести решающий матч группового эта-
па чемпионата Европы с валлийцами. 
Ее устроит только победа — результат, 
от которого она была безнадежно да-
лека в предыдущих играх во Франции, 
с англичанами и словаками. Между тем 
именно в таких ситуациях, как считают 
проинспектировавшие за сутки до встре-
чи Тулузу корреспонденты ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ДОСПЕХОВ и АФСАТИ ДЖУСОЙТИ, оте-
чественные футболисты чувствуют себя 
наиболее комфортно.

Если въезжать в Тулузу с юга, со стороны 
Каркассона, который считается эталоном 
средневекового укрепления, то, прежде чем 
попасть на местную кольцевую, нужно пре-
одолеть пункт оплаты на автостраде. Вче-
ра он навевал мысли о могучих каркассон-
ских стенах, бастионах и рвах. Площадка за 
турникетами ощетинилась разбивающими 
движение на медленные ручейки столбика-
ми и людьми в полицейской форме, пытли-
во вглядывающимися в лобовое стекло. Не-
которые — с автоматами в руках, словно про-
водится какая-то грандиозная спецоперация.

Крепкого парня в зеркальных очках, 
странно выглядящих под всегда пасмурным 
на этой неделе французским небом, не заин-
тересовали даже журналистские аккредита-
ции. Он все равно потребовал паспорта. Их 
проверяли примерно полчаса, уточняя и ме-
сто рождения, и место проживания во Фран-
ции. А парень, словно извиняясь, говорил, 
что ему вообще-то наплевать на футбол, по-
тому что в этих краях любят регби, и он да-
же не в курсе, кто завтра играет, но такой при-
каз: досматривать пассажиров из определен-
ных стран. «Из России, из Уэльса… Из Англии, 
конечно. И еще…— он силился вспомнить, о 
ком шла речь.— О, точно! Из Чехословакии!»

Впрочем, возвращая паспорта и желая 
счастливой дороги, он моментально метнул-
ся к коллегам, с удовольствием загоняющим 
в отстойник два седана: один украшенный 
флагом с валлийским драконом, другой — 
разрисованный хорватскими красно-белы-
ми шашечками. Наверное, такие шашечки 
с точки зрения французских полицейских 
— тоже вполне «чехословацкая» символика.

Тулуза за сутки с небольшим до матча 
сборных России и Уэльса, действительно, 
заставляла думать о находящемся на осад-
ном положении — или, как формулируют 
французские власти, в «зоне повышенно-
го риска» — городе. Пустые улицы среди 
знаменитых стен из розоватого камня, пу-
стые столики кафе. Редкие прохожие, про-
гуливающиеся с каким-то обреченным ви-
дом, словно не успели эвакуироваться пе-
ред штурмом вместе со всеми и теперь по-
корно готовятся принять свою печальную 
судьбу… Или только кажется, что они ждут 

чего-то страшного и неминуемого, а все де-
ло в том, что на дворе воскресенье и все ма-
газины закрыты, да еще и погода испорти-
лась? День тоски и скуки, который предвку-
шение важного футбольного матча не укра-
сит: тут поклоняются регби.

Мы вслед за этими прохожими-призрака-
ми бродили по тесным переулкам, разбега-
ющимся в сторону от тулузского Капитолия. 
Считали болельщиков. За два часа валлийцев 
насчитали дюжину, россиян — семь. Россия-
не говорили, что ждут товарищей: «Должны 
или вечером, или завтра подъехать». Ставить 
Тулузу на уши, как ставили Марсель, не об-
ещали, но обещали не отдать ее валлийцам, 
как не отдали в среду Лилль их «сводным» с 
английскими отрядам — пусть без марсель-
ского кровопролития. «Продержимся, отобь-
емся»,— буркнул мрачный молодой человек 
по имени Павел, который шел в компании с 
таким же мрачным — усталым и недоволь-
ным — другом вдоль Гаронны к стадиону.

Правда, рвения захватывать Тулузу, ис-
ходящего от фанов в ярко-красных майках 
сборной Уэльса, мы не разглядели. Они даже 
не смотрели в сторону россиян. А если они 
не собираются ее захватывать, то зачем дер-
жаться и отбиваться?

Положение российской сборной, если 
разобраться, здорово похоже на положение 
Тулузы. Про него тоже запросто можно бы-
ло сказать — осадное. И в самом деле, отсту-
пать уже некуда. Отступление — это билеты 
на рейс в Москву, которые надо заказывать 
уже сегодня поздно вечером.

И если почитать, скажем, французские и 
британские газеты, то возникает ощущение, 
что от судьбы — от билетов — уйти практиче-
ски невозможно. В газетах пишут, в общем-
то, банальности. О том, что валлийский со-
став в целом, конечно, не сильнее российско-
го, но в нем есть Гарет Бейл, который имен-
но на этом чемпионате потрясающе «горяч», 
а такие люди часто все решают, «делают раз-
ницу». О том, что сборная Уэльса в предыду-
щих турах в матчах с теми же соперниками, 
что и сборная России — словаками и англи-
чанами,— набрала побольше очков, три про-
тив одного, а главное, смотрелась позубастее. 
О том, что ей, в отличие от россиян, вполне 
может хватить и ничьей. О приблизительно 
равных букмекерских котировках на эти ко-
манды. Но равные котировки — это и есть 
ничья: скорее всего, спасительная для вал-
лийцев и смертельная для их оппонентов.

Все эти банальности — чистейшая прав-
да, с которой бессмысленно спорить. И про 
«горячего» Бейла, и про полную разных 
скользких моментов игру сборной России — 
с такой игрой в принципе сложно уверенно 
смотреть в будущее. Неправда, намек на не-

правду в этих рассуждениях крылся только 
в одном. В том, что отсутствие необходимо-
сти биться исключительно за победу у сбор-
ной Уэльса и наличие такой необходимости 
у сборной России превращает расклад в сов-
сем скверный для последней. А ведь ее исто-
рия кричит о том, что все наоборот.

Она кричит о том, что сборная России, по-
нимающая, что в решающем матче группо-
вого раунда топового турнира у нее есть про-
странство для маневра, безнадежна. Пони-
мая, что ничья равнозначна победе, она на 
чемпионате мира 2002 года сдалась бельгий-
цам, хотя те в Японии не представляли собой 
команду, способную нагнать страху хотя бы 
на рядового середнячка. Оказавшись в не ме-
нее благоприятной ситуации спустя десять 
лет на европейском первенстве, сборная Рос-
сии, показав удивительно бледный по срав-
нению с ею же проведенными до этого мат-
чами против чехов и поляков, уступила зара-
нее похороненным экспертами грекам.

Все лучшее, что совершили российские 
футболисты на тех топ-турнирах, на кото-
рые проникали, они совершили вот в та-
ком же — «осадном» — положении, будучи 
плотно припертыми к стенке. Приперты-
ми к ней они на чемпионате мира 1994 го-
да после проигрышей в одну калитку шве-
дам и бразильцам смогли разгромить — 6:1 
— камерунцев и чуть не зацепились за эфе-
мерный шанс проскочить в play-off с треть-
его места в группе. Припертыми к ней они 
на континентальном чемпионате в 2008-м, 
прежде чем завоевать через несколько дней 
свою единственную престижную награду — 
бронзу, уверенно, без вопросов справились 
со шведами. А те — по именам так уж навер-
няка — были, пожалуй, посильнее нынеш-
них валлийцев и обладали той же стратеги-
ческой роскошью в виде варианта с ничьей.

Из этого ряда, кроме чемпионатов Европы 
1996 и 2004 годов (на них к финишному туру 
сборная России либо фактически, либо уже 
официально выбывала из борьбы), выпадает 
разве что наиболее свежий среди таких тур-
ниров. Два года назад в Бразилии, где прохо-
дил чемпионат мировой, российская сборная 
не нашла в себе скрытых ресурсов, чтобы чу-
точку приподняться над собой и одолеть в за-
вершавшей групповой раунд игре алжирцев. 
Ничья отправила ее домой. Но та сборная Рос-
сии, которой еще руководил молчаливый и 
скучный Фабио Капелло, как ни крути, слиш-
ком отличалась от сегодняшней сборной Рос-
сии, которой руководит гораздо меньше по-
хожий на изваянный в камне памятник тре-
неру Леонид Слуцкий. Не на игровом уровне 
— на уровне антуража. От той, наглухо закры-
той и, казалось, пребывающей в вечном трау-
ре, за версту исходил запах безнадеги. Из рас-
положения этой — позволяющей себе шутить 
и злиться, не вешающей амбарный замок на 
своих дверях — все-таки пусть едва-едва, но 
пахнет жизнью.

Правда, на вчерашней пресс-конференции 
ни Слуцкий, ни пришедший в пресс-центр ту-
лузского стадиона вместе с ним форвард Фе-
дор Смолов почти не улыбались и не шутили. 
Тренерские ответы были очень короткими, 
иногда короче самих вопросов, и очень сдер-
жанными. Из них, по сути, ничего невозможно 
было узнать о тех нюансах, которые могут се-
годня помешать или помочь сборной России.

Единственный раз Слуцкий слегка не то 
чтобы вышел из себя, но, кажется, обиделся 
на само содержание обращенной к нему ре-
плики немецкого журналиста. Тот поинтере-
совался, можно ли связать этот чемпионат Ев-
ропы и чемпионат мира 2018 года, который, 
как известно, предстоит принять России. То 
есть он имел в виду, можно ли говорить о том, 
что во Франции российская команда прежде 
всего как бы готовится к следующему, более 
значимому для нее, состязанию? Взгляд Слуц-
кого сразу похолодел: «Нам важно выйти в 
play-off именно сейчас. Есть тренерские ам-
биции, есть амбиции футболистов…»

Нет, он решительно не хотел подстелить 
уже, собственно, поданную ему соломку. И 
при желании это его мини-выступление мож-
но было положить на ту чашу весов, оценива-
ющих сегодняшний тулузский расклад, где 
находятся факторы, говорящие в пользу сбор-
ной России. Чувствующие неминуемость бе-
ды соломку предпочитают подстелить.

А еще на них можно было положить вче-
рашнюю открытую тренировку российской 
команды. Безусловно, ритуальную, больше 
для фотографов, чем для тонуса, но все же 
тренировку. Сборная Уэльса свою преврати-
ла в демонстративную прогулку по полю. А 
Бейл большую часть этой прогулки проси-
дел, укрывшись под навесом — притом что 
принято считать: перед решающей битвой 
такими жестами удачу искушать не стоит. По-
лезнее ритуал соблюсти, каким бы нудным и 
бессмысленным он ни представлялся.

После двух туров группового этапа 
сборная России оказалась припертой 
к стенке. В матче с Уэльсом ее устроит 
только победа    ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Угроза массового поражения
Завтра станет ясно, выступит ли сборная России на Олимпиаде-2016

Завтра в Лозанне на своем саммите Меж-
дународный олимпийский комитет (МОК) 
должен рассмотреть вопрос о допуске 
на Игры-2016 в Рио-де-Жанейро отдель-
ных российских легкоатлетов, которые 
на данный момент лишены этого права 
в связи с решением Международной ас-
социации легкоатлетических федера-
ций (IAAF) о продлении дисквалификации 
Всероссийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА). Более того, данный саммит 
имеет куда более глобальный характер, 
поскольку на нем, по сути, пойдет речь 
о коллективной ответственности за нару-
шение антидопинговых правил. Некото-
рые зарубежные СМИ считают, что к от-
крывающейся 5 августа Олимпиаде 
решением МОК может быть не допуще-
на вообще вся сборная России. Однако, 
по информации ”Ъ“, подобный вариант 
развития событий маловероятен.

Решение IAAF о продлении бессрочной 
дисквалификации ВФЛА, принятое в пят-
ницу, одним из первых прокомментировал 
Владимир Путин. «Конечно, несправедли-
во,— сказал президент РФ во время Петер-
бургского экономического форума.— Если 
кто-то из членов вашей семьи совершил пра-
вонарушение, что, разве справедливо при-
влекать к ответственности всех членов се-
мьи, включая вас лично? Так же нигде не де-
лается». В то же время Владимир Путин дал 
понять, что шанс на приемлемое решение 
еще остается. «Я рассчитываю на то, что мы 
еще поговорим и с нашими коллегами в ан-
тидопинговой структуре, и надеюсь на со-
ответствующую реакцию Международного 
олимпийского комитета»,— отметил он.

Эта реакция, однако, пока оказалась не-
радостной для российской стороны. Посове-
щавшись по скайпу, члены исполкома МОК 
в своем официальном заявлении выразили 
полную поддержку решению IAAF.

В свою очередь, российские спортив-
ные чиновники пока ограничились общи-
ми словами. Президент Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков, которо-
му 21 июня на саммите МОК предстоит вы-
ступить с докладом, осторожно заявил, что 
вопрос о выступлении отдельных россий-
ских легкоатлетов в Рио-де-Жанейро тре-
бует дополнительного рассмотрения. А 
министр спорта Виталий Мутко, сообщив-
ший «Р-Спорту», что из 3 тыс. допинг-проб, 
взятых у российских спортсменов с нача-
ла этого года, положительными оказались 

только три, предложил… ликвидировать 
IAAF. «Это ее надо всю распустить»,— ска-
зал господин Мутко.

Что же касается позиции ВФЛА, то органи-
зация пока не получила официальных доку-
ментов по решению совета IAAF и решение о 
подаче апелляции в Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS), по всей видимости, будет при-
нято в понедельник.

Тем временем отдельные российские 
спортсмены уже начали действовать. На-
пример, ходоки Денис Нижегородов и Свет-
лана Васильева отправили коллективный 
иск в тот самый CAS, куда ВФЛА на данный 
момент еще не обращалась. А двукратная 
олимпийская чемпионка в прыжках с ше-
стом Елена Исинбаева, которая, правда, на 
данный момент не выполнила олимпий-
ский норматив, еще в пятницу вечером за-
явила, что после консультаций с юристами 
подаст на решение IAAF в Суд по правам че-
ловека. При этом Исинбаева подчеркнула, 
что выступать в Рио-де-Жанейро она намере-
на исключительно под российским флагом. 
Иначе, по словам спортсменки, ее карьера 
завершится до, а не после Олимпиады.

Принципиально важное заявление, пусть 
и не связанное напрямую с делом о россий-
ской легкой атлетике, сделал официальный 
представитель Следственного комитета Рос-
сии Владимир Маркин. Он сообщил, что в от-
ношении бывшего главы Московской анти-
допинговой лаборатории Григория Родчен-
кова, находящегося сейчас в США, возбужде-
но уголовное дело о злоупотреблении пол-
номочиями. По словам господина Марки-
на, такое решение было принято после до-
следственной проверки интервью господи-
на Родченкова, в которых он заявлял о мно-
гочисленных нарушениях антидопинговых 
правил в российском спорте.

Следствием установлено, что в связи с 
проведением расследования 9 декабря 2014 

года Всемирное антидопинговое агентство 
(ВАДА) направило на имя господина Родчен-
кова письмо. В нем указывалось, чтобы все 
пробы, находившиеся на тот момент в феде-
ральном государственном унитарном пред-
приятии «Антидопинговый центр» (ФГУП 
АДЦ), собранные в течение последних трех 
месяцев начиная с 10 сентября 2014 года, 
были заморожены и хранились в соответст-
вии с установленной системой хранения до 
дальнейших указаний. В свою очередь, Гри-
горий Родченков подтвердил получение это-
го письма, а затем дал устное указание ути-
лизировать1437 допинг-проб, хранивших-
ся на тот момент в ФГУП АДЦ.

Господин Маркин подчеркнул, что нару-
шение указания о хранении биопроб и меж-
дународного стандарта для лабораторий ВА-
ДА стало основанием для возбуждения ВА-
ДА дисциплинарного производства в отно-
шении лаборатории и лишения ее между-
народной аккредитации. «В результате это-
го федеральное государственное бюджет-
ное учреждение 

”
Антидопинговый центр“ 

— правопреемник ФГУП АДЦ — лишилось 
права заниматься своей уставной деятель-
ностью,— отметил Владимир Маркин.— 
Также действиями Родченкова был причи-
нен существенный вред охраняемым зако-
ном интересам государства — нарушение 
международных интересов РФ, причинение 
государству значительного репутационного 
ущерба, дискредитация антидопинговой по-
литики государства, лишение международ-
ной аккредитации лаборатории, созданной 
за счет средств федерального бюджета».

Владимир Маркин также напомнил, что 
ранее Следственным комитетом было возбу-
ждено уголовное дело в отношении лиц, вы-
полнявших в 2009–2013 годах управленче-
ские функции во Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА), также по ст. 201 УК 
РФ «Злоупотребление полномочиями».

Тем временем продолжает нагнетать си-
туацию западная пресса. Так, по данным не-
мецкого Der Spiegel, от выступления в Рио-
де-Жанейро решением МОК могут быть от-
странены не только российские легкоатле-
ты, но и представители некоторых других 
видов спорта и даже вся сборная России в 
полном составе. Перед началом же саммита 
президент МОК Томас Бах намерен связать-
ся с Владимиром Путиным. Однако пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков за-
явил, что в Кремле ничего не знают о подоб-
ных консультациях.

Главный же посыл Der Spiegel — воз-
можную дисквалификацию олимпийской 
сборной России — специально для 

”
Ъ“ про-

комментировал компетентный источник, 
близкий к МОК.

«Полностью исключать такой сценарий 
развития событий нельзя, но он крайне ма-
ловероятен,— подчеркнул источник.— Для 
этого просто нет никаких оснований. МОК 
работает в строгом соответствии с регламен-
том, а с подобным предложением не обра-
щалась ни одна из международных федера-
ций, кроме, по сути, IAAF. По большому сче-
ту очевидно, что серьезные проблемы с до-
пингом в России имеют место лишь в двух 
видах спорта — легкой и тяжелой атлетике. 
Как бы то ни было, для попадания на Олим-
пиаду каждый спортсмен в отдельности вы-
полняет определенные нормативы, и любой 
суд признает дисквалификацию всей коман-
ды незаконной».

По мнению того же источника 
”
Ъ“, вари-

ант, при котором МОК разрешит отдельным 
российским легкоатлетам стартовать в Рио-
де-Жанейро под олимпийским флагом, по-
ка наиболее реален. В таком случае решение 
по поводу своего выступления на Играх каж-
дый допущенный туда атлет должен прини-
мать индивидуально.

Евгений Федяков

Групповой этап. Второй тур
Группа D. Испания—Турция 3:0
Мората, 34, 48; Нолито, 37.

Таблица группы D
 В Н П М О
1. Испания 2 0 0 4:0 6

2. Хорватия 1 1 0 3:2 4

3. Чехия 0 1 1 2:3 1

4. Турция 0 0 2 0:4 0

21.06: Хорватия—Испания, Чехия—Турция.

Группа Е. Бельгия—Ирландия 3:0
Ромелу Лукаку, 48, 70; Витсель, 61.

Таблица группы E
 В Н П М О
1. Италия 2 0 0 3:0 6

2. Бельгия 1 0 1 3:2 3

3. Швеция 0 1 1 1:2 1

4. Ирландия 0 1 1 1:4 1

22.06: Италия—Ирландия, Швеция—Бельгия.

Сборные Испании и Италии вышли в 1/2 финала.

Группа F 

Исландия—Венгрия 1:1
Сигурдссон, 39 (пен.) — Севарссон, 87 (автогол).

Португалия—Австрия 0:0
Незабитый пенальти: Роналду (Португалия), 79.

Таблица группы F
 В Н П М О
1. Венгрия 1 1 0 3:1 4

2. Исландия 0 2 0 2:2 2

3. Португалия 0 2 0 1:1 2

4. Австрия 0 1 1 0:2 1

22.06: Венгрия—Португалия, Исландия—Австрия.

Кубок Америки
1/4 финала
США—Эквадор 2:1 (Демпси, 22; Зарде, 65 — Арройо, 74).
Перу—Колумбия 0:0; серия пенальти 2:4.
Аргентина—Венесуэла 4:1 (Игуаин, 8, 28; Месси, 60; Ламела, 
71 — Рондон, 70).
Мексика—Чили 0:7 (Пуч, 16, 87; Варгас, 44, 52, 57, 74;  
Санчес, 49).
1/2 финала 
22:06: США—Аргентина; 23.06: Колумбия—Чили.

По информации Der Spiegel, перед тем 
как МОК примет решение, допускать 
или нет российских спортсменов  
к Играм в Рио, его глава Томас Бах  
(слева) намерен поговорить с прези-
дентом России Владимиром Путиным    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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